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Comissões Permanentes da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima
I - Comissão de Constituição, Justiça e Redação 
Final:
a) Deputado Marcos Jorge – Presidente;
b) Deputada Aurelina Medeiros – Vice-Presidente;
c) Deputado Neto Loureiro;
d) Deputado Jorge Everton;
e) Deputado Rárison Barbosa;
f) Deputado Coronel Chagas;
g) Deputado Armando Neto.

II - Comissão de Administração, Serviços Públicos 
e Previdência:
a) Deputada Aurelina Medeiros - Presidente;
b) Deputado Jorge Everton - Vice-Presidente;
c) Deputado Coronel Chagas; 
d) Deputada Joilma Teodora;
e) Deputado Soldado Sampaio.

III - Comissão de Defesa Social, Segurança 
Pública e Sistema Penitenciário:
a) Deputado Rárison Barbosa – Presidente;
b) Deputado Coronel Chagas – Vice-Presidente;
c) Deputado Marcinho Belota;
d) Deputado Soldado Sampaio;
e) Deputado Lucas Souza.

IV - Comissão de Educação, Desportos e Lazer:
a) Deputado Coronel Chagas – Presidente;
b) Deputada Angela Águida Portella – Vice -Presidente;
c) Deputado Armando Neto;
d) Deputado Marcos Jorge;
e) Deputado Isamar Júnior;
f) Deputada Aurelina Medeiros;
g) Deputada Catarina Guerra.

V - Comissão de Cultura e Juventude:
a) Deputado Lucas Souza – Presidente;
b) Deputado Dr. Meton –Vice- Presidente;
c) Deputado Eder Lourinho;
d) Deputado Dr. Cláudio Cirurgião;
e) Deputada Tayla Peres.

VI - Comissão de Saúde e Saneamento:
a) Deputado Dr. Cláudio Cirurgião – Presidente;
b) Deputado Neto Loureiro – Vice -Presidente;
c) Deputado Marcelo Cabral;
d) Deputada Joilma Teodora; 
e) Deputado Dr. Meton;
f) Deputado Gabriel Picanço; 
g) Deputado Jorge Everton.

VII - Comissão de Orçamento, Fiscalização 
Financeira, Tributação e Controle:
a) Deputada Catarina Guerra -  Presidente; 
b) Deputado Marcelo Cabral - Vice- Presidente; 
c) Deputado Jorge Everton; 
d) Deputada Aurelina Medeiros; 
e) Deputado Neto Loureiro; 
f) Deputado Idázio da Perfil;
g) Deputado Marcos Jorge.

VIII - Comissão de Tomada de Contas:
a) Deputado Marcelo Cabral – Presidente; 
b) Deputado Lucas Souza – Vice-Presidente;  
c) Deputado Jorge Everton;
d) Deputado Renato Silva;
e) Deputado Marcos Jorge.

IX - Comissão de Defesa do Consumidor e do 
Contribuinte:
a) Deputada Tayla Peres – Presidente;
b) Deputado Isamar Júnior – Vice-Presidente; 
c) Deputado Marcinho Belota;
d) Deputada Joilma Teodora;
e) Deputado Lucas Souza.

X - Comissão de Agricultura, Pecuária e Política Rural:
a) Deputado Armando Neto – Presidente;
b) Deputado Gabriel Picanço – Vice-Presidente; 
c) Deputado Marcelo Cabral; 
d) Deputada Aurelina Medeiros;
e) Deputado Eder Lourinho. 

XI - Comissão de Terras, Colonização e 
Zoneamento Territorial:
a) Deputado Odilon – Presidente;
b) Deputado Eder Lourinho – Vice-Presidente;
c) Deputado Gabriel Picanço;
d) Deputado Armando Neto;
e) Deputado Marcelo Cabral.

XII - Comissão de Políticas Indigenistas:
a) Deputado Dr. Meton – Presidente;
b) Deputado Armando Neto – Vice-Presidente;
c) Deputado Marcelo Cabral;
d) Deputado Soldado Sampaio;
e) Deputado Odilon.

XIII - Comissão de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável:
a) Deputado Eder Lourinho – Presidente;
b) Deputado Rárison Barbosa – Vice-Presidente;
c) Deputado Marcinho Belota;
d) Deputada Joilma Teodora;
e) Deputado Soldado Sampaio.

XIV - Comissão de Indústria, Empreendedorismo, 
Comércio, Turismo e Serviços:
a) Deputado Gabriel Picanço – Presidente;
b) Deputado Idázio da Perfil – Vice-Presidente;
c) Deputado Odilon;
d) Deputada Angela Águida Portella;
e) Deputada Tayla Peres.

XV - Comissão de Relações Fronteiriças, 
MERCOSUL, de Ciência, Tecnologia, Inovação e 
Comunicação:
a) Deputado Idázio da Perfil – Presidente;
b) Deputado Marcos Jorge – Vice-Presidente;
c) Deputada Catarina Guerra;
d) Deputado Dr. Meton;
e) Deputado Armando Neto; 
f) Deputado Chico Mozart;
g) Deputado Eder Lourinho.

XVI - Comissão de Viação, Transportes e 
Obras:
a) Deputado Renato Silva – Presidente;
b) Deputada Angela Águida Portella – Vice-Presidente;  
c) Deputada Catarina Guerra; 
d) Deputado Neto Loureiro;
e) Deputada Joilma Teodora.

XVII - Comissão de Defesa dos Direitos da 
Família, da Mulher, da Criança, do Adolescente e 
Ação Social:
a) Deputada Joilma Teodora – Presidente;
b) Deputada Tayla Peres – Vice-Presidente; 
c) Deputada Catarina Guerra;
d) Deputada Angela Águida Portella;
e) Deputada Aurelina Medeiros.

XVIII - Comissão de Defesa dos Direitos 
Humanos, Minorias e Legislação 
Participativa:
a) Deputado Isamar Júnior – Presidente;
b) Deputado Dr. Cláudio Cirurgião – Vice-Presidente; 
c) Deputado Lucas Souza;
d) Deputada Tayla Peres;
e) Deputado Odilon.

XIX - Comissão de Defesa dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência e do Idoso:
a) Deputada Angela Águida Portella – Presidente;
b) Deputado Marcinho Belota – Vice-Presidente; 
c) Deputado Dr. Cláudio Cirurgião;
d) Deputado Isamar Júnior;
e) Deputado Lucas Souza.

XX - Comissão de Ética Parlamentar:
a) Deputado Neto Loureiro – Presidente;
b) Deputado Odilon – Vice-Presidente; 
c) Deputado Marcos Jorge;
d) Deputado Eder Lourinho;
e) Deputado Renato Silva;
f) Deputada Catarina Guerra – 1ª Suplente;
g) Deputado Coronel Chagas – 2º Suplente.

XXI – Comissão de Defesa e Proteção aos Direitos 
dos Animais:
a)  Deputado Marcinho Belota – Presidente;
b)  Deputado Chico Mozart – Vice-Presidente;
c)  Deputada Angela Águida Portella;
d)  Deputado Soldado Sampaio;
e)  Deputado Rárison Barbosa.

XXII - Comissão de Minas e Energia:
a) Deputado Chico Mozart – Presidente;
b) Deputado Renato Silva – Vice-Presidente;
c) Deputado Gabriel Picanço;
d) Deputado Idázio da Perfil;
e) Deputado Odilon.
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MESA DIRETORA

RESOLUÇÃO Nº 029/2023-MD
A MESA DIRETORA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA 

DO ESTADO DE RORAIMA, no uso de suas atribuições regimentais, em 
conformidade com o art. 20, inciso VI, da Resolução nº 11/1992, 

RESOLVE:
Art. 1º Homologar a nota da 1ª Avaliação Especial de 

Desempenho, correspondente ao período de o janeiro de 2023 a julho de 
2023, para fins de Estágio Probatório, dos servidores integrantes do Quadro 
de Pessoal da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima, constante na 
relação abaixo em conformidade com o que dispõe o art. 20 e 21 da Lei 
Complementar Estadual nº 053/01 de 31/12/2001.

Art. 2º Esta Resolução surte efeitos a partir de julho de 2023.

No MAT. SERVIDOR CARGO NÍVEL NOTA
1ª AED

01 29865 Carmina Jhully Sousa Santos Economista ALE/NS 100

02 29866 Eduardo Santiago Marinho Procurador ALE/NS 98

03 29864 Emanuelly Medeiros Silva Analista de 
Sistemas ALE/NS 94

04 29867 Francisco Alexandre Das Chagas Silva Procurador ALE/NS 96

Palácio Antônio Martins, 07 de agosto de 2023.
Deputado Estadual SOLDADO SAMPAIO 

Presidente
Deputado Estadual Jorge Everton

1º Secretário
Deputada Estadual Aurelina Medeiros

2ª Secretária

PRESIDÊNCIA

ATO DA PRESIDÊNCIA N° 016/2023
Cria comissão técnica para 
realização de estudo e elaboração de 
minuta com a proposta de revisão, 
atualização e reforma do Regimento 
Interno  da Assembleia Legislativa 
do Estado de Roraima. 

O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DE RORAIMA, no uso de suas atribuições, nos termos do art. 
23 do Regimento Interno desta Casa de Leis, resolve:    

Art. 1º Criar comissão técnica para realização de estudo e 
elaboração de minuta com a proposta de revisão, atualização e reforma do 
Regimento Interno da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima.

Art. 2º A Comissão será composta pelos seguintes servidores, 
sob a presidência do primeiro:

I –  Jardel Souza Silva;
II – Sergio Mateus;
III – Francisco Alexandre das Chagas Silva;
IV – Eduardo Santiago Marinho;
V – Renato Albani Ribeiro Rinaldi.
Art. 3º Este ato entra em vigor na data de sua publicação.

Palácio Antônio Martins, 03 de agosto de 2023.
Deputado Estadual Soldado Sampaio

Presidente da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

SUPERINTENDÊNCIA LEGISLATIVA

LEIS
LEI Nº 1.851, DE 27 DE JULHO DE 2023

Institui a Política Estadual 
de fornecimento gratuito de 
medicamentos formulados 
de derivado vegetal à base de 
Canabidiol, em associação com 
outras substâncias Canabinóides, 
incluindo o Tetrahidrocanabidiol, 
em caráter de excepcionalidade 
pelo Poder Executivo nas unidades 
de saúde pública estadual e privada 
conveniada ao Sistema Único de 
Saúde – SUS.

As matérias publicadas no Diário Oficial da Assembleia 
Legislativa deverão ser encaminhadas à Gerência de 
Documentação Geral, conforme Resolução da Mesa 
Diretora nº 038/2015, de segunda a sexta-feira, até as 15h30, 
conforme estabelecido no Ato Normativo nº 001/2008.

É de responsabilidade de cada setor, gabinete e de secretaria, 
bem como dos órgãos da Fundação Rio Branco de Educação, 
Rádio e Televisão as correções ou revisões das matérias por 
eles produzidas, assim como o envio de documentos em 
tempo hábil para publicação.
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II – processo seletivo para contratação de pessoal por tempo determinado.
Art. 2º Esta lei entrará em vigor na data da sua publicação.

Palácio Antônio Martins, 27 de junho de 2023.
Deputado Estadual SOLDADO SAMPAIO

Presidente da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima
Deputado Estadual JORGE EVERTON

1º Secretário da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima
Deputada Estadual AURELINA MEDEIROS

2ª Secretária da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

AUTÓGRAFO DO PROJETO DE LEI N. 005/2023
Altera a Lei nº 1.545, de 9 novembro 
de 2021, que disciplina a concessão 
de incentivos fiscais de estímulo à 
realização de projetos culturais no 
Estado de Roraima.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE 
RORAIMA aprova: 

Art. 1º O art. 12 da Lei nº 1.545, de 9 de novembro de 2021, 
passa a viger com a seguinte redação:

Art. 12. Compete à SECULT a execução dos 
procedimentos necessários visando à utilização dos 
recursos disponibilizados por esta Lei, mediante 
chamada pública que estabeleça os critérios do 
certame para apresentação dos projetos culturais.
§ 1º Compete ao GTAP a operacionalização das 
etapas de execução dos editais e acompanhamento 
da organização dos documentos relativos à 
prestação de contas referente à execução do 
plano de ações e aplicação dos recursos.
§ 2º As prestações de contas dos proponentes 
serão apreciadas previamente pelo GTAP e 
posteriormente encaminhadas à Controladoria-
Geral do Estado – CGE, para análise e emissão 
de parecer quanto a sua aprovação.
§ 3º  Compete ao Conselho Estadual de Cultura 
– CEC a fiscalização da execução das ações 
propostas e o acompanhamento da entrega dos 
produtos previstos nos projetos. 
§ 4º  A chamada pública a que se refere o caput 
deste artigo constará de edital a ser publicado 
anualmente pela SECULT até o término do 
primeiro trimestre.(AC)

Art. 2º  Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.
Palácio Antônio Martins, 04 de julho de 2023.

Deputado Estadual SOLDADO SAMPAIO
Presidente da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

Deputado Estadual JORGE EVERTON 
1º Secretário da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

Deputada Estadual AURELINA MEDEIROS
2ª Secretária da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

AUTÓGRAFO DO PROJETO DE LEI N. 019/2023
Dispõe sobre a obrigatoriedade 
da identificação das portas dos 
gabinetes e salas dos órgãos públicos 
em linguagem braile, no âmbito do 
estado de Roraima.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE 
RORAIMA aprova: 

Art. 1° Todas as portas dos gabinetes e salas dos órgãos 
públicos, no âmbito do Estado de Roraima, deverão obrigatoriamente 
ser identificadas por meio de placas contendo textos confeccionados em 
linguagem braile, de forma a permitir acessibilidade aos deficientes visuais.

Parágrafo único. As placas de que trata este artigo deverão conter 
a identificação de cada setor e instaladas em altura que permita o manuseio 
pelos deficientes visuais.

Art. 2°  O Poder Executivo regulamentará a presente lei.
Art. 3°  Esta lei entrará em vigor na data de sua publicação.

Palácio Antônio Martins, 04 de julho de 2023.
Deputado Estadual SOLDADO SAMPAIO

Presidente da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima
Deputado Estadual JORGE EVERTON

1º Secretário da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima
Deputada Estadual AURELINA MEDEIROS

2ª Secretária da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

Faço saber que a ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DE RORAIMA aprovou, o Governador do Estado de Roraima, 
nos termos do § 4º do art. 43 da Constituição Estadual sancionou, e eu, 
Soldado Sampaio, Presidente da Assembleia Legislativa, promulgo a 
seguinte lei:

Art. 1º Fica instituída a Política Estadual de fornecimento 
gratuito de medicamentos de derivado vegetal à base de canabidiol, 
em associação com outras substâncias canabinóides, incluindo o 
tetrahidrocanabidiol, em caráter de excepcionalidade pelo Poder 
Executivo nas unidades de saúde pública estadual e privada conveniada 
ao Sistema Único de Saúde – SUS.

Art. 2º A Política instituída tem como objetivo adequar a 
temática do uso da cannabis medicinal aos padrões de saúde pública 
estadual, mediante a realização de estudos e referências internacionais 
visando o fornecimento e acesso aos medicamentos de derivado vegetal 
à base de canabidiol, em associação com outras substâncias canabinóides, 
incluindo o tetrahidrocanabidiol aos pacientes portadores de doenças que 
comprovadamente o medicamento diminua as consequências clínicas e 
sociais dessas patologias.

Parágrafo único. São objetivos específicos desta política:
I - diagnosticar e tratar pacientes cujo tratamento com a 

cannabis medicinal possua eficácia ou produção científica que incentive 
o tratamento;

II - promover políticas públicas de debate e fornecimento de 
informação a respeito do uso da medicina canábica através de palestras, 
audiências públicas, fóruns, simpósios, cursos de capacitação de gestores e 
demais atos necessários para o conhecimento geral da população acerca da 
cannabis medicinal, realizando parcerias público - privadas com entidades, 
de preferência sem fins lucrativos.

Art. 3º Somente será realizado o fornecimento de medicamentos 
à base de canabidiol com concentração máxima de tetrahidrocanabidiol 
autorizado pela Agência Nacional de Vigilância Sanitária – ANVISA.

Art. 4° O Poder Executivo regulamentará a presente lei no que for 
necessário, implantando suas diretrizes, podendo contar com a participação 
de técnicos e representantes de associações sem fins lucrativos de apoio e 
pesquisa à cannabis e de associações representativas de pacientes.

Art. 5º Esta lei entrará em vigor na data de sua publicação.
Palácio Antônio Martins, 27 de julho de 2023.

Deputado Estadual SOLDADO SAMPAIO
Presidente da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

AUTÓGRAFOS - PROJETOS DE LEI
AUTÓGRAFO DO PROJETO DE LEI N. 210/2022

Dá denominação do Ginásio 
Poliesportivo Estadual da Sede 
do Município de Pacaraima, para 
Ginásio Poliesportivo Ten. PM. José 
Antônio Moreira Silva Filho.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE 
RORAIMA aprova:

Art. 1º O Ginásio Poliesportivo da Sede de Pacaraima passará a 
denominar-se Ginásio Poliesportivo Ten. PM. José Antônio Moreira Silva 
Filho.

Art. 2º Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.
Palácio Antônio Martins, 04 de abril de 2023.

Deputado Estadual SOLDADO SAMPAIO
Presidente da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

Deputado Estadual JORGE EVERTON
1º Secretário da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

Deputada Estadual AURELINA MEDEIROS
2ª Secretária da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

AUTÓGRAFO DO PROJETO DE LEI N. 372/2022
Dispõe sobre isenção de taxa de 
inscrição em concurso público e 
processo seletivo no âmbito do 
Estado de Roraima para as vítimas 
de violência doméstica.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE 
RORAIMA aprova: 

Art. 1º Às vítimas que sofreram violência doméstica e familiar 
que tenham interesse de ingressar no serviço público estadual é assegurada 
isenção da taxa de inscrição em:

I – concurso público para a investidura de cargo ou emprego 
público;
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Brigadeiro do Ar David Almeida Alcoforado; o general de brigada Paulo 
Edson Santa Barba, comandante da 1º Brigada de Infantaria de Selva; o 
deputado estadual Marcos Jorge; o procurador geral do estado de Roraima, 
Dr. Jean Pierre Michetti; o comandante da base aérea de Boa Vista Cel. 
Aviador, Maurício José de Oliveira Côrte Real; Cel. PM Valdeane Alves de 
Oliveira, subcomandante geral da Polícia Militar do estado de Roraima; o 
subcomandante do Corpo de Bombeiros Militar do estado de Roraima Cel. 
BM Gewrly Batista Melo; o superintendente da Polícia Rodoviária Federal 
em Roraima, Marcelo Aguiar da Silva; o delegado da Polícia Civil de 
Roraima, Márcio Roberto Alves de Amorim; convidamos também Leandro 
Lima, superintendente substituto da Agência Brasileira de Inteligência em 
Roraima; convidamos todos os presentes, aqueles que não tem nenhum 
impedimento para a imposição de respeito ouvirmos o hino nacional 
brasileiro com imagens da base da força aérea nacional e o hino do estado 
de Roraima logo a seguir.

(Execução dos hinos)
Anunciamos a palavra do Excelentíssimo Senhor deputado 

Armando Neto, autor da proposição.
O Senhor Presidente Armando Neto - Sob a proteção de Deus 

em nome do povo roraimense, declaro aberta a presente Sessão Especial, 
convocada nos termos do Regimento desta |Casa Legislativa; convidamos 
para fazer parte da Mesa, Hércules da Silva Pereira, secretário da Sejuc; 
cumprimentar de público o Cel. Ilmar Soares da Costa, secretário chefe 
da Casa Militar, neste ato representando o governador Antonio Denarium; 
cumprimentar o major brigadeiro do ar, David Almeida comandante do 7º 
Comando Aéreo Regional; cumprimentar o Cel. Aviador Maurício José de 
Oliveira Côrte Real comandante da Base Aérea de Boa Vista; cumprimentar 
também a presença do ilustre deputado estadual Marcos Jorge.

Agradecemos a presença das escolas militarizadas: colégio 
Irmã Teresa Parodi, representada pelo gestor tenente Barroso; colégio 
professor Maria Eunice Macedo Brandão, gestor Capitão PM Wallace da 
Chagas Pereira; colégio Fernando Grangeiro de Menezes representado pelo 
gestor Major Gláubio, é com muita satisfação, que eu inicio esta Sessão 
Especial dos 150 anos de Santos Dumont. Antes de começar a minha 
fala, como presidente desta sessão, eu queria deixar claro que na semana 
passada apresentei, a pedido do meu amigo e irmão Capitão Emanuel, 
da Base Aérea de Boa Vista, uma Moção de Aplausos n. 012/2023 à 
Base Aérea de Boa Vista, pelo serviço relevante prestado à sociedade de 
Roraima. Apresentei, também, a inclusão em pauta da Moção de Aplausos 
n. 013/2023 à Base Aérea de Boa Vista por ocasião do sesquicentenário 
de nascimento de Alberto Santos Dumont. Tendo em vista que na semana 
passada não tivemos quórum, aqui nesta Casa Legislativa, por esse motivo, 
nós não conseguimos aprovar, em pauta, essas Moções de Aplausos. Nós já 
incluímos nesta semana e vamos, com fé em Deus, aprovar aqui em Plenário, 
deputado Marcos Jorge, para que, no momento oportuno, nós possamos 
fazer a condecoração dessas Moções de Aplausos. E, eu vou comunicar, 
através do gabinete, assim que for aprovado, no Plenário tendo em vista 
que nós passamos a semana passada no Parlamento Amazônico, onde esse 
Parlamento também deu sua parcela de contribuição, nos nove estados que 
representam a Amazônia, a sede do evento foi Palmas, no Tocantins. E, nós, 
também levamos à pauta, as dificuldades, as necessidades, os merecimentos 
que o nosso estado precisa, um olhar diferenciado pelo governo para 
que possamos vencer todos e quaisquer obstáculos, para que venhamos 
melhorar a qualidade de vida dos nossos roraimenses. Lá nós pautamos a 
trafegabilidade das nossas vias terrestres, fluviais, aéreas, que nós temos 
muitas dificuldades como todo e qualquer estado do norte do Brasil também 
tem essa dificuldade, pautamos o interesse nas transferências das terras do 
estado, que venha garantir uma segurança jurídica para o pequeno e o grande 
proprietário rural desse estado. Pautamos, também, a questão do respeito ao 
meio ambiente, do direito a liberação do espaço da proporcionalidade de 
cada propriedade também, todos e outros muitos assuntos nós pautamos 
lá e tivemos essa fala, nós como parlamento roraimense, para enriquecer 
essa força, essa união de pensamentos positivos, para que possamos pleitear 
junto ao governo, para que possamos trazer qualidade de vida aos nossos 
amazônidas. Essa é a nossa grande obrigação e por esse motivo foi a 
nossa ausência no Plenário, motivo pelo qual, tivemos dificuldades para 
aprovar essas Moções de Aplausos. Mas, creio com fé em Deus e a ajuda 
dos companheiros de Parlamento, que essa semana nós aprovaremos essas 
moções e tão logo comunicaremos para fazermos esse ato.

Quero aproveitar a oportunidade e cumprimentar também 
todas as autoridades aqui presentes na nossa Sessão Especial. Eu quero, 
de público, agradecer ao companheirismo, a lealdade, a confiança que o 
capitão Emanuel, da Base Aérea de Boa Vista teve no deputado Armando 
Neto, no presidente desta Casa, presidente Sampaio e neste Parlamento. 
Eu agradeço, do fundo do meu coração, a confiança que nos concedeu 
para que possamos estar aqui hoje, nesta sessão especial, com uma imensa 

AUTÓGRAFO DO PROJETO DE LEI N. 044/2023
Institui o dia Estadual da 
Alfabetização no Estado de Roraima 
e dá outras providências.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE 
RORAIMA aprova: 

Art. 1º Fica instituído o dia Estadual da Alfabetização, a ser 
comemorado anualmente, no dia 14 de novembro no Estado de Roraima. 

Art. 2º Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.
Palácio Antônio Martins, 04 de Julho de 2023.

Deputado Estadual SOLDADO SAMPAIO
Presidente da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

Deputado Estadual JORGE EVERTON
1º Secretário da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

Deputada Estadual AURELINA MEDEIROS
2ª Secretária da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

AUTÓGRAFO DO PROJETO DE LEI N. 114/2023
Dispõe sobre a substituição de 
cartazes ou dispositivos similares 
de afixação obrigatória em 
estabelecimentos comerciais por 
um único cartaz que contenha um 
código de barras bidimensional (QR 
CODE).

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE 
RORAIMA aprova: 

Art. 1º Todos os cartazes ou informativos similares de afixação 
obrigatória em estabelecimentos comerciais, industriais e de serviços 
do Estado de Roraima, exigidos pela legislação aplicável, poderão ser 
substituídos por um único cartaz que contenha um código de barras 
bidimensional (QR CODE), para leitura por smartphones ou outros 
dispositivos tecnológicos, dispensando-se qualquer outro meio de afixação 
da informação. 

Parágrafo único. O código de barras bidimensional (QR CODE) 
deverá direcionar a uma página na internet que conterá todos os cartazes, 
placas e informações exigidos pela legislação. 

Art. 2º O cartaz contendo o QR CODE deverá apresentar a 
medida mínima de dez centímetros por quinze centímetros, com fonte 
tipográfica Arial, tamanho 28.

Art. 3º A afixação do código de barras bidimensional (QR 
CODE) deverá ser realizada em local visível e de fácil acesso ao público. 

Art. 4º Os cartazes, placas ou outras espécies informativas de 
afixação obrigatória, em versão física, só poderão ser exigidos se forem 
prévia e gratuitamente disponibilizados aos estabelecimentos. 

Art. 5º Esta lei entra em vigor na data de sua publicação. 
Palácio Antônio Martins, 04 de julho de 2023.

Deputado Estadual SOLDADO SAMPAIO
Presidente da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

Deputado Estadual JORGE EVERTON 
1º Secretário da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

Deputada Estadual AURELINA MEDEIROS
2ª Secretária da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima

ATAS
ATA DA 8ª SESSÃO ESPECIAL, EM 26 DE JUNHO DE 2023 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RORAIMA

PRESIDÊNCIA DO SENHOR DEPUTADO ARMANDO NETO
Às quatorze horas e trinta e três minutos do dia vinte e seis 

de junho de dois mil e vinte e três, no Plenário Deputada Noêmia 
Bastos Amazonas desta Casa Legislativa, deu-se a Sessão Especial em 
“Comemoração aos 150 anos do nascimento de Alberto Santos Dumont”.

O Senhor Mestre de Cerimônias Renato Barbosa - Senhores e 
senhoras, boa tarde! Sejam todos bem-vindos. Vamos dar início à Sessão 
Especial comemorativa aos 150 anos do nascimento de Alberto Santos 
Dumont, conforme Requerimento n. 048/23, de autoria do deputado 
Armando Neto.

Informamos que esta Sessão Especial está sendo transmitida ao 
vivo pela TV Assembleia canal 57.3 e pelo canal do YouTube da Assembleia 
Legislativa de Roraima.

Convidamos para compor a Mesa de Honra e presidir esta 
Sessão Especial, o autor da proposição o deputado estadual Armando 
Neto; representando o governador do estado de Roraima, Antonio 
Denarium, convidamos o Cel. PM Ilmar Soares da Costa, chefe da Casa 
Militar do governo do estado; o comandante do Sétimo Comar, Major 



5BOA VISTA, 7 DE AGOSTO DE 2023 DIÁRIO DA ALE/RR ED. Nº 3987

a todos os parlamentares desta Casa o nosso agradecimento, em especial 
ao presidente, o Excelentíssimo senhor deputado estadual Francisco dos 
Santos Sampaio, deputado Soldado Sampaio, presidente da Assembleia 
Legislativa do estado de Roraima. Da mesma forma, por meio das demais 
autoridades aqui representando as diferentes esferas de poder do estado de 
Roraima, levar também, o nosso agradecimento pelo carinho e pela forma 
como tratam a nossa Força Aérea que atua brilhantemente aqui no estado 
de Roraima.

Eu sou o comandante do 7º Comando Aéreo Regional, sedeado 
em Manaus. Essa organização ela exerce a representação do comandante 
da Aeronáutica na Amazônia Ocidental, abrangendo os estados do Acre, 
Amazonas, Roraima e Rondônia. Nós temos três bases aéreas: A Base 
Aérea de Boa Vista, Base Aérea de Porto Velho, Base Aérea de Manaus 
e ainda diversas organizações militares que prestam apoio, são estruturas 
essenciais para que a gente consiga levar bens à sociedade, levar serviços à 
sociedade especialmente na área de defesa. 

Temos um grande Centro de Comando em Controle chamado 
Cindacta IV em Manaus que exerce atividade de controle do espaço aéreo 
e para isso a Força Aérea detém diversos destacamentos da Aeronáutica, 
esses destacamentos abrigam sensores e esses sensores permitem a Força 
Aérea exercer o efetivo controle do espaço aéreo. Hoje, o vasto território da 
Região Amazônica é coberto e, é uma área muito segura para viação geral, 
ou seja, nós temos uma estrutura muito complexa para permitir e que nós 
tenhamos uma cobertura radar e uma cobertura de sensores de meteorologia 
e outros tipos de sensores que nos permite estar na crista da tecnologia 
e um reconhecimento mundial por nosso serviço prestado de controle de 
tráfego aéreo. 

A Força Aérea atua em três grandes eixos principais, quais 
sejam: defender, integrar e controlar o espaço aéreo brasileiro. E, esta 
guarnição, ela é muito focada na vertente defender, porque temos aqui, as 
nossas unidades de caça e a unidade que detém aeronaves em permanente 
estado de alerta para decolar e fazer a defesa do nosso espaço aéreo. E, 
entenda a defesa, deputado, não só a parte de repressão, de fiscalização, mas 
também de prestar socorro em voo, que é uma atividade muito importante 
também, não é incomum termos que decolar uma aeronave de alerta para 
prestar o socorro em voo a uma aeronave que esteja perdida ou sofrendo de 
algum problema técnico, grave. Então, aquele piloto ao ver uma aeronave 
da Força Aérea ao seu lado, ele ganha confiança e ele consegue executar 
melhor as suas atividades nesse momento tão difícil. 

Integramos esse território por meio das nossas aeronaves de 
transporte principalmente levando toda ordem de necessidades para as 
populações mais necessitadas, não só a populações ribeirinhas, como tribos 
indígenas, agora mesmo estamos com a Operação Gota, onde levamos 
equipes do Ministério da Saúde para fazer a vacinação e é uma atividade 
muito difícil. 

Atuamos fortemente na operação covid, só em Manaus 
evacuamos 980 pacientes. Então, assim atuamos desde os primórdios 
da criação do Ministério da Aeronáutica integrando o vasto território 
Amazônico. E, controlar como eu já disse, essa atividade tão importante 
que é manter o controle e dessa forma a gente consegue então manter a 
soberania, saber tudo que passa aqui no nosso espaço aéreo, saber o que 
está voando para que possamos então fazer a correta assistência e o controle 
do nosso espaço aéreo. 

A FAB está presente na Amazônia desde os seus primórdios, seja 
por meio correio aéreo nacional e a Comara, é importante, às vezes, muita 
gente estranha. Mas, é importante saber que a Força Aérea tem uma unidade 
especializada em construção de pistas de pouso, em locais de muito difícil 
acesso. A Comara detém mais de 20 balsas, somente para fornecer o suporte 
logístico à construção de pistas. Hoje, a Comara já construiu mais de 150 
pistas na região Amazônica e sempre em locais de muito difícil acesso e 
cabe ressaltar que quando a Comara iniciou seus trabalhos não tínhamos 35 
pistas de pouso em toda a região.

Então, deputado, com essa introdução sobre o papel da Força 
Aérea, eu venho entrar no assunto da pauta de hoje, que é o nosso grande 
herói, o gênio, Alberto Santos Dumont, agradecer a esta Casa pela honraria, 
Santos Dumont, não é um privilégio exclusivo da Força Aérea, mas a Força 
Aérea como desde a criação do Ministério da Aeronáutica esteve envolvida 
com a construção de toda a estrutura aeronáutica do país, obviamente, a 
imagem do Santos Dumont ficou muito atrelada à Força Aérea Brasileira, 
mas Santos Dumont vai muito além da Força Aérea Brasileira, tanto que ele 
é o pai da aviação, o patrono da Aeronáutica Brasileira.

Então, a Força Aérea Brasileira somente é um pedacinho 
de onde nossos integrantes tiram sua inspiração para desenvolver suas 
atividades e cumprir a sua missão. Além do grande gênio e inventor, ele 
foi uma das figuras mais importantes no início do século XX, devemos 
ressaltar também os valores que ele pregava, não só as suas habilidades 

responsabilidade, um momento único, momento oportuno para que 
possamos fazer nossa parte como Parlamento e de reconhecimento também. 

Quero agradecer e enaltecer a importância de presidir esta sessão 
especial e frisar que Alberto Santos Dumont é um marco histórico para a 
aviação do mundo e do nosso Brasil, que com a sua atitude, com seu sonho 
tão alto que se tornou realidade e hoje nos traz o conforto, a segurança de 
que a distância não é tão distante assim. E, nós temos acessibilidade, nós 
temos a confiança que um sonho pensado há 150 anos hoje é uma realidade 
que cada vez se aprimora e traz benefício para esse país e para esse mundo. 
Então, me engrandece muito esse momento de confiança para presidir esta 
sessão. Esta é minha fala, esta é a minha consideração com esta sessão 
especial e para dar continuidade à nossa sessão eu vou fazer o convite ao 
Comandante da Polícia Militar, Ilmar Soares da Costa, neste momento 
representando o governador do estado de Roraima, Antonio Denarium. 

O Senhor Ilmar Soares da Costa – Boa tarde a todos, 
cumprimentando a Mesa senhor General de Brigada Paulo Edson Santa 
Barba, Comandante da 1ª Brigada de Infantaria de Selva; Major Brigadeiro 
do Ar Davi Almeida Alcoforado; comandante do 7º Comar; deputado 
estadual Armando Neto, aqui anfitrião deste grandioso evento; deputado 
estadual Marcos Jorge também nosso anfitrião, amigo, parceiro; Dr Jean 
Michetti, nosso amigo procurador geral do Estado de Roraima; Coronel 
aviador Maurício José de Oliveira Côrte Real; nossos cumprimentos, 
nossa amiga comandante Valdeane Alves de Oliveira, aqui representando 
o comandante geral da Polícia Militar de Roraima, Miramilton; nosso 
amigo e coronel Gewrly Batista, subcomandante do Corpo de Bombeiros 
de Roraima, representando nosso amigo Anderson; Marcelo Aguiar da 
Silva superintendente da Polícia Rodoviária Federal; delegado Roberto 
Alves Amorim aqui neste ato representando o delegado geral, Eduardo 
Wayner; Leandro Lima superintendente substituto da Agência Brasileira de 
Inteligência e o nosso amigo Edson Pereira, Secretário da Sejuc. Em nome 
do nosso comandante da Base Aérea, Côrte Real, cumprimento aqui a todos 
os militares da Força Aérea que se encontram presentes; cumprimento 
também aqui os membros, nosso futuro de Roraima, os alunos do colégio 
militar estadual; em nome do nosso amigo subcomandante coronel Miller, 
cumprimento todas as demais autoridades aqui presentes. 

Com a imensa satisfação, em nome do governador do estado de 
Roraima Antonio Denariun, agradeço pelo convite, por fazer parte desta 
justa homenagem da Assembleia Legislativa de Roraima aos 150 anos de 
nascimento de Alberto Santos Dumont, renomado inventor brasileiro e 
pioneiro da aviação. A homenagem apresentada pelo deputado Armando 
Neto através do Requerimento n. 48/2023 é mais do que merecida, Santos 
Dumont é reconhecido como pai da aviação e patrono da Aeronáutica 
Brasileira. Nesta sessão especial celebramos não apenas o nome, mas uma 
figura icônica que mudou o curso da história e da aviação mundial. Ao 
longo de sua vida Alberto Santos Dumont enfrentou desafios, fracassos 
e adversidades, mas nunca desistiu, seu compromisso com o progresso e 
sua paixão pela aviação os impulsionaram a explorar novos horizontes e 
ultrapassar limites anteriormente inimagináveis, deixando um legado para 
o Brasil e para o mundo. 

Hoje, rendemos nossas mais sinceras homenagens a esse grande 
brasileiro, que sua memória viva para sempre como um farol de esperança, 
inspiração para aqueles que almejam conquistar os voos mais altos.

Finalizando, nosso desejo é que sua memória seja sempre 
inspiração para o povo do nosso promissor estado de Roraima que terá 
seu destino glorioso como citado em nosso hino estadual, parabenizo a 
Assembleia em nome do presidente deputado estadual Soldado Sampaio, 
deputado Armando Neto e também ao comandante da Base Aérea de Boa 
Vista, Coronel Côrte Real, por esta importante homenagem ao brilhante 
Santos Dumont, muito obrigado a todos. 

O Senhor Presidente Armando Neto – Na oportunidade convido 
para fazer seu pronunciamento, o Major Brigadeiro do Ar David de Almeida 
Alcoforado, Comandante do 7º Comar. 

O Senhor David Almeida Alcoforado – Excelentíssimo senhor 
deputado Armando Neto, propositor desta honraria à figura de Alberto 
Santos Dumont, demais autoridades denominadas pelo protocolo, 
cumprimento também a guarnição da Aeronáutica de Boa Vista, aqui 
muito fortemente representada, pelos comandantes, chefes, diretores, nosso 
graduado master da guarnição tanto de Boa Vista quanto de Manaus que 
estão aqui conosco, comandante da Base Aérea de Boa Vista, o Cel. Aviador 
Maurício José de Oliveira Côrte Real, demais autoridades já nominadas 
pelo protocolo, senhoras e senhores que abrilhantam esta cerimônia. 

Eu gostaria, inicialmente, deputado Armando Neto, agradecer 
a Vossa Excelência por ter apresentado tão importante requerimento, de 
forma que, aqui representando o povo do estado de Roraima, pudéssemos 
render essa homenagem a um grande brasileiro, o insigne brasileiro 
Alberto Santos Dumont. Gostaria que Vossa Excelência também levasse 
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primeira decolagem bem sucedida, abordo de um balão livre alugado. 
Um ano depois, em 1898, projeta e constrói com ajuda de operários e 
construtores de balões franceses, seu primeiro balão livre, o Brésil, ou 
Brasil em francês, o menor balão tripulado já feito, homenageando a sua 
pátria. Logo em seguida, associando os leves motores de combustão interna 
a petróleo e seus leves balões, e construindo engenhosos lemes, Santos 
Dumont inventa os balões dirigíveis. Em 1901, Santos Dumont pilotou 
o seu balão n. 6, que era movido a gasolina, sobre Paris. E, ganhou um 
prêmio de 100 mil francos por seu feito. As suas realizações foram frutos 
de sucesso na imprensa europeia na imprensa norte-americana e no Brasil. 
O inventor nesse momento, torna-se o centro das atenções, despertando o 
interesse militar para os seus balões. Após, o sucesso com balões dirigíveis, 
Santos Dumont, partiu para outra linha de pesquisa, queria agora voar 
com um veículo mais pesado que o ar, o protótipo era composto por uma 
fuselagem longa, com a nacele do balão n. 14 na parte de trás, um biplano, 
com uma construção parecida com pipas japonesas. Portando, um motor de 
8 cilindros, e sobre três rodas, o primeiro trem de pouso que se tem notícias. 
A inovação era pulsante desde os testes. O aviador construiu um sistema 
de cabos inclinados para testar a dirigibilidade do 14-Bis: um inovador 
simulador de voo. 

Em 1905, na plateia de uma corrida de lanchas em um quente 
verão em Côte d’Azur, Santos Dumont avista uma potente lancha como 
motor Antoinette de 24 HP e começa a planejar “o mais pesado que o ar”. 
Aproveitando o sucesso dos planadores e, em especial, o planador Cubo 
de Hargraves, o inventor constrói o primeiro avião, o 14-Bis, com o motor 
Antoinette, usando o balão nº14 para testes de estabilidade. 

Foi no 7 de setembro de 1906 que o 14-Bis deu um primeiro salto 
no ar, mas faltou potência. Já em 23 de outubro, com motor Antoinette de 50 
HP, o 14-Bis voou, decolando, mantendo-se no ar por uma distância de 60 
metros, a três metros de altura, e aterrissou. Era o primeiro voo homologado 
do “mais pesado que o ar” para uma multidão de testemunhas eufóricas no 
campo de Bagatelle, em Paris. No dia seguinte, toda a imprensa francesa 
louvou o fato histórico, o triunfo de um obstinado brasileiro, que pelo feito 
conquistou o prêmio Archdeacon oferecido pelo Aeroclube de França. O 
dinheiro do prêmio foi distribuído para seus operários e os pobres de paris, 
como era o costume do inventor. Assim, Santos Dumont se tornou uma 
celebridade internacional e continuou a trabalhar em aviões, tendo feito 
muitas outras contribuições importantes para a aviação.

Em 1909 ele voou em seu avião Demoiselle, um dos primeiros 
aviões ultraleves do mundo. E que se tornou um sucesso comercial. Santos 
Dumont também trabalhou em melhorias no design do avião, como a 
adição de cauda vertical para melhorar estabilidade e controle. Santos 
Dumont recebeu diversas homenagens por toda a Europa. Nos Estados 
Unidos, na América Latina em especial no Brasil, onde foi recebido com 
festas e euforia. Seus projetos foram aperfeiçoados por outros aviadores 
e projetistas. Já que ele não os patenteava e não desejava adquirir bens 
materiais com suas invenções. Mas, idealizava dotar a humanidade com 
meios de facilitar as comunicações, desgostando-se com o uso agressivo 
que o avião teve na primeira guerra mundial. 

Como podemos observar Santos Dumont dedicou sua vida à 
aviação. Foi o primeiro aeronauta a alcançar definitivamente a dirigibilidade 
dos balões e a voar em um aparelho mais pesado que o ar com propulsão 
própria. O desenvolvimento da aviação ensejou a criação do Ministério da 
Aeronáutica e, desde então, com o avanço da tecnologia, a Força Aérea 
Brasileira tem renovado seus vetores. Foram suas ideias e feitos que 
tornaram possível, hoje, nas asas que protegem o país, a atuação da nossa 
força em diversas missões nacionais e internacionais homenagem no Brasil. 

O livro de heróis e heroínas da pátria reúne, em uma obra com 
páginas de aço, nomes que entraram para a história nacional. O exemplar 
encontra-se em exposição no Panteão da Pátria Tancredo Neves, localizado 
na Praça dos Três Poderes, em Brasília (DF) e, para fazer parte da coletânea, 
é preciso que o Senado e a Câmara dos Deputados aprovem um projeto de 
lei com o pedido de inclusão. O pai da aviação está entre um dos heróis 
homenageados no livro, desde o ano de 2006. 

(Exibição de vídeo).
O Senhor Mestre de Cerimônias Renato Barbosa – Sobre os 

valores de Santos Dumont, sem dúvida, Santos Dumont foi um homem 
à frente de seu tempo e será eternamente motivo de orgulho para nosso 
país. Um brasileiro que, genuinamente, mudou a trajetória mundial. Sua 
inquietude e força de vontade são exemplos para muitas gerações de 
brasileiros: militares, civis, estudantes e trabalhadores nos mais diversos 
rincões do nosso país. 

Decisivamente, a figura do cientista, do aeronauta, do inventor 
e do visionário Santos Dumont representa os valores da FAB, a cultura 
organizacional e as tradições da instituição. São valores como patriotismo, 
integridade, comprometimento e profissionalismo que devem ser 

como gênio e inventor, em termos de inovação. Mas, os valores que ele 
pregava de integridade, patriotismo, ele viveu na França, mas era um 
tremendo patriota. O espírito de inovação e também a preocupação com 
o futuro da humanidade, isso era patente em Santos Dumont, que também 
inspirou gerações de brasileiros a construírem uma das maiores indústrias 
aeroespaciais do mundo. Como todos sabem, nós temos a Embraer que é 
a terceira produtora de aviões do mundo. Seus produtos são de extremo 
sucesso em vários países a exemplo da aeronave que voamos aqui o A-29, 
Super Tucano, que já foi exportada para mais de 10 países. Temos também, 
a capacidade de produzir e controlar satélites, além de outras complexas 
estruturas de elevada agregação tecnológica, estamos muito próximos 
também de determos a tecnologia completa para o lançamento de um gênio 
ao espaço, para isso contamos com a nossa Base Espacial de Alcântara, 
que é uma base também extremamente relevante e situada numa região 
de elevado cunho estratégico para o nosso país, vale lembrar que quando 
o Brasil mal conseguia produzir um veículo, quando existia dificuldade 
para se conseguir um parafuso para emprego na indústria automobilística, 
o Brasil já produzia aeronaves, onde a primeira aeronave foi o Bandeirante, 
produzido pela Embraer em São José dos Campos, iniciado na década 
de 50, década de 60. Então, já tínhamos uma produção em série de uma 
aeronave que foi um sucesso mundial da mesma forma.

Agradecendo mais uma vez, deputado, essa honraria, essa 
generosidade da nossa Assembleia Legislativa do Estado de Roraima, eu 
gostaria de encerrar com uma frase de Santos Dumont, que diz respeito 
a invenção e ressaltando também a importância de estarmos sempre 
retomando a memória de Santos Dumont, especialmente para esses jovens 
que estão aqui do Colégio da Polícia Militar, são as gerações que precisam 
compreender quem foi Santos Dumont, e levar então adiante a memória 
desse insigne brasileiro, que tem o seu nome gravado no livro de aço no 
panteão dos heróis da pátria, em Brasília, ele disse o seguinte: “Inventar 
é imaginar o que ninguém pensou, é acreditar no que ninguém jurou, é 
arriscar o que ninguém ousou, é realizar o que ninguém tentou, inventar é 
transcender”, muito obrigado.

O Senhor Deputado Armando Neto - Solicito ao cerimonial que 
dê início à solenidade de homenagem.

O Senhor Mestre de Cerimônia Renato Barbosa - Na sequência, 
nós assistiremos alguns vídeos alusivos à vida de Santos Dumont, antes, 
porém, temos um texto:

Há 150 anos, nascia no interior de Minas Gerais, um dos maiores 
inventores brasileiros, o notável Alberto Santos Dumont, considerado um 
dos precursores da aviação e da criação de aeronaves no mundo. A história 
de vida, as obras e os valores do pai da aviação e patrono da Aeronáutica 
Brasileira, são fontes de inspiração não só em nosso país, mas em várias 
regiões do planeta, suas inovações e contribuições para a aviação são 
celebradas até hoje.

O homem que deu asas a humanidade, nasceu no dia 20 de 
julho de 1873, no sitio Cabangu, local onde em 1890, passou a pertencer 
ao município de Palmira, Minas Gerais, um dos bens tombados sob tutela 
da Força Aérea Brasileira, FAB. Filho de Francisca Santos Dumont de 
tradicional família portuguesa, vinda para o Brasil com Dom João VI em 
1808, e de Henrique Dumont, engenheiro civil de obras públicas, mais 
tarde cafeicultor em Ribeirão Preto, São Paulo. Henrique Dumont, de 
ascendência francesa, teve papel fundamental na trajetória do filho Alberto, 
pois percebendo nele, o fascínio pelas máquinas que existiam em grande 
quantidade na fazenda Arindeúva. Direcionou os estudos do rapaz para 
mecânica, a física, a química e a eletricidade, não fazendo questão que ele 
se formasse em engenharia, como foi o caso dos outros filhos. 

O sonho de voar de Alberto, surgiu aos 15 anos, quando ele 
teve uma visão, um balão livre nos céus de São Paulo, no caso, balões 
livres são aqueles que fazem a sua ascensão, sem possuir nenhum tipo 
de dirigibilidade, ficando ao sabor das correntes aéreas. Aos 18 anos, 
emancipado pelo pai, Alberto, foi para Paris, completar os estudos e 
perseguir o seu sonho de voar, ao chegar à capital francesa, o jovem se 
admira com os motores de combustão interna, a petróleo, que começavam 
a aparecer, impulsionando os primeiros automóveis, e compra um para 
si investigando todo o seu funcionamento. Logo estava promovendo e 
disputando as primeiras corridas de automóveis na cidade Luz, em 31 de 
julho de 1932, a cidade de Palmira em Minas Gerais, passou a denominar-
se Santos Dumont, em homenagem ao pai da aviação. Vamos assistir por 
tanto ao primeiro vídeo. 

(Exibição do vídeo). 
Sobre as obras de Santos Dumont, um verdadeiro herói da 

engenhosidade, a obra do brasileiro Santos Dumont, está diretamente 
vinculada a várias inovações. O filho de Francisca e Henrique Dumont, 
viveu em um período de grandes revoluções na tecnologia, foi o nosso 
maior protagonista dos ares. Aos 24 anos Santos Dumont, tinha sua 
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oportunidade de estar servindo e atendendo através do agente político e 
público que eu sou, isso para mim é uma satisfação. Quero, mais uma vez, 
na presença de todos os militares e civis, agradecer a oportunidade e o 
convite que me foi conferido através do capitão Emanuel, da Base Área de 
Boa Vista. Quero deixar os meus agradecimentos aos alunos e servidores 
das escolas militarizadas, a todos os militares aqui presentes nesta sessão de 
homenagem, aos civis aqui presentes, aos servidores desta Casa Legislativa, 
que deram os seus esforços para que a sessão pudesse ter acontecido; 
agradecer a participação e o apoio do meu parceiro, amigo e colega de 
parlamento, deputado Marcos Jorge, que sempre tem sido bem posicionado 
nesta Casa a favor do nosso estado, eu quero render minhas homenagens 
ao senhor deputado; ao presidente Sampaio, que por motivo de força maior, 
não pôde estar presente nesta sessão especial. E, ao presidente que tem sido 
cortês às instituições aqui do nosso estado, seja ela de esfera municipal, 
estadual ou federal, o presidente Sampaio tem deixado esta Casa aberta a 
toda sociedade, a todos os senhores e as senhoras. 

Quero agradecer de público, a presença do nosso comandante 
da Casa Militar que representou e representa muito bem, o governador do 
estado de Roraima, que não tem medido esforços para trabalhar e dar sua 
parcela de contribuição ao nosso estado. Eu agradeço, do fundo do coração, 
a oportunidade de todos que me confiaram, este momento, de presidir 
esta sessão especial. Só tenho a agradecer, quero aproveitar o momento 
e a oportunidade de convidar, todos da Mesa, para nos posicionar aqui, na 
frente e registrar esse momento oficial. Meu muito obrigado. 

O Senhor Mestre de Cerimônias Renato Barbosa – Em nome da 
Assembleia Legislativa, está encerrada esta sessão. 

ATA DA 9ª SESSÃO ESPECIAL, EM 28 DE JUNHO DE 2023 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RORAIMA 
PRESIDÊNCIA DO SENHOR DEPUTADO DR. CLÁUDIO 

CIRURGIÃO
Às dez horas do dia vinte e oito de junho de dois mil e vinte 

e três, no Plenário Deputada Noêmia Bastos Amazonas desta Casa 
Legislativa, deu-se a 9ª Sessão Especial comemorativa em homenagem aos 
30 anos de criação do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia 
de Roraima – IFRR.

O Senhor Mestre de Cerimônias Renato Barbosa – Senhoras 
e senhores, bom dia! Sejam todos bem-vindos! Damos início à Sessão 
Especial comemorativa aos 30 anos de criação do Instituto Federal de 
Educação, Ciência e Tecnologia de Roraima-IFRR, ocasião em que 
esta Casa agraciará com a Comenda Orgulho de Roraima a Instituição 
Acadêmica pela importante contribuição no desenvolvimento da educação 
do nosso Estado, conforme o Requerimento n. 52/2023, de autoria do 
deputado Dr. Cláudio Cirurgião. Informamos que a presente Sessão está 
sendo transmitida pela Tv Assembleia, Canal 57.3, também pela Rádio 
Assembleia FM, 98.3, e pelas redes sociais desta Casa de Leis. 

Convidamos a compor a Mesa de honra e presidir esta Sessão 
Especial o deputado estadual Dr. Cláudio Cirurgião, autor da proposição; 
a professora doutora Leila Soares de Souza Perussolo, reitora do Instituto 
de Educação de Roraima, neste ato, representando o governador do Estado 
de Roraima Antônio Denarium; o professor doutor Silvestre Nóbrega, vice-
reitor da Universidade Federal de Roraima; professora doutora Nilra Jane 
Filgueira Bezerra, reitora do Instituto Federal de Roraima; o professor 
doutor Régys Odlare Lima de Freitas, reitor da Universidade Estadual de 
Roraima; a deputada estadual Angela Águida; o defensor público-geral, 
doutor Oleno Matos; a presidente da Câmara Municipal de Pacaraima, a 
vereadora Dila Santos; o pró-reitor de desenvolvimento institucional do 
Instituto Federal de Roraima, Odnelson Jato Batista; o vice-reitor do IERR, 
professor Manuel Cardoso; e Lucas Santos, presidente do Parlamento 
Jovem do Município de Pacaraima;

Convidamos todos os presentes para, em posição de respeito, 
aqueles que não têm nenhum impedimento, cantarmos juntos o Hino 
Nacional Brasileiro e, em ato seguido, o Hino do Estado de Roraima. 

(Execução dos Hinos).
Anunciamos a palavra do Excelentíssimo Senhor Deputado Dr. 

Cláudio Cirurgião, autor da preposição.
O Senhor Presidente Dr. Cláudio Cirurgião – Bom dia a todos! 

Sob a proteção de Deus e em nome do povo roraimense, declaro aberta 
a presente Sessão Especial convocada nos termos regimentais desta Casa 
Legislativa.

Sessão Especial solicitada, por nós, em homenagem aos 30 anos 
deste importante Instituto, que é o Instituto Federal de Roraima que, há 30 
anos, presta relevantes serviços para o desenvolvimento do nosso Estado. 
Cumprimento a senhora Leila Soares de Souza, neste ato, representando 
o governador do Estado de Roraima; o professor, meu amigo, colega 
de Universidade Federal, professor Silvestre Lopes, representando 

internalizados por todos os militares e civis do comando da aeronáutica. 
A inquietude e a força de vontade do Herói Nacional convidam a todos a 
saírem de suas rotinas. E esse é um dos maiores valores que Santos Dumont 
poderia ter deixado, sem sua persistência a aviação não seria a mesma. 
Embora Santos Dumont tenha vivido e trabalhado na Europa, ele sempre 
manteve um forte vínculo com sua terra natal, o Brasil. 

Em 1914, durante a Primeira Guerra Mundial, Santos Dumont 
retornou ao Brasil, tendo sido recebido com festa pela população. Santos 
Dumont acreditava que a aviação poderia ser usada para fins pacíficos e 
para promover a igualdade social, o que ajudou a Força Aérea Brasileira a 
estabelecer esses princípios. Hoje, a FAB é uma das principais instituições 
aeronáuticas do mundo e um dos principais órgãos responsáveis pela defesa 
do país. O pai da aviação morreu em 23 de julho de 1932, em Guarujá/ São 
Paulo, mas seu legado vive até os dias de hoje. Seu coração está preservado 
sob a custódia da Força Aérea Brasileira e encontra-se em exposição no 
Museu Aeroespacial, no Rio de Janeiro. Antes e depois da sua morte, ele 
recebeu muitas e merecidas homenagens no Brasil e no mundo, inclusive, o 
justo epíteto de “O pai da aviação”. Ele é lembrado não somente como um 
pioneiro da aviação, mas também como um visionário que mudou a história 
da humanidade. 

Em 4 de julho de 1936, a Lei n. 218 declarou o dia 23 de outubro 
como o dia do “Aviador,” homenageando, assim, o primeiro voo do “Mais 
pesado que o ar” da história. No mesmo ano, o primeiro aeroporto da cidade 
do Rio de Janeiro recebeu o nome do aeronauta. Na década de 1970, ele 
foi considerado Engenheiro Honoris Causa pela Escola de Engenharia na 
Universidade Federal do Rio de Janeiro. 

Historicamente, a Força Aérea Brasileira honra a memória de 
Santos Dumont e sua contribuição para aviação brasileira, e muitas de suas 
unidades e instalações militares foram nomeadas em sua homenagem. Em 
2023, celebramos os 150 anos de Alberto Santos Dumont, uma ocasião 
importante para comemorar o trabalho e o legado desse grande brasileiro. 
Seus esforços pioneiros na aviação não só inspiraram outros a seguir seus 
passos, mas também tornaram o mundo mais conectado e acessível do que 
nunca. Parabéns ao Santos Dumont. 

(Exibição do vídeo) 
O Senhor Mestre de Cerimônias Renato Barbosa – Com a 

palavra, o deputado Armando Neto. 
O Senhor Presidente Armando Neto – Na oportunidade, 

convido para fazer o seu pronunciamento, o comandante da Base Aérea 
Coronel Aviador Maurício José de Oliveira Côrte Real.

O Senhor Cel. Maurício José de Oliveira Côrte Real – 
Senhor deputado Armando Neto, proponente desta Sessão Especial; 
Major Brigadeiro David, meu comandante, comandante do 7º Comar; 
General Paulo Edson, comandante da 1ª Brigada de Infantaria de Selva; 
demais integrantes da Mesa diretora; autoridades civis e miliares já 
nominadas; servidores e alunos das escolas presentes; servidores desta 
Casa; convidados, familiares e amigos; meus companheiros, comandantes, 
comandados que compõem a família Base Aérea de Boa Vista. Ao 
cumprimentá-los, gostaria de agradecê-los pela presença e convida-los a 
refletir um pouco mais após todas as mensagens e vídeos aqui assistidos. 
Do quão inventivo, perspicaz, audaz e perseverante foi esse pequeno 
grande brasileiro, pequeno em estatura, mas enorme em inúmeras outras 
características e qualidades. Que ele esteja sempre um exemplo para todos 
nós, principalmente para os mais jovens, do quão capazes somos quando 
acreditamos em nossos sonhos e damos o máximo, o nosso melhor para 
realizá-lo. Gostaria, nessa oportunidade de fazer um agradecimento formal 
com uma entrega de recordação ao propositor dessa sessão especial, 
deputado Armando Neto, que é o representante do presidente desta Casa, 
o deputado Soldado Sampaio, por nos proporcionar a oportunidade de, na 
Casa do Povo de Roraima, prestar essa merecida homenagem ao pai da 
aviação, Alberto Santos Dumont, o brasileiro que deu asa ao homem, muito 
obrigado. 

O Senhor Mestre de Cerimônias Renato Barbosa – Neste 
momento, convidamos o comandante da base área, o aviador Côrte Leal, 
para fazer a entrega de uma homenagem ao presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado de Roraima, deputado Soldado Sampaio, aqui 
representado pelo deputado Marcos Jorge. E o autor dessa proposição, 
desta homenagem, da sessão especial em comemoração aos 150 anos de 
nascimento de Alberto Santos Dumont, o deputado Armando Neto. 

Convidamos os dois deputados a tomarem posição no dispositivo 
para receber a homenagem. 

Com a palavra o autor desta sessão especial em homenagem a 
Santos Dumont, deputado Armando Neto. Que fará as considerações finais 
e o encerramento desta sessão especial.

O Senhor Deputado Armando Neto – Em minhas considerações, 
eu quero reafirmar meu compromisso com esse parlamento, agradecer a 
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manifestar essa homenagem e dizer a todas essas pessoas que fazem no dia 
a dia a transformação de vidas. Isso é algo que a gente tem de fazer com 
honras, como ocorre hoje, nesta Casa Legislativa, com a Medalha Orgulho 
de Roraima. Realmente, vocês são, orgulho para nós.

Reforçando o que o nosso colega falou, deputado Cláudio, que 
a seleção para o Instituto Federal era mais concorrida que o vestibular e 
havia alegria das famílias, sabendo que o aluno que passasse lá estava 
encaminhado. Então, quero parabenizar a cada um de vocês, em nome 
da reitora Nilra, e dizer da minha admiração pela senhora enquanto 
profissional, principalmente, e enquanto pessoa, a senhora, uma mulher, 
superando desafios, barreiras, enfim.

Quero cumprimentar todos que compõe a Mesa, indistintamente, 
em nome da vereadora Dila, que hoje trouxe este presente para nós. Já te 
parabenizo também, visto que fundiu aqui dois momentos, a homenagem 
para o Instituto Federal e também a vinda dos jovens vereadores de 
Pacaraima. Quero cumprimentar o Darlan, que é assessor de comunicação 
da Câmara de Pacaraima, pela iniciativa. O Darlan é jovem senador, é nosso 
colega também. Nós fizemos três edições do parlamento jovem mostrando 
que a educação passa também pela questão do exercício da cidadania. Eu sou 
professora de formação, fiz magistério e fiz pedagogia, fiz especialização 
na área, nasci professora. Eu digo que é a única profissão que a gente não 
escolhe, a gente já nasce. Falei outro dia em uma reunião que o professor 
é um ser diferente, diferente porque quando o professor nasce já vem com 
uma bagagem a mais de amor, de compreensão, de sensibilidade, de amor 
ao próximo, e todos esses jovens parlamentares, jovens vereadores que 
estão aqui, hoje, trouxeram essas experiências de onde? Da escola! Foi lá 
na escola que vocês receberam votos, que receberam a plataforma de vocês 
e nós queremos que vocês possam, a partir de agora, com o conhecimento 
que vocês adquiriram ao longo desses dias, que vocês possam estar atuando 
em vários segmentos das comunidades de vocês, lá da cidade de vocês e, 
com certeza, transformando Pacaraima, para que ela seja um município 
cada vez melhor. Parabéns, mais uma vez, à Câmara Municipal e todos os 
vereadores de Pacaraima que estão aqui e deixar o meu grande abraço a 
cada um de vocês. Meus parabéns, mais vez, ao doutor Cláudio pela justa 
homenagem aqui hoje. Muito obrigada!

O Senhor Presidente Dr. Cláudio Cirurgião – Antes de chamar 
o próximo convidado, quero cumprimentar o Coronel Jessé Morais, gestor 
da Escola Militarizada de Pacaraima.

Convido para fazer o uso da fala o nobre doutor Oleno Matos, 
defensor público-geral do nosso Estado.

O Senhor Dr. Oleno Matos - Bom dia a todos e a todas! Vou 
tentar fazer um cumprimento breve às autoridades. Eu quero cumprimentar 
o nosso querido deputado Cláudio Cirurgião, que conduz os trabalhos nesta 
Casa, hoje, na pessoa de quem cumprimento todos os deputados e deputadas 
aqui presentes, além dos servidores desta Casa, que eu tanto admiro e tenho 
respeito. Quero cumprimentar a reitora Nilra e, em nome dela, cumprimentar 
todos os discentes e docentes do Instituto Federal de Roraima, presentes ou 
não nesta Casa ou nos assistindo pela TV. Cumprimento a vereadora Dila 
Santos, também na pessoa de quem cumprimento todos os vereadores de 
Pacaraima, que se fazem aqui presentes; o Lucas, jovem Lucas, na pessoa 
de quem cumprimento todos e todas as integrantes da Câmara Jovem de 
Pacaraima. Por fim, o reitor Regys Odlare, na pessoa de quem cumprimento 
todos os demais integrantes da Mesa e toda a comunidade acadêmica aqui 
presente.

Eu não poderia deixar de participar de solenidade tão importante 
quanto esta, em honra ao Instituto Federal. Eu tenho 51 anos de idade e 
uma parte da minha vida eu vivi dentro do Instituto e, assim, eu tenho um 
orgulho, acho que todos que passam pelo instituto, deputado Cláudio, têm 
um orgulho muito grande de ter conseguindo viver esse momento de 3, 4, 5 
anos dentro do Instituto. Para vocês terem uma ideia, não que eu seja muito 
velho, mas eu sou da segunda turma da antiga Escola Técnica Federal do 
Ex-Território de Roraima, isso lá em 1988. Naquele tempo, a nossa escola 
tinha uma dificuldade enorme. Nós funcionávamos em três salas apensas 
ao antigo Magistério, que é onde hoje funciona a Escola de Formação de 
Policiais, ali perto do Gonçalves Dias. Foi o começo de uma linda história, 
sem nada, sem estrutura nenhuma. Os alunos, além de atuarem como 
alunos, trabalhavam, também, muitas vezes, como servidores do Instituto, 
auxiliando professores e os poucos servidores do administrativo que a gente 
tinha.

Conseguimos, com muita luta, o novo prédio, o primeiro prédio 
do IFRR. Estava relembrando aqui com a professora Sandra Mara, que, 
quando chegou o momento da mudança, o governador não queria fazer a 
mudança, porque ele alegava que o Estado não tinha ainda conseguido o 
transporte para fazer a mudança. Nós, alunos, disponibilizamos o transporte 
e fomos os braçais, carregamos as mesas, cadeiras e o pouco material 
que a gente tinha para aquele prédio enorme, que ficou gigante diante da 

a Universidade Federal; nossa professora Nilra Jane, há alguns dias, 
homenageada pela história e trajetória de vida pessoal e profissional, 
nesta Casa, e agora representando o nosso querido Instituto Federal; o 
nosso amigo, professor Régys, representando a Universidade Estadual 
de Roraima; outro querido amigo, doutor Oleno Matos, representando a 
Defensoria Pública do Estado de Roraima; Dila Santos, nossa vereadora 
lá de Pacaraima, representando o nosso município de Pacaraima, do 
extremo-norte; Lucas Santos, presidente do Parlamento Jovem, também 
do município de Pacaraima, representando toda a população jovem aqui 
do nosso Estado. Agradecemos a presença dos vereadores do município 
de Pacaraima, aqui presentes, também, dos ex-reitores do Instituto 
Federal de Roraima: Ademar de Araújo Filho, Edvaldo Pereira da Silva, 
Emanuel Alves de Moura, Sandra Mara de Paula Dias Botelho, Wagner 
José Rodrigues. Os ex-diretores gerais: Ananias, que foi do Sindicato de 
Enfermagem. Ananias foi enfermeiro também, eu lembro dele; Arnóbio 
Gustavo Queiroz de Magalhães, o professor Chan, que é pai do meu colega 
de faculdade, o Kim; Eliezer Nunes da Silva; Evemilha Souza; George 
Steferson Barros, Amajarí; Leila Márcia Guedin; Maria Aparecida Alves 
Medeiros; Milton José Piovesan; Moacir Augusto de Souza; Nadson Castro 
dos Reis; Raimundo Manoel Barreiras Dias; Renato Fonseca de Assis. 

Agradecemos a presença dos jovens parlamentares do município 
de Pacaraima: Wesley Antônio Silva, Gabriele Vitória de Souza, Jorge 
Henrique Oliveira, Lucas Rodrigues dos Santos, Angier Nakay Campos, 
Antônio Paulo Oliveira, Carla Roberta Souza, Cabo Lee e Sara Gabriela 
Barbosa. 

Agradeço a presença do senhor Aldinelson Jato Batista, pró-
reitor de desenvolvimento institucional, e do senhor Manuel Cardoso, vice-
reitor do IERR. Cumprimento todos os professores do Instituto Federal em 
nome da minha amiga professora Aline. Oi, Aline! E, continuando a nossa 
Sessão, cumprimento Maria Luíza Ferreira Braga, do Parlamento Jovem, 
que também está aqui presente. 

Então, continuando a nossa Sessão, Sessão muito importante, 
professora Nilra, para valorizar essa instituição, que há 30 anos contribui 
com o desenvolvimento do Estado. Eu sou médico, estou como deputado 
estadual, também sou professor da rede federal de ensino da Universidade 
Federal de Roraima, e entendo que toda sociedade desenvolvida precisa 
ter vinculação com o ensino, tanto superior, como técnico, de qualidade, 
para que a gente possa ter desenvolvimento social. Isso passa pelas 
universidades, passa pelos institutos. Eu me lembro, não sou roraimense, 
não nasci em Roraima, sou natural do Estado do Ceará, mas cheguei aqui 
na década de 90, justamente na época, praticamente, da implantação dos 
institutos, antigos Cefets, e era um grande sonho nosso, na época, ser 
aprovado na seleção, porque o Instituto Federal sempre foi referência em 
Ensino Médio. No nosso estado, sempre foi referência. Na minha turma 
de Medicina, por exemplo, professora Nilra, 50% dos alunos de Medicina 
da Universidade Federal de Roraima eram alunos que tiveram a formação 
no Instituto Federal. E isso acontecia em outros cursos da universidade 
também, e ainda acontece. 

O Ensino Técnico e o Ensino Médio promovido pelo Instituto 
Federal são de alta qualidade. No Brasil inteiro, é referência e é uma luta 
para todos os alunos que pretendem ingressar no Ensino Médio, uma vaga 
nos Institutos Federais, justamente por conta dessa vinculação à qualidade 
do ensino. Eu me lembro que, na época, aqui próximo, no centro, próximo 
onde é atualmente o terminal de ônibus, tinha um cursinho específico, 
com turmas específicas para o Instituto Federal. Eu fiz esse danado desse 
cursinho, doido para passar no Instituto Federal, e não passei. Como é que 
pode? Não passei, nessa época, e aí depois eu fui tocar a minha vida, mas 
era um grande sonho meu, justamente pela qualidade de ensino que vocês 
proporcionam. Não vou me alongar, porque a Sessão é de homenagem a 
todos vocês que compõem a rede do Instituto Federal de Roraima, seja da 
capital, seja do interior. A homenagem é totalmente dedicada aos esforços 
de vocês, tanto da parte da gestão, quanto de professores, alunos e ex-
alunos que hoje compõem o quadro funcional de diversos setores aqui da 
nossa sociedade. 

Vou chamar aqui, agora, para fazer uso da palavra a minha 
colega, defensora também do ensino de qualidade aqui no nosso Estado, a 
deputada Angela Águida Portella. 

A Senhora Deputada Angela Águida Portella - Bom dia a 
todos! É uma alegria imensa estar aqui com vocês, muitas pessoas, muitos 
rostos conhecidos de longa data. É uma grande oportunidade para a gente 
se rever e na compreensão de que, realmente, a educação faz a diferença, 
muda a vida das pessoas. Eu tenho um slogan na minha pastinha que “a 
educação é transformadora, é libertadora”. Acredito muito nisso enquanto 
professora, enquanto pessoa, também. 

Quero cumprimentar e louvar o meu colega deputado Cláudio 
Cirurgião pela brilhante iniciativa e dizer o tanto que é importante a gente 
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missão institucional das instituições de ensino que compõem este Estado.
Um pouco antes de começarmos essa Sessão eu já conversava 

com a professora Leila, de que novos projetos serão feitos, capitaneados 
pelo Instituto de Educação Estadual e que, com certeza, também trarão o 
IFRR para dentro dessa prognose que vai ser feita. E a gente sabe que o 
Instituto, hoje, é um dos mais prestigiosos que existe pois ele está presente 
no extremo norte, está presente em vários municípios, é parceiro, inclusive, 
da nossa instituição lá em Rorainópolis, e a gente pretende, cada vez mais, 
ampliar essas parcerias para continuar contribuindo com o nosso Estado. 

Então, somente dizer, mais uma vez, parabéns por esses 30 anos 
de excelência. Muito obrigado por ter feito parte da minha história e assim 
a gente pretende continuar fazendo um Estado cada vez mais forte, pujante. 
Parabéns, professor Cláudio! Além de médico é um professor que também 
viu que a educação era a ponte fundamental e ela precisa ser prestigiada a 
todo momento. Um bom dia a todos!

O Senhor Presidente Dr. Cláudio Cirurgião – Mais outro 
relato, belo relato de história de vida de um egresso do Instituto Federal 
de Roraima e hoje chefe maior da nossa UERR que também nos traz tanto 
orgulho, viu, Regys. Muito obrigado pela sua fala! Agora, concedo a fala 
ao professor Dr. Silvestre Nobrega, vice-reitor da Universidade Federal de 
Roraima.

O Senhor Dr. Silvestre Nobrega – Bom dia a todos! 
Cumprimento esta Casa na pessoa do presidente desta Sessão, o nosso 
amigo deputado Cláudio, e dizer de a gratidão em poder estar participando 
desta Sessão. Parabenizo a Casa pelo acolhimento a sua proposição e trazer 
a esta Casa um momento importante de comemorar os 30 anos de uma 
instituição tão importante que é o Instituto Federal de Roraima. Em nome 
da reitora, professora Nilra Jane, quero cumprimentar todos os membros da 
Mesa e estender esse cumprimento a todos que compõem o Instituto Federal 
de Roraima. As instituições são, eu costumo dizer que elas são constituídas 
de pessoas e a história dessa instituição passa também pelo processo de 
história dos seus membros, tanto aqueles que trabalham na Instituição 
mas aqueles que buscam a Instituição para que possam se formar, para 
que possam construir os seus sonhos e é nesse processo de transformação 
que, ao longo desses 30 anos, com certeza, o Instituto Federal transformou 
e vai continuar transformando ainda muitas vidas, contribuindo para o 
desenvolvimento deste Estado, doutor Oleno, de forma significativa, com 
talentos e com pessoas que, com certeza, vêm retribuir com aquilo que ela 
foi buscar em especial no Instituto Federal.

Então, é uma gratidão, mais uma vez, poder participar 
representando o nosso reitor, professor Geraldo, participar como um 
representante da Universidade Federal de Roraima, também entendendo 
que essa universidade recebe também o apoio de vocês sempre, tanto como 
aluno, mas também com parcerias, e a Universidade Federal de Roraima 
vai continuar de portas abertas para que possa, cada vez mais, contribuir 
com o Instituto Federal e receber toda a contribuição com que vocês, de 
certa forma, desempenham e desenvolvem. É uma linda história e essa 
história, realmente, é pautada pela história das transformações que vocês 
fizeram ao longo desse tempo em várias pessoas que procuraram vários 
egressos, que procuraram o apoio de vocês e procuraram buscar no sistema 
de ensino do Instituto Federal o seu desenvolvimento próprio e crescimento 
de vida e realização dos seus sonhos. Mais uma vez, parabéns e que venham 
com certeza mais 30 anos, mais 60 e essa instituição continue sempre sólida 
e rígida nesse propósito de, realmente, transformar vidas.

O Senhor Presidente Dr. Cláudio Cirurgião – Obrigado pelas 
palavras, professor Silvestre! Agora, convidamos para fazer o uso do 
seu pronunciamento a professora Dra. Leila Soares de Souza, reitora do 
Instituto de Educação de Roraima, neste ato representando o governador 
Antonio Denarium.

A Senhora Leila Soares de Souza – Bom dia a todos e a todas! 
Inicialmente, quero cumprimentar o deputado Cláudio, neste ato solene 
merecido ao Instituto Federal de Roraima, nesses 30 anos de história, de 
trajetória, de sucesso, de muitos ex-alunos que passaram por lá e que ainda 
irão passar.

Deputado, esta é uma solenidade que me emociona muito. Para 
quem me conhece, eu comecei a carreira do magistério ainda com 15 anos 
de idade, e hoje eu tenho 56 e não tive coragem de sair do magistério e não 
tenho vontade de sair do magistério. 

Quero cumprimentar a reitora Nilra Jane, mas, antes, dizer do 
seu trabalho como reitora. Quero aqui dizer que nós fomos colegas de 
magistério nos anos de 1980. Ela fazia o quarto ano e eu fazia o terceiro 
ano do magistério na antiga Escola de Formação de Professores de Boa 
Vista. Aí eu já aproveito para cumprimentar o professor Magalhães, aqui 
representando todos os professores do Magistério de Ensino Médio, que 
têm uma história também, porque se eu estou aqui, se a Nilra Jane está aqui, 
nós passamos pelo Magistério de Nível Médio, que foi instinto e que nós 

falta de material que a gente tinha, mas da antiga Escola Técnica do Ex-
Território, nós passamos para a Escola Técnica do Estado de Roraima, 
depois para o IFET e por aí foi, até chegar a esta Instituição consagrada que 
muito nos orgulha. É uma referência em todos os sentidos para o Estado 
de Roraima. Hoje, quando você busca saber dos egressos da Instituição, 
podem procurar as esferas municipais, estaduais e federais, pois nós temos 
sempre figuras que passaram pelo IFRR, sempre figuras que começaram a 
sua carreira acadêmica lá no Instituto Federal e de lá grassaram outros voos, 
tão importantes quanto a vida no IFRR e representam, hoje, uma grande 
conquista, pessoal e acadêmica para o Estado de Roraima.

O IFRR precisa até ser estudado e aí aqueles que estão ainda na 
fase acadêmica de estudo poderiam desenvolver um estudo nesse sentido, 
porque tem duas situações que eu reputo de gigantismo na transformação 
do Estado de Roraima e pouca gente dá valor a isso. Uma delas é quando 
o governador Flamarion resolveu fazer um concurso geral no Estado de 
Roraima. Muita gente o critica até hoje, parou no tempo criticando, sem 
olhar para o outro lado, que foi a transformação educacional em nosso 
estado. Naquele tempo, nós que vivemos aquele tempo, tínhamos escolas 
com poucos alunos, de repente aconteceu uma procura maciça pelas escolas 
no horário noturno e em todos os horários, porque todo mundo tinha um 
desejo de terminar o ensino regular, o ensino médio para que pudesse 
prestar concurso, porque, a partir daquele momento, entendeu que Roraima 
ia viver um outro significado. Outro destaque segundo que eu reputo é o 
Instituto Federal. O que o Instituto Federal fez pelo Estado de Roraima é 
impagável, porque a mão de obra qualificada que o Instituto entrega para 
o Estado de Roraima não tem preço. O Instituto Federal é um órgão que, 
certamente, transformou muito e trouxe um desenvolvimento muito maior 
para o nosso Estado. Exemplo disso é esta Mesa aqui, que é fácil, fácil, 
nós encontrarmos três, quatro ou cinco egressos do Instituto fazendo parte 
desta Mesa.

Então, ele muito nos orgulha. Eu tenho uma honra enorme 
e Sandra Mara me fez um convite agora há pouco. A professora Sandra 
Mara foi minha professora, também, e o convite feito, agora há pouco, 
para que nós possamos recuperar o nosso antigo ônibus do IF, para que 
ele se transforme num centro de memória da história do Instituto Federal. 
Pode contar com a colaboração da Defensoria Pública. As parcerias já 
existem entre a Defensoria e o IFRR, e, certamente, elas cresceram muito 
e mais ainda, até porque acabei de conversar com a nossa reitora de que o 
Ministério da Justiça nos deu uma grande notícia, de que pretende fazer 
um grande trabalho no acesso à justiça, à Defensoria Pública, aos nossos 
Institutos Federais e nossas Universidades Federais. A Defensoria Pública 
sempre teve um grande relacionamento com a Universidade Federal, com 
a Universidade Estadual, com o Instituto Federal e, a partir de agora, a 
gente pretende implementar isso de forma mais ampla para que possamos 
alcançar um número maior da população que precisa dos nossos serviços. 
Parabéns a todos e a todas!

O Senhor Presidente Dr. Cláudio Cirurgião – Importante 
testemunho e belas palavras do ex-aluno e, hoje, exercendo o cargo máximo 
na Defensoria Pública do Estado. Parabéns, professor Oleno!

Convido, agora, o professor doutor Regys Odlare Lima de 
Freitas, reitor da Universidade Estadual de Roraima, para fazer o uso da 
palavra.

O Senhor Régys Odlare Lima de Freitas – Muito bom dia 
a todos! Cumprimento, inicialmente, o presidente desta Mesa, Vossa 
Excelência, o deputado estadual Cláudio. Cumprimento, também, Vossa 
Excelência, deputada estadual Angela Águida. Cumprimento Vossa 
Excelência, professora Leila, neste ato, representando o chanceler da 
Universidade Estadual de Roraima, o governador Antonio Denarium. 
Cumprimento a professora Nilra, reitora do Instituto Federal, e peço vênia 
para que em vossa pessoa eu cumprimente os demais membros desta Mesa.

Eu sou um pouquinho mais novo que o Oleno, mas também 
do Instituto Federal, sou um egresso. Eu fiz todo o meu Ensino Médio 
no Instituto Federal e me regozijo com o momento de hoje, por fazer 
parte dessa história de 30 anos de extremo sucesso. E, quando eu olho 
a plateia me vêm muitas lembranças boas: a professora Sandra, que foi 
minha professora; a professora Josi, com as mãos de ferro, que foi minha 
professora; o Magalhães, que está ali, amigo pessoal do meu pai, então, 
muitas pessoas que contribuíram para o crescimento deste Estado, por meio 
da educação e, por ter feito parte dessa história, me faz entender o quanto 
que a educação ainda tem o seu papel transformador porque possibilitou 
que eu pudesse chegar onde eu cheguei. Isso ocorreu porque, um dia, 
eu tive uma das melhores formações que eu pude ter e veio do Instituto 
Federal. Então, comemorar os seus 30 anos, hoje, é mais ou menos aquilo 
que o Oleno já falou e eu faria mais do mesmo, é comemorar 30 anos de 
extremo sucesso. E, enquanto reitor da Universidade Estadual de Roraima, 
fazer com que o Instituto Federal continue crescendo, também é uma 
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governador estará, como já esteve com a nossa reitora conversando, falando 
de várias possibilidades de atuação, de parceria, de atuação conjunta no 
Estado.

Então, em nome do nosso governador Antonio Denarium, 
sintam-se todos abraçados, sintam-se como se ele estivesse aqui dizendo 
para os senhores: “eu vim da Educação de Jovens e Adultos”. é isso que 
ele diz sempre quando tem educação na pauta. Ele foi aluno da Educação 
de Jovens e Adultos, foi aluno que saiu de uma trajetória de educação de 
jovens e adultos, e hoje é governador do Estado. Mas ele acreditou, mas 
ele lutou, mas ele trabalhou e junto com isso ele encontrou parceiros que, 
hoje, ajudam a transformar o Estado, ajudam a modificar a nossa realidade, 
ajudam a nos dar possibilidades de sonhar, mas não só apenas sonhar, mas 
de trabalhar para que os nossos sonhos, realmente, se concretizem em todas 
as instâncias.

Como reitora do Instituto, quero dizer, aqui, deputado, que 
essa iniciativa aflora o coração de quem vive e pulsa educação. Eu tenho 
certeza que cada professor do Instituto Federal, aqui, está sentindo a mesma 
emoção que eu, a mesma emoção da professora Nilra, hoje, reitora, uma 
excelente professora de matemática, brilhante professora de matemática, 
reconhecidíssima. Cada um na sua área, na sua competência, todos nós que 
estamos aqui, ou um filho, ou um parente, ou um amigo tem referência 
dos senhores e isso é a coisa mais bonita que um professor pode receber 
da sociedade, é o reconhecimento do seu trabalho, e a gente saber que os 
nossos alunos passaram pelas nossas mãos, mas além do conhecimento 
científico, da pesquisa, da extensão, nós também contribuímos com a sua 
formação moral, ética e social, com a responsabilidade humana que hoje 
nós precisamos trazer para dentro dos nossos currículos. 

E, para não me alongar, eu encerro aqui as minhas palavras 
dizendo: a educação transforma, mas ela transforma vidas, as nossas vidas 
foram transformadas pela educação. Então, somos todos responsáveis por 
esse processo educacional, acreditamos em todas as instituições que hoje 
fazem a educação e cada um dos seus limites, nas suas potencialidades. Se 
todos nós nos unirmos, nós teremos melhores resultados no nosso Estado. 

Agradeço e deixo aqui aquele carinhoso abraço do nosso 
governador a todos vocês, alunos, professores do Instituto Federal de 
Roraima e, mais uma vez, parabenizo o deputado Cláudio, pela iniciativa. 
Meu muito obrigada a todos!

O Senhor Presidente Dr. Cláudio Cirurgião - Muito obrigado 
pela explanação, professora Leila. Solicito, agora, neste momento, ao 
Cerimonial que dê início à solenidade de homenagem.

O Senhor Mestre de Cerimônias Renato Barbosa - Neste 
momento, damos início à entrega do título Orgulho de Roraima em 
comemoração aos 30 anos do Instituto Federal de Roraima, conforme 
Decreto Legislativo n. 068/2023. A comenda Orgulho de Roraima foi 
criada pela Resolução Legislativa n. 10/2009. É concedida àquelas pessoas 
físicas, jurídicas ou organizações que pela atuação no Estado ou no então 
Território Federal de Roraima se tornaram um símbolo e referência para a 
população roraimense. 

O Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia de 
Roraima (IFRR) iniciou suas atividades em 3 de junho de 1993, como 
Escola Técnica Federal de Roraima. Em 2002 passou a denominar-se de 
Centro Federal de Educação Tecnológica (CEFET- Roraima). Somente no 
ano de 2008, com a sanção da Lei n. 11.892, foi oficialmente instituído o 
IFR. É constituída por seis unidades: a reitoria e os campus de Boa Vista, 
Novo Paraíso, Amajari, Boa Vista zona oeste e avançado em Bonfim.

O IFRR oferece ao público educação superior, básica e 
profissional em diferentes modalidades de ensino entre eles: bacharelado, 
licenciatura, tecnológicos, pós-graduações, especializações e mestrados 
além dos cursos de formação inicial, continuada e de extensão. Ressaltamos 
a contribuição do Instituto Federal de Roraima para o desenvolvimento da 
educação do nosso Estado, formando profissionais os quais se destacam no 
mercado de trabalho. 

Convidamos a reitora, a professora doutora Nilra Jane 
Figueira Bezerra, que se posicione à frente do dispositivo para receber a 
condecoração. O deputado estadual Cláudio Cirurgião, autor da indicação, 
fará a entrega. Com a palavra, o deputado Dr. Cláudio Cirurgião.

O Senhor Presidente Dr. Cláudio Cirurgião – Convidamos, 
agora, a reitora do Instituto Federal de Roraima, professora doutora Nilra 
Jane Figueira Bezerra, para o seu pronunciamento.

A Senhora Nilra Jane - Bom dia a todos e todas! Gostaria 
de, primeiramente, cumprimentar o deputado Cláudio e, em nome dele, 
cumprimento todas as autoridades da Mesa. Cumprimento todos, em nome 
da professora Josiane Cortez, todos os servidores do IFRR, todos os nossos 
estudantes. Cumprimento os parlamentares da Casa, os senhores servidores 
e colaboradores da Assembleia Legislativa aqui presentes. 

Hoje, para o IFRR, é um dia muito especial. Esta Sessão faz parte 

voltamos com o Cefor para essa formação ainda tão necessária no nosso 
Estado. Aproveito para cumprimentar a professora Joseane, que iniciou 
o Ensino Superior, que ainda era a Fecec, se não me engano, o nome da 
Escola de Formação de Professores e eu sou dessa primeira turma que foi 
para a Universidade Federal de Roraima, depois, e sai na primeira turma do 
curso de História da Universidade Federal de Roraima. 

Então, as trajetórias educacionais são marcadas por pessoas, 
mas por histórias de instituições que permanecem e que têm, ao longo do 
tempo, se transformado, transformando vidas, modificando o seu fazer, as 
suas práticas e têm trazido desenvolvimento para o Estado de Roraima, têm 
contribuído para que os filhos de Roraima não tenham mais que sair do nosso 
Estado para fazer uma graduação em outro estado, porque eu me lembro, 
em 1983, quando aqui cheguei, era grande novidade a gente fazer carreata 
e buscar os filhos que voltavam de Belém, do Amazonas, que saíram daqui 
e foram fazer graduação e retornavam. Então, era a grande comemoração, 
à época, da cidade. E eu, filha de pais humildes, mãe dona de casa e pai 
caminhoneiro, recém-chegados aqui, dizia: “Meus Deus,” quando é que eu 
vou sair de Roraima? Voltar para minha terra de origem, Brasília, chegar ao 
Amazonas ou no Pará? Era muito longe das minhas perspectivas de vida, 
mas, aos poucos, conclui o magistério, iniciei minha carreira trabalhando e 
aqui estou como professora e quero, aqui, referenciar a Escola de Formação 
de Professores de Boa Vista, a Universidade Federal de Roraima e todos os 
professores os quais contribuíram com a minha trajetória profissional para 
que eu esteja hoje aqui como Reitora compartilhando das responsabilidades 
educacionais com a professora Nilra Jane, com o professor Regys, com o 
professor Silvestre, da Universidade Federal de Roraima e todas as outras 
instituições educacionais que precisam ser corresponsáveis pelos nossos 
índices educacionais, pelo resultado que nós temos na educação básica e 
as possibilidades de ampliar a oportunidade para que os nossos jovens e 
alunos não se evadam e cheguem à universidade, a um curso técnico ou a 
um curso tecnológico.

Quero cumprimentar o vice-reitor da Universidade Federal 
e mais uma vez Nilra Jane, referenciar o Instituto Federal de Roraima e 
dizer aos senhores que o meu filho também passou pelo Instituto Federal de 
Roraima. Ele fez o ensino técnico e foi logo no início, quando eram quatro 
anos de curso. Na rede estadual eram três e naquele momento era uma 
concorrência enorme, mas ao mesmo tempo algumas pessoas queriam ir 
para o Instituto e não queriam ir porque a rede estadual era um curso de três 
anos e eu estava, há pouco, lembrando com a Sandra Mara que as pessoas 
diziam: “você vai atrasar o seu filho em um ano? Ele pode terminar em três, 
vai terminar em quatro, ele vai ficar pra trás. Mas, foi a opção do meu filho e 
eu aceitei a opção dele. Ele ingressou, esteve no Instituto, saiu do Instituto, 
fez vestibular e passou em vários vestibulares e escolheu a Medicina na 
Universidade Federal de Roraima. Hoje meu filho é um médico e mora em 
Guarujá, meu único filho. Então, para quem passou pelo Instituto Federal, 
quero aqui dizer que eu também compartilhei com a história do Instituto 
Federal em 2004, acolhida por toda a equipe do Instituto, pelo professor que 
era gestor à época, que era o professor de Educação Física, Edvaldo, que me 
acolheu juntamente com essa equipe. Eu não poderia deixar de falar dessa 
história e cumprimentando as pessoas mesmo não cumprindo a ordem da 
nominata, mas eu precisaria dizer isso para os senhores, que vocês alunos 
que estão aí, esse sonho não está longe da cabeça de vocês. Todos que estão 
aqui passaram por essa trajetória de dificuldades, de sonhos, de perdas e de 
ganhos, mas encontraram professores que deram a mão.

Como eu disse aqui à Nilra Jane, meu filho foi aluno da Nilra 
Jane, meu filho foi aluno do Carlão que não está mais conosco, do Carlos, 
da Nega Graça, do Ilzo e de todos os senhores que estão aí. Então, aos 
senhores a minha grata satisfação, a minha gratidão, a minha gratidão aos 
professores da Universidade Federal, aos médicos que são professores e 
conduziram o meu filho para este caminho. 

Quero aqui cumprimentar o Regys, reitor da Universidade 
Estadual, que vem trabalhando na política de formação, mas, também, 
em outras áreas, e destaco a importância dessa articulação entre todas as 
instituições que trabalham com licenciatura no Estado. Quero cumprimentar 
o Manoel Cardoso, vice-reitor do Instituto, cumprimentar a deputada 
Angela, cumprimentar a vereadora Dila, cumprimentar o Lucas. Quero 
cumprimentar o defensor público Oleno Matos e o Parlamento Jovem. 
Vocês estão no caminho certo.

Pensar o futuro é pensar a partir desse presente, e esse presente 
ele nos chama para participação, para o exercício da cidadania, para se fazer 
partícipe em todas as instâncias sociais, políticas e educacionais. Então, 
parabéns, vereadora, pela iniciativa, parabéns a cada um de vocês. 

Eu gostaria de dizer as palavras do governador: primeiro, dizer 
que ele ficou muito sentido, Nilra Jane, deputados presentes, alunos, por não 
estar aqui comemorando esses 30 anos com os senhores, mas 30 anos não se 
refere apenas a um dia. Tenho absoluta certeza que, em outro momento, o 
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Steferson Barros. Parabéns aos homenageados. Na sequência, convidamos, 
também, Maria Aparecida Alves de Medeiros, Arnóbio Gustavo Queiroz de 
Magalhães, Leila Márcia Guedin, Evenília Souza, Renato Fonseca de Assis 
Cunha e Moacir Augusto de Souza. Parabéns aos homenageados!

Com a palavra, o senhor deputado Cláudio Cirurgião.
O Senhor Presidente Dr. Cláudio Cirurgião – Esses momentos 

de homenagem são emocionantes! Antes de encerrarmos esta Sessão 
Especial em homenagem ao IFRR e atendendo à solicitação da deputada 
Tayla Peres, faremos a entrega de Título de Cidadão Benemérito ao Dr. 
Raphael Caetano Solek. A deputada Tayla Peres fez essa solicitação porque 
até ontem ela estava gestante, mas, ontem mesmo, teve o parto do querido 
anjinho José e ela não pode estar presente. Por isso estou aqui representando 
essa indicação mais que merecida feita pela nossa querida deputada Tayla 
Peres.

O Senhor Mestre de Cerimônias Renato Barbosa – Senhoras 
e senhores, daremos início à solenidade de entrega do Título de Cidadão 
Benemérito do Estado de Roraima ao senhor Rafhael Caetano Solek, 
conforme o Decreto Legislativo n. 057/2023, de autoria da deputada Tayla 
Peres, concedido pelas Leis n. 061/94 e 303/01 àqueles que prestaram 
relevantes serviços ao Estado de Roraima, contribuindo com ações em 
favor de obras de relevante valor social, tendo se sobressaído além da esfera 
de seus deveres e buscando melhorias para a sociedade roraimense. O nome 
do senhor Rafhael Caetano Solek teve a indicação da deputada estadual 
Tayla Peres, por meio do Decreto Legislativo n. 057/23. 

Rafhael Caetano Solek é advogado trabalhista, professor doutor 
e mestre em Direito pela Universidade Estácio de Sá. É especialista em 
Direito Processual Civil pelo Instituto de Direito Romeu Felipe Bacellar. 
É coordenador do curso de Direito da Faculdade Claretiano, em Boa 
Vista/ Roraima. Na esfera judicial, foi patrono de 1.236 processos, alguns 
com trâmite no Tribunal Superior do Trabalho. Na vida acadêmica, como 
docente, ministrou aulas de graduação e pós-graduação com foco no direito 
do trabalho. Possui vários artigos publicados e atua como palestrante. 
Foi membro das comissões de direito do trabalho e da educação jurídica, 
também da Escola Superior da Advocacia na seccional de Roraima durante 
o triênio 2020-2022. Atualmente é membro consultor da Comissão Especial 
do Código de Processo Civil da Ordem dos Advogados do Brasil Seccional 
Roraima. 

Convidamos, então, o Dr. Cláudio para fazer a entrega da 
Comenda de Cidadão Benemérito do Estado de Roraima ao homenageado, 
o senhor Rafhael Caetano Solek, em nome da deputada Tayla Peres, autora 
da indicação.

(Entrega da Comenda).
O Senhor Mestre de Cerimônias Renato Barbosa – Com a 

palavra, o Dr. Cláudio Cirurgião.
O Senhor Presidente Dr. Cláudio Cirurgião – Neste momento, 

concedo a palavra ao homenageado, o senhor Rafhael Caetano Solek.
O Senhor Rafhael Caetano Solek – Bom dia a todos! 

Cumprimento o Dr. Cláudio Cirurgião, que, em nome da deputada Tayla, 
assumiu essa empreitada de me entregar essa comenda. Agradeço muito. 
A deputada Tayla, como foi falado, teve seu filho, ontem, o José Felipe, 
e também externo esse agradecimento à deputada. E cumprimento aqui a 
Mesa, começando pelo Dr. Oleno Matos, nós nos encontramos algumas 
vezes, defensor público e defensor público-geral; o Dr. Régys, onde 
semana passada estava na Universidade Estadual fazendo uma banca 
de mestrado junto com o professor Edson Damas e professor Serguei; 
o vice-reitor da Universidade Federal, professor Silvestre. Também já 
estive lá palestrando, participando de congressos. Estou externando uma 
questão particular, tanto à UERR, como à Universidade Federal, casas 
brilhantes, maravilhosas. Na UERR, já tive o prazer de ministrar aulas 
por dois anos, de 2014 a 2016. Cumprimento a professora Leila, em nome 
do governador, pela sua história como professora; também a professora 
Nilra Jane. Parabéns!

O IFRR merece todos os parabéns, é uma casa linda. Os alunos 
aqui presentes e, como falou o doutor Cláudio, acho que não poderia ser 
em outro momento a entrega do meu título a não ser rodeado de tantos 
professores. Muitas vezes me perguntam: qual é a sua profissão? Até 
falaram “parabéns para advogado trabalhista”. Sou advogado trabalhista, 
mas acho que, primeiro, eu sou professor, que é o que eu amo fazer. Eu 
fiquei como professor 10 anos na Estácio. Deixei a Estácio e não consegui 
ficar 6 meses fora. Eu falei que não seria mais coordenador de curso, mas 
para voltar a dar aula eu assumi o curso de Direito do Claretiano e eu falei: 
“bom, vou ter que ser coordenador primeiro para depois voltar à sala de 
aula”, porque, talvez, a gente nasce com isso, como a professora falou, e 
eu não sei ficar fora da sala de aula. Eu tenho algum problema com não 
estar em sala de aula, nem que seja uma matéria só, tenho que estar lá 
ministrando minhas aulas.

das comemorações dos nossos trinta anos. Estamos em festa há alguns dias. 
Dia trinta completamos esses trinta anos e hoje é um dia muito especial, dia 
de receber o carinho e a homenagem desta estimada Casa Legislativa. Nós 
agradecemos aos idealizadores e organizadores desta cerimônia de menção 
honrosa, em especial ao autor da proposta, o nobre deputado Cláudio 
Cirurgião, do Partido União Brasil e demais parlamentares desta Casa pela 
aprovação desse pleito. As minhas palavras são de gratidão, gratidão a 
todos pelo reconhecimento e dizer que me sinto muito honrada e feliz por 
este momento em que o Instituto Federal completa 30 anos de existência, 
de entregas, tendo uma educação pública de qualidade inclusiva ao nosso 
Estado. Estar reitora, para mim, é uma grande honra.

Além de estar como reitora, hoje represento a região norte no 
nosso Conselho dos Institutos Federais. Fazemos parte de uma grande 
rede, que é a rede Federal de Educação, Ciência e Tecnologia no Brasil e 
aqui no extremo norte trazemos para o nosso desenvolvimento do nosso 
estado cursos que vão do ensino técnico integrado ao médio, até o curso de 
mestrado. Então, muito nos honra estar aqui neste momento recebendo este 
carinho e todas estas honras. 

Gostaria de fazer uma apresentação de nossos números. Sou 
professora de matemática e sempre gosto de trazer números. Então, neste 
momento, eu acho oportuno apresentar um pouco da nossa história por 
meio dos nossos números que temos e que muito nos orgulha e que foram 
citados por muitos aqui presentes.

(Apresentação de vídeo).
A Senhora Nilra Jane - Só para completar com uma fala que eu 

sempre trago, que nós estamos em todo o Estado. Então, além desses cinco 
campus aí apresentados, os nossos mais de seis mil estudantes, mais de 
setecentos servidores, nós alcançamos todo o Estado de Roraima por meio 
da nossa educação à distância. Hoje nós não estamos, presencialmente, com 
os nossos campus, nós estamos em parceria com o IERR, em cada lugar do 
nosso Estado, levando a educação pública gratuita de qualidade aos lugares 
mais distantes. Essa é a ideia da nossa rede federal, é de levar o ensino 
àqueles lugares mais distantes do nosso Brasil. Então, a rede federal tem 
essa característica. Ela tem uma outra característica muito importante, que 
é a verticalização. Nós formamos ensino médio, integrado aos técnicos, 
nós formamos também mestres e doutores. A nossa instituição, por ser uma 
das instituições menores da rede federal, ainda não temos doutorado, mas 
nós estamos caminhando para isso, em breve teremos. Mas a nossa rede é 
marcada por essa característica, que é a verticalização, onde nós formamos 
esses meninos técnicos até doutores. Essa é a grande alegria que nós temos 
de espalhar mesmo essas nossas vitórias porque sabemos e ratificamos 
todas as falas aqui proferidas, que a educação é transformadora. Não 
existe nada que possa transformar um país, um estado, um município, uma 
localização, pequena que seja, não existe nada melhor para transformar 
do que a educação. E nós estamos fazendo e entregando ao nosso Estado 
de Roraima, com muita dedicação, com muito zelo, essa educação que 
transforma. Eu sou muito grata ao deputado por ter apresentado esta 
proposição aos seus pares e por todos que aprovaram e estarmos aqui como 
parte da nossa comemoração dos 30 anos, sendo agraciados com tantas 
palavras bonitas, com tantas palavras de carinho. Então, somos muito 
gratos por isso. 

Agradeço, mais uma vez, ao deputado Cláudio, do fundo do meu 
coração, a sua disposição em estar sempre parceiro da nossa instituição, 
agradeço a todos os colegas que estão aqui, colegas que já estão aposentados, 
colegas gestores que fizeram parte dessa história. Ccaminharam lá no 
início e se dedicaram para termos na nossa instituição o que a gente tem 
hoje. Eles lutaram com muita bravura, a exemplo do professor Steferson, 
professor Magalhães, que já não estão mais na ativa, mas estão aqui e serão 
homenageados nesta cerimônia. Obrigada a todos e passo a palavra aqui 
para o Renatinho, o homem da voz linda.

O Senhor Mestre de Cerimônias Renato Barbosa – Neste 
momento, a reitora do Instituto Federal de Roraima, professor, Dra. 
Nilra Jane Filgueira, irá prestar uma homenagem aos ex-reitores e ex-
diretores com uma placa de Honra ao Mérito. Convidamos, portanto, a se 
posicionarem em frente ao dispositivo os ex-reitores do IFRR que iremos 
chamar. Os que estiverem presentes: Vagner José Rodrigues, Emanuel Alves 
de Moura, Edvaldo Pereira da Silva, Ademar de Araújo Filho, Sandra Mara 
de Paula Dias Botelho. Nós convidamos, por gentileza, a professora dra. 
Nilra Jane para proceder à entrega. Convidamos o senhor deputado Cláudio 
Cirurgião para acompanhar a entrega. Parabéns aos homenageados!

Convidamos para se posicionarem em frente ao dispositivo 
os ex-diretores homenageados dos campus de Boa Vista, Novo Paraíso, 
Amajari, Boa Vista zona oeste e campus avançado Bonfim. Os que 
estiverem presentes, por gentileza, dirijam-se ao dispositivo: Ananias 
Noronha Filho, Chan Tati Fung, Milton José Piovesan, Nadson Castro dos 
Reis, Manoel Raimundo Barreira Dias, Eliezer Nunes da Silva e George 
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em votação. Os deputados que concordam com a Ata da Sessão anterior 
permaneçam como estão. Aprovada.

Solicito ao primeiro-secretário que proceda à leitura do 
Expediente.

O Senhor Primeiro-Secretário Jorge Everton – Senhor presidente, 
o Expediente consta do seguinte: RECEBIDO DOS DEPUTADOS: 
Proposta de Emenda à Constituição n. 005/2023, de autoria do deputado 
Soldado Sampaio, que “Acrescenta o art. 103-A e a Seção IV – Da Perícia 
Oficial de Natureza Criminal, ao Capítulo IV do Título IV da Constituição 
do Estado de Roraima, dispondo sobre a Coordenadoria Geral de Perícia 
Oficial de Natureza Criminal e dá outras providências”; Projeto de Lei n. 
159/2023, de autoria do deputado Soldado Sampaio, que “Veda no âmbito 
do estado de Roraima, a admissão e nomeação, para cargo, função ou 
emprego público, de pessoas que incidam nas hipóteses de inelegibilidade, 
previstas na legislação federal”; Projeto de Lei n. 160/2023, de autoria do 
deputado Lucas Souza, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade de serviços 
de segurança especializada em eventos realizados no âmbito do estado 
de Roraima e dá outras providências”; Projeto de Lei n. 161/2023, de 
autoria do deputado Eder Lourinho, que “Abona o Servidor Público da 
Educação com folga anual no dia do seu aniversário natalício, na forma 
que específica e dá outras providências”; Projeto de Lei n. 162/2023, de 
autoria do deputado Eder Lourinho, que “Estabelece a participação no 
programa jovem aprendiz de todas as empresas terceirizadas que prestam 
serviços para qualquer órgão público da administração direta e indireta do 
Estado de Roraima”; Projeto de Lei n. 163/2023, de autoria do Deputado 
Eder Lourinho, que “Reconhece a Robótica como esporte de competição 
e assegura aos estudantes do ensino fundamental o acesso a conteúdo 
educacional de Robótica, na forma específica”; Projeto de Lei n. 164/2023, 
de autoria da Deputada Joilma Teodora, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade 
da divulgação de campanhas contra assédio ou importunação sexual contra 
mulheres (campanha não é não) em shows e festas que sejam realizadas e/
ou que tenham patrocínio do Governo do Estado de Roraima”; Projeto de 
Lei n. 165/2023, de autoria da Deputada Joilma Teodora, que “Institui a 
Política de Incentivo e Proteção às Mulheres que trabalham como Motogirl 
no Estado de Roraima”; Projeto de Lei n. 166/2023, de autoria do Deputado 
Eder Lourinho, que “Dispõe sobre a prevenção do Câncer Colorretal, 
através do exame ‘FIT-Teste Imunoquímico para Pesquisa de Sangue 
Oculto’, na Rede Pública de Saúde do estado de Roraima”; Projeto de Lei 
n. 167/2023, de autoria do Deputado Eder Lourinho, que “Assegura aos 
recém-nascidos, nas unidades integrantes do sistema de saúde do estado de 
Roraima, o direito ao teste para diagnóstico de fissura labiopalatina, ainda 
na sala de parto, e dá outras providências”; Projeto de Lei n. 168/2023, 
de autoria do Deputado Eder Lourinho, que “Dispõe sobre a criação do 
Programa ‘Amigos da Escola’ com o objetivo de incentivar parcerias de 
pessoas físicas e jurídicas com escolas públicas estaduais no âmbito do 
estado de Roraima e dá outras providências”; Projeto de Lei n. 169/2023, de 
autoria do deputado Eder Lourinho, que “Institui a Semana de Mobilização 
da Juventude”; Substitutivo n. 005/2023 aos Projetos de Lei n. 069/2023 e 
n. 076/2023, de autoria dos deputados Dr. Cláudio Cirurgião e Renato Silva, 
que “Dispõe sobre a concessão do passe livre, aos pacientes diagnosticados 
com câncer, no sistema rodoviário e fluvial, dentro do sistema de transporte 
coletivo intermunicipal, e dá outras providências”; Indicação n.. 321/2023, 
de autoria da deputada Angela Águida Portella; Indicação n. 322/2023, de 
autoria do deputado Lucas Souza; Indicações nos 323 e 324/2023, de autoria 
do deputado Coronel Chagas; Indicação nos 325 e 329/2023, de autoria do 
deputado Gabriel Picanço; Indicação n... 326/2023, de autoria do deputado 
Neto Loureiro. Indicações nos 327 e 328/2023, de autoria do deputado Dr. 
Cláudio Cirurgião; Indicações nos 330 e 331/2023, de autoria do deputado 
Soldado Sampaio; Requerimento n. 058/2023, de autoria da deputada 
Catarina Guerra e do deputado Dr. Cláudio Cirurgião, “para a realização 
de Audiência Pública no Plenário Noêmia Bastos Amazonas, na sexta-
feira, dia 16 de junho de 2023”; Memo n. 050/2023, de autoria da deputada 
Angela Águida Portella, justificando sua ausência na sessão ordinária 
do dia 07 de junho do corrente ano e Memo n. 043/2023, de autoria do 
Deputado Chico Mozart, justificando sua ausência na sessão ordinária do 
dia 07 de junho do corrente ano. 

Senhor presidente, era o que constava no Expediente.
O Senhor Presidente Saldado Sampaio - Solicito ao senhor 

primeiro-secretário proceder à chamada dos oradores inscritos para o 
Grande Expediente.

O Senhor Primeiro-Secretário Jorge Everton – Presidente, nós 
temos dois oradores inscritos: deputado Rárison Barbosa e deputado Isamar 
Júnior.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Nós temos dois 
oradores inscritos para o Grande Expediente com o tempo de trinta minutos. 
Convido o deputado Rárison Barbosa e, em seguida, o deputado Isamar 

Cumprimento, também, a deputada Angela. Obrigado, deputada, 
pela homenagem também; a vereadora aqui do município de Pacaraima; o 
Lucas da Câmara Jovem; demais integrantes da Mesa. 

Queria agradecer, primeiro, pela honra de receber este Título 
de Cidadão Benemérito, mas eu queria agradecer, antes de tudo, à minha 
esposa, que está ali sentada porque há 16, 17 anos atrás eu vim passear em 
Roraima e aí quando desci do avião, que muitos já presenciaram isso, uma 
madrugada quente, falei: nossa que lugar diferente, mas, desde o primeiro 
momento, eu senti uma coisa diferente porque eu voltei para o Paraná 
naquele ano, sou paranaense, e não parava de falar de Roraima. Depois 
viemos passar outras férias aqui e aí me convidaram para um emprego. 
Eu confesso que fiquei relutante, mas a minha esposa falou: “não, vamos 
ficar”. Graças a Deus que ela falou isso. Sou muito grato por isso e eu sou 
muito grato por Roraima, que aqui constituí minha família, aqui é minha 
moradia, aqui eu fiz minha profissão. Eu cheguei aqui formado, mas tudo eu 
devo ao Estado de Roraima. Então, eu sou muito grato. Há pouco disputei 
um cargo pelo Estado de Roraima para ser Desembargador do Tribunal da 
11ª Região. Não conquistei a vaga, mas eu sei que não foi por falta de união 
do Estado de Roraima, porque todos os políticos se reuniram. Realmente, 
foram outras questões. Apesar de ter sido mais votado, com toda modéstia, 
eu tinha o melhor currículo para o cargo, mas, por questões políticas 
nacionais, não ocupei o cargo.

Mas, de toda forma a caminhada foi muito boa, muito próspera e 
eu tenho a agradecer. Na sessão seguinte, quando fui fazer uma sustentação 
nesse próprio tribunal, o presidente desembargador falou: “Dr. Rafhael, 
você não teria que estar aqui sentando ao nosso lado, senão estaria no 
lugar errado da mesa, seu lugar é como advogado”. A gente demora um 
pouco para entender isso, mas acredito mesmo que meu lugar é como 
advogado ou como professor que eu tanto gosto. Por falar em advogado, 
queria cumprimentar, encerrando já a minha fala, o meu sócio, Dr. Eduardo 
Moraes, que está ali presente; o Dr. Wilclef, nosso associado já de muitos 
e muitos anos; o Paulo que também está ali, nosso estagiário começando 
agora; Henrique nosso estagiário, eterno estagiário, ele vai e volta no 
meu escritório; Dra. Pâmela; Dra. Rozinete que eu não sei onde ela está; 
a minha esposa Juliana, mais uma vez, que também faz parte do meu 
escritório como advogada tributarista; e todos aqueles advogados que, de 
certa forma, passaram ou foram meus alunos. E sempre onde a gente vai, 
como professor, encontra um aluno. Quando chamaram o seu Moacir, eu 
falei que todo lugar tem um aluno que sempre encontramos e é sempre 
um prazer. Então, muito obrigado, Dr. Cláudio, novamente muito obrigado. 
Muito obrigado pelo Estado de Roraima e a todos os roraimenses que estão 
aqui. Muito obrigado mesmo! 

O Senhor Presidente Dr. Cláudio Cirurgião – Parabéns, Dr. 
Rafhael, pela sua brilhante história construída aqui no nosso Estado e pelos 
seus trabalhos relevantes prestados a nossa população. Nesse momento, eu 
dou por encerrada a Sessão Especial e convido todos à foto oficial aqui em 
frente à Mesa. Agradeço a presença de todos e, mais uma vez, parabenizo 
tanto a instituição, Instituto Federal, quanto os seus componentes: 
professores, alunos, gestores e ao Dr. Rafhael, representando aqui a pessoa 
física homenageada pela Assembleia. Um grande abraço a todos e fiquem 
com Deus!

ATA DA 28ª SESSÃO ORDINÁRIA DA 1ª SESSÃO LEGISLATIVA 
DA 9ª LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 

ESTADO DE RORAIMA, EM 13 DE JUNHO DE 2023
PRESIDÊNCIA DO SENHOR DEPUTADO SOLDADO SAMPAIO

Às dez horas e sete minutos do dia treze de junho de dois mil e 
vinte e três, no Plenário desta Casa Legislativa, deu-se a vigésima oitava 
Sessão Ordinária da primeira Sessão Legislativa da nona legislatura da 
Assembleia Legislativa do Estado de Roraima.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Bom dia a todos os 
presentes! Convido o senhor Deputado, Isamar Júnior para atuar como 
segundo-secretário ad hoc .

Solicito ao primeiro-secretário que proceda à verificação de 
quórum. 

O Senhor Primeiro-Secretário Jorge Everton – Há quórum, 
senhor presidente, para abertura da Sessão.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Havendo quórum 
regimental, sob a proteção de Deus e em nome do povo roraimense, declaro 
aberta a presente Sessão. 

Solicito ao senhor segundo-secretário que proceda à leitura da 
Ata da Sessão anterior.

O Senhor Segundo-Secretário Isamar Júnior – (Lida a Ata da 
Sessão anterior).

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Coloco em discussão 
a Ata da Sessão anterior. Não havendo quem queira discutir, coloco-a 
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agradecimento ao parlamento, aos deputados que estavam naquela votação 
e que garantiram o recurso para que esses projetos possam se tornar 
realidade. Ademais, além desses três itens indicados, também, o aumento 
do número de vagas da Polícia Penal, por meio da Indicação n. 22 de 2023. 
Além dos três pontos que nós estamos votando aqui, hoje, nós também 
fizemos um pedido ao Executivo Estadual, para que enviasse a Lei n. 259, 
para que nós pudéssemos mudar o número de cargos de 800 para 1200, e 
assim contemplar aqueles policiais que estão formados, que estão prontos, 
para que eles possam trabalhar conosco no sistema. Ainda não foi possível 
fazer essa alteração, mas o governador se comprometeu conosco de, em 
breve, fazer a inauguração das novas unidades prisionais, em construção 
e reforma. E, enviar esta Lei para esta Casa, para que a gente possa fazer 
alteração e nós termos a condição de chamar esses policias que ainda 
aguardam pela tão sonhada nomeação e pose para trabalhar no sistema 
prisional. Nós estamos, também, acompanhando junto ao governador, 
trabalhando, para que a gente consiga fazer essa alteração e esses policias 
possam realizar os seus sonhos.

Além das indicações favoráveis à Polícia Penal, também 
protocolei Pedido de Informação n. 08/2023, numa outra proposição 
legislativa e regimental, com o objetivo de saber, minuciosamente, acerca 
dos processos de vacância, e essa indicação resultou no chamado de mais 
vinte e cinco policias, agora no dia nove de junho. Então, o governador 
se comprometeu conosco e cumpriu. Nós chamamos mais 25 policias que 
já estão trabalhando no sistema prisional compondo os nossos plantões e 
dando condição para que a gente possa, como eu falei, garantir a segurança 
do sistema prisional e manter a tranquilidade do cidadão roraimense, 
pagador de imposto. 

Então, agradeço ao governador por mais esse feito na Polícia 
Penal e dizer que nós estamos aguardando, ansiosamente, para que a 
gente possa chamar o restante dos policias que ainda estão aguardando. 
Lembrando que esse parlamentar solicitou urgência na tramitação das 
matérias alusivas à Polícia Penal por meio do Requerimento 43/2023, para 
que os pontos de equiparação fossem o quanto antes incluídos na Ordem do 
Dia para votação. Neste sentido, agradecemos aos colegas deputados e ao 
presidente Sampaio pelo atendimento ao requerido. Fizemos, também, além 
das indicações, um requerimento para votação de urgência desses projetos, 
porque, desde o início do ano, nós temos o recurso garantido na Sejuc, na 
Secretaria de Justiça e Cidadania, para pagamento desses benéficos, desses 
direitos. Graças a Deus, hoje, já estão em pauta para serem votados e eu não 
tenho dúvida, com a força dos nossos parlamentares, aqui, com os nossos 
deputados, nós votaremos e aprovaremos mais esses direitos da nossa mais 
nova polícia do Brasil, que é a nossa Polícia Penal. 

Como é de conhecimento dos senhores e senhoras, com poucos 
meses de mandato, trabalhei intensamente para realizar uma mudança 
na Carta Magna Estadual e hoje, após a promulgação da Emenda à 
Constituição n. 085, do dia 11/04/2023, a Polícia Penal tem destaque e 
previsão constitucional, passando a ser reconhecida como órgão permanente 
do estado, integrante do sistema único de segurança pública, essencial à 
segurança pública e à execução penal, vinculado ao órgão administrador 
do sistema penal do estado de Roraima, atuando mediante exercício do 
poder e da atividade de polícia, com vasto leque de possibilidades para 
desempenhar suas funções.

Nós aprovamos aqui uma PEC, onde nós incluímos os policias 
penais na nossa Carta Magna, na nossa Constituição do Estado de Roraima, 
dando a ele uma segurança jurídica e uma equiparação, também, as outras 
forças de segurança. Hoje, os policias penais podem fazer a segurança 
de deputados estaduais, deputados federais, podem ser cedidos as outras 
instituições. Hoje, os policias penais têm uma segurança jurídica, a nível 
também nacional, em relação à Lei Orgânica da Polícia Penal, que está 
sendo trabalhada em Brasília. Nós fizemos uma previsão do diretor-geral da 
Polícia Penal, para que a gente possa ter um policial penal frente à secretaria 
para agir tecnicamente e deixar com que o secretário de justiça e cidadania 
possa agir mais politicamente. Então, é mais um feito com essa polícia, 
dando equiparação às outras forças de segurança. Sabemos que existe nosso 
secretário de segurança pública, deputado Eder Lourinho, mas nós temos, 
também, na Polícia Militar, um comandante-geral; nós temos no Bombeiro 
um comandante-geral; nós temos na Polícia Civil um delegado-geral e 
na Polícia Penal nós teremos, com a regulamentação e lei complementar, 
lógico, pelo nosso governador também, um diretor-geral da Polícia Penal 
para que ele possa trabalhar, tecnicamente, dentro do sistema prisional. 

Além da nossa Emenda à Constituição, nós protocolamos alguns 
projetos de decreto legislativo no Parlamento, como o Projeto de Decreto 
Legislativo n. 48/2023, que concede a Comenda Orgulho de Roraima a 
nossa policial penal Joana Dark, nossa presidente, que tem trabalhado muito 
frente a esse sindicato para que esta polícia hoje, esteja sendo reconhecida 
também. Temos um Projeto Legislativo n. 72/ 2023, em conjunto com o 

Júnior para usarem a Tribuna. Com a palavra o deputado Rárison Barbosa 
por até trinta minutos.

O Senhor Deputado Rárison Barbosa – Bom dia a todos. Bom 
dia aos nobres deputados; bom dia à equipe da Assembleia Legislativa; 
bom dia aos nossos nobres policiais penais, que, hoje, estão presentes 
para acompanhar a nossa Sessão, tendo aqui, lógico, projetos importantes 
para essa categoria e um bom dia à sociedade em geral, que sempre está 
acompanhando as sessões legislativas presencialmente e pelas nossas redes 
sociais, TV Assembleia, Rádio Assembleia, instagram e facebook. Um bom 
dia e uma boa terça-feira a cada um de vocês. 

A minha vinda hoje, aqui, senhor presidente, à Tribuna é para 
falar um pouquinho do nosso trabalho, do trabalho parlamentar do deputado 
Rárison Barbosa, frente à Assembleia, falar um pouquinho dos projetos 
que serão votados, hoje, por esta Casa, voltados para a sociedade e para 
a nossa Polícia Penal, que tanto trabalha para manter o sistema prisional 
controlado e a tranquilidade dos nossos roraimenses, do pai de família, 
pagador de imposto que merece ter os seus direitos garantidos. Falo da 
minha felicidade em está defendendo projetos voltados não somente para a 
categoria da Polícia Penal, mas, como eu falei, para a sociedade em geral. 

Nós estamos trabalhando não só na segurança pública, mas 
também na saúde, na agricultura, na educação, que são pontos importantes 
para a sociedade. Nós sabemos que se esses quatro segmentos estiverem 
funcionando bem, todos os outros funcionarão com naturalidade. Então, é 
onde nós estamos e atuaremos. 

Cumprimento, cordialmente, os parlamentares e demais 
presentes nesta Sessão, em especial, os guerreiros e guerreiras da Polícia 
Penal do Estado de Roraima, os quais estão acompanhando esta Sessão 
parlamentar. 

Muito me apraz está aqui, hoje, eleito representante de uma 
das categorias da segurança pública, podendo agora está ratificando as 
primeiras conquistas da Polícia Penal nesta Casa Legislativa, tendo em 
vista, que desde o ano passado, já estávamos trabalhando para alcançar 
melhorias para a categoria, sendo este um momento de fruto de tratativas 
com o governador Antônio Denarium, o qual sempre se mostrou solicito 
aos benefícios e equiparações que merecem a nossa carreira. Digo isso, 
porque muito antes do início da Sessão Legislativa, que só se iniciou no dia 
28 de fevereiro, protocolei aqui, indicações que buscavam a equiparação 
inicial da Polícia Penal com as outras forças de segurança pública, a saber: 
Proposição Legislativa n. 12, que foi protocolada no dia 9/02/2023, que 
pedia a equiparação do auxílio-alimentação da Polícia Penal às outras forças 
de segurança. Muitos não sabem, mas a Polícia Penal só ganha, até hoje, 
R$ 400,00 (quatrocentos reais), enquanto as outras forças de segurança 
ganham R$ 500,00 (quinhentos reais). Então, nós viemos aqui, hoje, trazer 
esse projeto para que a gente possa fazer justiça e, lógico, equiparar a 
nossa polícia, como eu falei, às outras forças de segurança. Então, essa 
indicação parlamentar aconteceu no início do ano e hoje será votada aqui, 
neste Parlamento. Nós também fizemos a Indicação n. 13, que foi também 
no dia 9/02/2023, que trata da interiorização aos nossos policiais. Pouca 
gente sabe, mas o policial penal, presidente Sampaio, que trabalha há mais 
de 200 km aqui da capital, só ganha R$ 400,00 (quatrocentos reais). Nós 
estamos aqui, hoje, votando um projeto que vai equiparar às outras forças 
de segurança, trazendo justiça, e eles passarão, com a aprovação desse 
projeto e sanção do nosso governador, a ganhar igual às outras forças de 
segurança, num valor de R$ 1.226,86 (mil duzentos e vinte e seis reais e 
oitenta e seis centavos). Outra Indicação de n. 21, que foi protocolada no 
dia 14/02/2023, que altera o art. 48, § 8º, da Lei Complementar n. 259, de 
24/07/2017, com vistas a aumentar o percentual do título de indenização 
pela prestação de serviço voluntário. Os policiais penais também ganham 
menos do que as outras forças de segurança quando eles estão fazendo o 
seu serviço voluntário. Então, eles passarão, com a aprovação dessa lei, ao 
invés, de ganhar R$ 700,00 (setecentos reais), que é o que se paga, hoje, ao 
policial penal para trabalhar 40 horas a mais e assim ajudar o nosso Estado, 
ajudar o sistema prisional a se manter controlado, passarão a ganhar, 
também, igual às outras forças de segurança, um valor de R$ 1.354,46 (mil 
trezentos e cinquenta e quatro reais e quarenta e seis centavos).

Esses pontos são demandas antigas da carreira, e, mesmo antes 
de ter sido empossado, busquei atender os colegas da Polícia Penal, sendo 
estas tão logo aprovadas, as primeiras e muitas outras conquistas em 
prol dessa categoria, quero agradecer ao presidente desse Parlamento, o 
deputado Sampaio; ao nosso deputado Jorge Everton; ao vice-presidente 
Marcelo Cabral, que ainda como deputado eleito e presidente do sindicato, 
procurei esses parlamentares que ajudaram a garantir o recurso para que 
esses projetos fossem votados hoje, aqui, no Parlamento, para que a gente 
pudesse está fazendo justiça. Então, esses projetos, senhores, eles só são 
possíveis porque o recurso foi garantido na Lei Orçamentária Anual, que 
foi aprovada em dezembro de 2022. Então, eu quero aqui fazer deferência, 
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aos senhores, como posso dizer, fui questionado na rua em relação a essa 
criação: “deputado, o estado passa por um momento difícil, como é que o 
senhor vota a favor da criação de uma secretaria, que custa sete milhões 
de reais por ano?”. Eu ouvi atentamente aquele eleitor, aquele cidadão 
e quando ele terminou, eu falei: “olha, deixa eu falar uma coisa para o 
senhor, nós ajudamos na criação dessa secretaria porque nós entendemos 
que o estado precisa se modernizar”. E, além disso, eu tenho o projeto 
de lei, deputa Aurelina, que é de mobilidade pública, mobilidade urbana, 
que, inclusive, nesse projeto, eu já estou dizendo o nome, que é o Projeto 
Bora, que é um aplicativo, que essa secretaria que criamos aqui, ela terá 
os seus técnicos que têm a capacidade de criar esse aplicativo para que a 
gente possa  ajudar os motoristas de aplicativo com um projeto que dará 
uma condição de ganho melhor para ele, para que ele possa ajudar o nosso 
Estado, porque, quando o dinheiro é aplicado aqui, o Estado também 
ganha. Então, a proposta desse projeto é que a gente crie um aplicativo. 
Esse aplicativo ele é daqui do Estado, ele é daqui do nosso município, onde 
os motoristas irão ter 90% desse aplicativo subsidiado pelo Governo e 10% 
da corrida eles pagarão ao erário, que será revestido para manutenção desse 
projeto. Com isso, o dinheiro que esse motorista ganhará, ele vai trocar o 
óleo, colocar gasolina, trocar o pneu, arrumar o seu carro, aquecer a nossa 
economia. O estado aumenta sua arrecadação e o motorista de aplicativo, 
esse trabalhador, também será valorizado. Então, é um projeto de lei que 
indicamos ao governo e, com a ajuda dessa nova secretaria criada, nós 
contemplaremos esse aplicativo.

Nós também fizemos a indicação do Projeto de Lei n. 137/2023, 
que torna obrigatória a prestação de segurança armada por meio de 
vigilantes nas instituições de ensino de educação básica da rede privada. 
Nós fizemos uma indicação para criação de uma força-tarefa para as escolas 
públicas, mas precisamos também cuidar das nossas escolas privadas. 
Então, fizemos uma indicação de projeto de lei ao Executivo para tornar 
obrigatório que os nossos profissionais da segurança privada possam 
também estar presentes nas escolas privadas, cuidando da segurança dessas 
crianças, desses jovens, desses profissionais que lá trabalham. Então, esse 
projeto vem dar condições de segurança nas escolas privadas do Estado.

Esse é um pouco do trabalho parlamentar que estamos 
desenvolvendo aqui na Assembleia Legislativa. Mas, hoje, é um dia 
especial, é um dia que me deixa muito feliz porque a minha base política 
foi a Polícia Penal e, eu estou aqui dizendo e garantindo a eles que nós 
trabalharemos não só agora, mas trabalharemos durante todo o nosso 
mandato para garantia de melhorias, para a valorização desses profissionais. 

Nós temos dois Projetos de Lei: o de n. 009 e o n. 132/2023, que 
estão pautados para serem votados hoje, aqui. Eu quero pedir o apoio dos 
meus pares para que a gente possa aprovar esses projetos e, como falei, 
fazer justiça, fazer isonomia junto às forças de segurança, equiparando 
esses pontos às outras forças de segurança do Estado, que é justamente 
a indenização do serviço voluntário, o valor da interiorização dos nossos 
policiais e o auxílio-alimentação. Então, eu quero agradecer, de coração, 
a cada um de vocês que vieram aqui, hoje, dizer que o deputado Rárison 
Barbosa continuará trabalhando após a aprovação desses projetos, que nós 
sabemos que não parou por aqui. Nós temos muitas coisas a serem feitas 
nessa nova polícia do Brasil e nessa nova polícia do estado de Roraima. 

Queria agradecer, de coração, a oportunidade a todos vocês, aos 
nossos pares aqui, ao nosso presidente, ao deputado Jorge Everton, que 
é da segurança pública, também. Agradecer, deputado Jorge, e lhe pedir 
apoio na aprovação desse projeto hoje, para que a gente possa, como eu 
falei, fazer justiça. O meu muito obrigado a todos, um bom-dia e que Deus 
nos abençoe!

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Obrigado, deputado 
Rárison Barbosa! Parabéns pela fala! Passo a palavra ao deputado Isamar 
Júnior, por até 30 minutos.

O Senhor Deputado Isamar Júnior - Bom dia a todos! Bom dia 
aos nobres deputados, presidente, a todos que estão aqui da Polícia Penal! O 
deputado Rárison sempre buscando melhorias para a Polícia Penal.

Mas, no domingo, dia 11 de junho de 2023, foi comemorado o 
dia do pastor e, eu não poderia deixar passar em branco. Foi comemorado 
o dia do pastor, aquele que cuida da Igreja, zela pelo corpo espiritual dos 
seus fiéis e que muitas vezes exerce a função de psicólogo, educador, 
conselheiro, entre outros. Pastorear é um sacerdócio, é uma vocação para 
ensinar a amar, a corrigir, valorizar as pessoas e receber do céu a mensagem 
de Deus e repassar para os homens. Portanto, estou aqui para agradecer a 
Deus pela vida dos nossos pastores do nosso estado de Roraima, agradecer 
por dar o conhecimento da sabedoria e a compreensão a todos que exercem 
o ministério do seu pastoreio. Aos pastores de todos os ministérios, 
agradeço a disponibilidade para estarem exercendo esse grande trabalho 
que sabemos que é árduo. Saibam que reconhecemos o grande valor dessa 
obra exercida por vocês, que Deus continue abençoando a todos com muita 

deputado Armando Neto. E, aqui, eu quero agradecer, deputado, pelo 
apoio, também, à nossa categoria, onde sustamos a Portaria n. 1020, de 2 de 
dezembro de 2021, que proibia a utilização de balaclava. Então, é também 
uma segurança aos nossos policiais, quando dentro do sistema prisional, para 
ter a sua imagem respaldada. É justo que o policial também esteja seguro 
porque, fora do sistema prisional, os nossos policiais também têm vida 
social, precisam estar nas praças, nas ruas, com a sua família e a balaclava 
vem, como eu falei, trazer essa segurança da sua imagem junto àqueles 
que estão privados de liberdade no sistema prisional. Temos também, o 
Projeto de Decreto Legislativo n.81/2023, que declara de utilidade pública 
o Sindicato dos Policiais Penais do Estado de Roraima. Então, tem um 
projeto em tramitação também aqui, nesta Casa, onde iremos, com a força 
dos meus pares, aprovar esse projeto de decreto legislativo transformando 
o Sindicato dos Policiais Penais numa instituição de utilidade pública para 
que possa receber recursos de emenda parlamentar. Com isso, a gente 
poderá adquirir recursos para a construção da nossa sede administrativa e 
social, que é importante. Nós estamos trabalhando e, com fé em Deus, no 
ano que vem, conseguiremos recursos para que possamos construir e ter a 
nossa identidade para que o sindicato possa continuar forte. 

Por conseguinte, indo além, pois nosso trabalho abrange outras 
áreas da sociedade roraimense, projetos relevantes como a indicação de 
projeto de lei que é a Indicação n. 121/2023, que institui o home office. É 
um projeto de lei que nós defendemos que o servidor público que tenha 
alguma deficiência ou tenha algum parente que tenha alguma deficiência, 
que ele possa trabalhar em regime de teletrabalho, que ele possa trabalhar 
em home office. E, com isso, a gente garantir uma qualidade de vida melhor 
para esses servidores. Nós sabemos que o trabalho de casa, o trabalho 
em home office surte efeito. Ficamos dois anos numa pandemia e nós 
conseguimos ver que o Brasil, o nosso País cresceu muito com os nossos 
servidores trabalhando de casa. Com isso, a gente tem a condição de deixar 
com que os nossos servidores possam ter uma qualidade de vida melhor 
cuidando da sua deficiência e cuidando também de um parente, de um ente 
querido que precise mais da sua presença.

Outro projeto de lei que nós fizemos: indicamos, através da 
Indicação n. 179/2023, a criação de uma força-tarefa de segurança pública, 
pois nós defendemos que as forças de segurança deveriam se unir para que 
a gente possa proteger as nossas escolas. E foi atendida pelo governador, 
que criou a Polícia na Escola. Nós sabemos que o Brasil e o mundo passam, 
hoje, por uma problemática de insegurança nas instituições de ensino. Aqui 
em Roraima não houve, ainda, nenhum tipo de ataque, mas, já antecedendo 
aos fatos, nós fizemos a criação de uma força-tarefa. Como eu falei, o 
governador atendeu e colocou a nossa briosa Polícia Militar para cuidar 
das nossas escolas, cuidando da segurança das nossas crianças, dos nossos 
professores e garantir uma tranquilidade maior aos pais que precisam deixar 
os seus filhos na escola, antes de irem ao trabalho. Foi uma indicação, 
também, deste deputado que vos fala e que, graças a Deus, o governador 
atendeu. 

É importante destacar que, também, enviei o Pedido de 
Informação n. 15/2003 ao senhor secretário de Estado da Educação e 
Desporto, o professor Raimundo Nonato Carneiro de Mesquita, com 
questionamentos referentes às medidas de segurança adotadas nas escolas 
estaduais. Então, também foi uma medida que nós tomamos, pedindo 
informações ao secretário de educação para que ele dissesse, mandasse para 
este Parlamento as medidas a serem adotadas. Mas, graças a Deus, como 
eu falei, o governador atendeu ao nosso pedido dessa indicação da criação 
da força-tarefa de segurança pública e essa parte foi vencida, foi resolvida. 

Fizemos também uma Indicação n. 180/ 2023, que foi a criação 
da Casa do Produtor Rural dos municípios do estado, onde nós defendemos 
que os municípios também precisam cuidar dos seus produtores. Nós temos 
as prefeituras, nós temos as Secretarias de Agricultura e nós precisamos 
fazer com que eles possam cuidar dos seus pequenos agricultores. A 
Secretaria de Agricultura do Estado descentralizou nos municípios com 
as CPRs e, com esse projeto de lei, nós defendemos que essas CPRs têm 
que ser municipalizadas, onde os secretários de agricultura, os prefeitos 
possam colocar seu pessoal técnico para trabalhar, os técnicos agrícolas, 
os engenheiros agrônomos, os médicos veterinários para que eles possam 
adentrar nas vicinais, conhecer a realidade dos seus produtores, fazer um 
raio x do que realmente eles precisam e trazer essas demandas para a mãe 
maior, que é a nossa Secretaria de Agricultura e, com isso, numa parceria 
técnica, eles possam encontrar o caminho de resolução dessa problemática 
da nossa agricultura familiar. Então, é importante que a gente envolva os 
municípios também com essa responsabilidade de cuidar dos seus pequenos 
agricultores.

Fizemos uma indicação de Projeto de Lei n. 139/2023, que 
trata da mobilidade urbana e cria o aplicativo “Bora”. Nós criamos, 
deputada Aurelina, aqui a Segod, Secretaria Digital de Governo. Eu digo 



15BOA VISTA, 7 DE AGOSTO DE 2023 DIÁRIO DA ALE/RR ED. Nº 3987

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – A matéria continua 
em discussão. Não havendo mais quem queira discutir, coloco em votação. 
Votando “sim”, os deputados mantêm o veto; votando “não”, os deputados 
rejeitam-no. 

Solicito a abertura do painel para votação.
O Senhor Deputado Coronel Chagas – Senhor presidente, pelo 

encaminhamento do voto “sim”, para a manutenção do veto.
O Senhor Presidente Soldado Sampaio – O líder do Governo 

encaminha voto “sim”, pela manutenção do veto.
O Senhor Deputado Marcos Jorge – O Republicanos orienta 

“sim”, senhor presidente.
O Senhor Presidente Soldado Sampaio – O Republicanos 

orienta “sim”, pela manutenção do veto.
O Senhor Deputado Lucas Silva – Presidente, meu terminal não 

está funcionando, mas meu voto é “sim”.
O Senhor Presidente Deputado Soldado Sampaio – O senhor 

deputado Marcinho Belota vota “sim”. 
Dou por encerrada a votação. Por 21 votos “sim”, 01 voto 

“não” e nenhuma abstenção, declaro mantido o veto ao Projeto de Lei n. 
018/2022, por meio da Mensagem Governamental n. 035/2023.

Solicito ao senhor primeiro-secretário proceder à leitura do 
parecer e voto ao Projeto de Lei Complementar n. 09/2023, de autoria do 
Poder Executivo. 

O Senhor Primeiro-Secretário Jorge Everton – (Lido parecer e 
voto ao Projeto de Lei n. 09/2023).

A Senhora Presidente Aurelina Medeiros – Em discussão a 
matéria. 

O Senhor Deputado Rárison Barbosa – Para discutir, senhora 
presidente. Queria reforçar o pedido aos nobres parlamentares para votarem 
nesse projeto, que vem fazer justiça, que vem equiparar esses policiais 
penais, esses guerreiros às outras forças de segurança. Dizer aos nossos 
deputados que nós não estamos inventando nada, deputada Aurelina, nós 
não estamos aumentando nada, nós estamos equiparando. Nós estamos 
fazendo justiça com essa categoria e os policiais penais passarão a ter os 
mesmos direitos que as outras polícias do Estado. Então, eu quero pedir, 
aqui, o apoio dos nossos parlamentares. Obrigado presidente!

O Senhor Deputado Coronel Chagas – Senhora presidente, eu 
quero parabenizar o governador Antônio Denarium por esse projeto de 
lei e parabenizar o deputado Rárison pelo seu trabalho em defesa dessa 
categoria. Essa categoria foi a primeira no País a ser conhecida como 
Polícia Penal. Nós começamos esse trabalho há dez anos quando criamos 
o cargo de agente penitenciário, a lei que criou o início desses servidores 
concursados e a cada legislatura que passa a gente está avançando. Nós 
tivemos aí, antes da Polícia Penal, o direito ao porte de arma, entre outras 
conquistas. E, agora, o governador Antônio Denarium, atendendo indicação 
do deputado Rárison, encaminhou dois projetos de leis que estão na pauta 
da Ordem do Dia desta Casa. Então, é uma demonstração do compromisso 
do governo Denarium com os servidores públicos para fortalecê-los ainda 
mais, dar mais condições de trabalho para motivá-los a trabalharem ainda 
mais.

Então, a Polícia Penal realiza um grande serviço, um grande 
trabalho em prol da segurança pública do nosso Estado e isso tem que 
ser reconhecido. Até pouco tempo nós vimos, deputado Jorge, nós que 
trabalhamos no sistema prisional há alguns anos, a dificuldade que o estado 
enfrentava em que toda semana nós tínhamos fugas, nós tínhamos mortes. 
Então, havia uma instabilidade dentro do sistema prisional que afetava 
e tinha reflexo na segurança aqui fora. Essa categoria foi fortalecida, 
foram dadas condições de trabalho e hoje os resultados a sociedade toda 
acompanha. Segurança no interior do estabelecimento prisional é sinônimo 
de segurança também aqui, nas ruas da nossa cidade. Então, parabéns a 
todos! Desde já, a liderança do Governo encaminha voto “sim” ao projeto 
de lei.

A Senhora Deputada Aurelina Medeiros – Dizer que esta Casa 
sempre é favorável a todos os projetos possíveis para todas as categorias 
funcionais. Dizer que ele passou pelas comissões, a gente faz parte de 
comissões que, obrigatoriamente, os projetos têm que passar, Comissão de 
Constituição e Justiça, Comissão de Orçamento e em todas elas o nosso 
voto sempre foi favorável a esse pleito. Obrigada!

O Senhor Deputado Lucas Souza – Presidente, primeiro eu 
quero parabenizar o deputado Rárison porque essa batalha, essa legislatura 
se iniciou com ele. Dizer da minha alegria de ver um projeto e um benefício 
para sociedade tramitar da forma correta. Isso desde o início era uma 
atribuição do Poder Executivo mandar esse projeto de lei para esta Casa. O 
convencimento político, às vezes, é mais difícil, mas ele é o mais correto 
a ser feito. Então, o deputado Rárison teve essa serenidade e o nosso 
governador também teve essa sensibilidade de mandar esse projeto aqui 

paz, saúde e sabedoria e que, a cada dia, os vossos ministérios venham a 
ser prósperos e que muitos venham ser alcançados através das vossas vidas. 

Também quero parabenizar ao meu pai, pastor Isamar, 
pelo seu grande trabalho como presidente da nossa Igreja Evangélica 
Assembleia de Deus, a qual, este ano, está completando 108 anos 
dentro do estado de Roraima e que conta com mais de 50 mil membros 
em todo o Estado. O pastor Isamar está à frente desse trabalho por 
25 anos, sendo o primeiro roraimense a presidir essa Igreja. Que o 
nosso bondoso Deus lhe dê força e graça para continuar esse belíssimo 
trabalho. São os meus agradecimentos e parabenização para todos 
os pastores e que Deus possa abençoar a todos vocês. Meu muito 
obrigado, presidente!

O Senhor Presidente Soldado Sampaio - Parabéns pela fala, 
deputado Isamar Júnior.

Passamos para a Ordem do Dia: discussão e votação, em turno 
único, das seguintes proposições: 1 – Mensagem Governamental de Veto 
n. 035/2023, de veto total ao Projeto de Lei n. 018/2022, que “estabelece 
diretrizes para criação da política pública de prevenção ao abandono 
e à evasão escolar no âmbito do Estado de Roraima”; 2- Projeto de Lei 
Complementar n. 009/2023, que “ altera a Lei Complementar n. 259, de 24 
de julho de 2017, que “institui o Plano de Cargos, Carreira e Remuneração 
dos Agentes Penitenciários do Estado de Roraima, regulamenta o ingresso 
na carreira e dá outras providências”, de autoria do Poder Executivo; 3 
– Projeto de Lei n. 132/2023, que “altera a Lei n. 1.048, de 19 de maio 
de 2016, que institui o auxílio-alimentação para os agentes penitenciários 
do Estado de Roraima e dá outras providências”, de autoria do Poder 
Executivo; 4- Projeto de Lei n. 023/2023, que “institui a política estadual 
de fornecimento gratuito de medicamentos formulados de derivado vegetal 
à base de canabidiol, em associação com outras substâncias canabinoides, 
incluindo o tetrahidrocanabidiol, em caráter de excepcionalidade pelo 
Poder Executivo, nas unidades de saúde pública estadual e privada 
conveniadas ao Sistema Único de Saúde – SUS”, de autoria da deputada 
Catarina Guerra; 5 – Requerimento n. 058/2023, de autoria da deputada 
Catarina Guerra e deputado Dr. Cláudio Cirurgião, para realização de 
Audiência Pública no Plenário Noêmia Bastos Amazonas, na sexta-feira, 
dia 16 de junho de 2023”. 

Solicito ao primeiro-secretário que faça a leitura do parecer e 
voto à Mensagem Governamental n. 035/2023, de veto total ao Projeto de 
Lei n. 018/2022.

O Senhor Primeiro-Secretário Jorge Everton - (Lido o parecer 
e voto à Mensagem Governamental n. 035, de veto total ao Projeto de Lei 
n. 018/2022).

O Senhor Presidente Soldado Sampaio - Coloco em discussão 
a matéria.

A Senhora Deputada Aurelina Medeiros – Presidente, para 
discutir.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio - Para discutir, a 
deputada Aurelina Medeiros.

A Senhora Deputada Aurelina Medeiros - Eu estava há pouco 
conversando com alguns deputados e gostaria de pedir que fosse analisado 
o seguinte: eu e o deputado Chagas, inclusive, conversamos sobre isso. 
Todos os nossos projetos só são votados se o deputado estiver presente. 
Todos os nossos projetos, quando termina a legislatura, vão para o arquivo e 
nós precisamos pedir que sejam desarquivados para continuar a tramitação 
e nós tivemos, no ano passado, uma chuva de projetos que, por incrível que 
pareça, o voto, aqui, veio pela constitucionalidade, depois da Procuradoria 
recomendar por manter o veto. Não dá muito para a gente entender o que 
está acontecendo. Eu queria que fosse visto, regimentalmente, essa situação 
porque dos nossos, que continuamos aqui, ficam arquivados e a gente tem 
que pedir para desarquivar. Mas, esses continuam tramitando, ocupando 
pauta nossa, quando, a meu ver, eu acho que já há uma decisão, mesmo 
que não seja regimental, não tenho certeza, mas que a gente pudesse ver 
essa situação.

O Senhor Deputado Coronel Chagas – Senhor presidente, eu me 
somo à deputada Aurelina, no sentido de que eu gostaria que verificassem, 
no projeto original, qual foi a manifestação da Procuradoria Legislativa 
desta Casa, se foi pela constitucionalidade. O projeto foi aprovado por esta 
Casa, eu não votei nesse projeto e o governo, obviamente, vetou por vício 
de iniciativa. Ele cria diretrizes, competência privativa do Poder Executivo 
para suas secretarias. E, ao chegar nesta Casa, foi para parecer e, agora, a 
Procuradoria concorda com o governo que há vício de iniciativa. Ou seja, 
nós estamos perdendo tempo com projetos que estão roubando espaço 
da pauta de projetos que deveriam estar arquivados, a não ser que algum 
parlamentar tenha pedido desarquivamento, eu desconheço. Então, apenas 
para me somar, deputada Aurelina, nesse sentido e já encaminhando o voto 
pela manutenção do veto governamental.
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de Diretrizes Orçamentárias que está sob a nossa relatoria, por designo da 
deputada Catarina Guerra, presidente da Comissão de Orçamento. E, que 
nós possamos estender esse direito dos servidores do Estado a todas as 
categorias. Era isso, presidente, e já antecipo a minha orientação de voto de 
maneira positiva ao que se propõe.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – A matéria continua em 
discussão. Não havendo mais quem queira discutir a matéria, coloco-a em 
votação. Votando “sim”, os deputados aprovam a matéria; votando “não”, 
rejeitam-na. Solicito a abertura do painel para a votação.

Encaminhamento de voto do deputado Coronel Chagas, líder do 
Governo.

O Senhor Deputado Coronel Chagas – A Liderança encaminha 
o voto “sim” a esse importante projeto de lei como reconhecimento aos 
trabalhos prestados pelos policiais penais.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – O líder do 
Republicanos, deputado Marcos Jorge, para encaminhamento de voto.

O Senhor Deputado Marcos Jorge – Encaminho o voto “sim”. 
Parabenizo, mais uma vez, o Governo do Estado e reforço o apelo que esse 
auxílio se estenda a todas as categorias do Estado.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Dou por encerrada a 
votação. Por 21 votos “sim”, nenhum voto “não” e nenhuma abstenção, dou 
por aprovado o Projeto de Lei n.132/2023, de autoria do Poder Executivo.

Solicito ao senhor primeiro-secretário proceder à leitura do 
parecer e voto ao Projeto de Lei n. 023/2023, de autoria da deputada 
Catarina Guerra.

O Senhor Primeiro-Secretário Jorge Everton – (Lido o parecer 
e voto ao Projeto de Lei n.023/2023).

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Coloco em discussão 
a matéria. Para discutir, a deputada Catarina Guerra.

A Senhora Deputada Catarina Guerra – O referido projeto vem 
com a possibilidade de garantir que os roraimenses tenham acesso a um 
tratamento que tem sido de grande valia e de grande alcance, proporcionado 
qualidade de vida a nível mundial, quebrando barreiras a nível Brasil, e 
Roraima não pode ficar fora disso.

Ter a possibilidade da nossa Secretaria de Saúde fornecer essa 
referida medicação para quem tenha um laudo e consiga ter acesso a isso 
será um grande avanço. São inúmeras doenças e inúmeras possibilidades 
de tratamento. Tivemos, na semana passada, uma audiência pública que 
tem repercutido positivamente até hoje, quebrando essas barreiras e os 
preconceitos que são implementados por conta dessa planta. Então, quero 
contar com o apoio de todos, que a gente tenha como favorável esse referido 
projeto e, assim, garantir o acesso, de forma gratuita e fornecida pela rede 
pública, SUS, de medicamentos à base de Cannabis, à base de Cannabidiol, 
dando garantia e tratamento aos nossos pacientes, sejam eles crianças ou 
idosos para que alcancem, com êxito, a qualidade de vida que eles merecem 
com o referido tratamento. É isso, presidente.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Para discutir, o 
deputado Jorge Everton.

O Senhor Deputado Jorge Everton – Eu quero parabenizar a 
deputada Catarina pela iniciativa. Inovador, Catarina. Tudo que for para 
tratamento de doenças, que use qualquer tipo de medicamento, ele tem que 
ser utilizado. Parabéns, você inova algo. Isso mostra a sua grandiosidade 
como parlamentar.

Eu estava, aqui, discutindo com o deputado Coronel Chagas, que 
da mesma forma que eu votei favorável ao projeto do deputado Evangelista, 
que cria políticas públicas, eu também vou votar favorável no seu projeto, 
por entender que a criação dessas políticas públicas faz com que o governo, 
o Executivo, possa estudar maneiras de executar. Não quer dizer que vamos 
definir a maneira de executar. Mas, o que me causa estranheza é isso que 
eu estava conversando com ele. Como nós podemos votar um projeto de 
igualdade entre deputados, uns votando favoráveis e outros contra. Por 
isso votei favorável ao projeto do deputado Evangelista, por isso vou votar 
favorável ao seu projeto.

E outra coisa, o parecer, segundo a deputada Aurelina, do 
projeto anterior pela inconstitucionalidade, e a Casa traz o parecer pela 
constitucionalidade do mesmo tipo de projeto. Então, a gente tem que 
alinhar, presidente, definir o que o deputado pode ou não pode, porque 
senão é melhor fechar as portas e ir embora, que a gente só está trazendo 
despesa para o estado e não está tendo utilidade nenhuma. Nós temos, sim, 
que inovar em discussões, nós temos, sim, que trazer matérias importantes. 
Não pode ser só o Executivo que pauta nesta Casa. Nós temos que ter a 
independência do parlamento para atuar e legislar da forma correta. A 
final de contas, Gabriel, o STF já decidiu várias vezes de matérias que se 
julgavam inconstitucionais por parte da Procuradoria do Estado e chegou 
no STF e foi dada a constitucionalidade da matéria. Então, esse parlamento 
tem que ter coragem de inovar, sim, e trazer políticas públicas que 

para esta Casa e nós podermos apreciá-lo hoje, sem extrapolar, fazendo da 
forma correta, sem tentar empurrar um projeto de autoria do Legislativo 
que compete ao Executivo. E, parabenizar o nosso governador e dizer que 
temos outras pela frente ainda, principalmente no que tange à quantidade 
de horas disponíveis para os nossos policiais penais poderem ter o nosso 
serviço voluntário.

É um ganho muito grande, deputado Rárison, presidente 
Sampaio, a questão do reajuste do serviço voluntário. Só que as horas 
disponíveis do serviço voluntário é a mesma do efetivo há muitos anos. 
Hoje, a Polícia Penal tem muito mais agentes disponíveis e o serviço 
voluntário nunca mudou a quantidade de horas, deputado Jorge. Então, 
nada adianta a gente ter um serviço voluntário um pouco maior se ninguém 
pode tirar o serviço voluntário da forma adequada porque não existe esse 
banco de horas disponíveis no nosso orçamento para ser executado. E, 
aproveitando eu falo que no início de legislatura é onde nós conseguimos 
a maioria das conquistas porque envolve PPA, envolve toda a questão 
orçamentária, LDO, LOA, planejamento e que nós possamos, agora, 
deputado Rárison, com a sua ajuda, com a ajuda dos demais colegas, poder 
estabelecer um limite de horas pelo menos aceitável para a nossa categoria 
de policiais penais poderem tirar o serviço voluntário. Contem comigo e 
muito obrigado.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio - Em discussão a 
matéria. 

Quero também parabenizar, na pessoa da presidente do sindicato 
Joana, todos os servidores policiais penais pela conquista. Parabéns 
à categoria! Quero parabenizar o deputado Rárison por liderar essa 
articulação política junto ao Executivo e, também, agradecer e parabenizar 
o Executivo por atender e compreender a necessidade da categoria e chamar 
para a mesa de negociação. Parabéns, deputado Rárison e parabéns a todos 
os policiais penais! 

Não havendo mais quem queira discutir o projeto, coloco-o em 
votação. Votando “sim”, os deputados aprovam a matéria; votando “não”, 
os deputados rejeitam-na.

Solicito a abertura do painel para votação.
O Senhor Deputado Marcos Jorge – O Republicanos orienta 

“sim”.
O Senhor Presidente Soldado Sampaio - Dou por encerrada a 

votação. Por 22 votos “sim”, nenhum voto “não” e nenhuma abstenção, 
dou por aprovado o Projeto de Lei Complementar n. 009/2023, de autoria 
do Poder Executivo.

Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura do 
parecer e voto ao Projeto de Lei n. 132/2023, de autoria do Poder Executivo.

O Senhor Primeiro-Secretário Jorge Everton – (Lido o parecer 
e voto ao Projeto de Lei n. 132/2023).

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Feita a leitura do 
parecer e voto. O parecer é pela aprovação e o parecer da Procuradoria da 
Casa é também pela constitucionalidade. Coloco em discussão a matéria. 
Para discutir, o deputado Rárison Barbosa.

O Senhor Deputado Rárison Barbosa – Quero agradecer ao 
nosso governador por ter enviado mais esse projeto de lei para equiparação 
desse direito. Só informar aos nobres deputados que nós estamos fazendo 
a equiparação desse direito às outras forças. Enquanto as outras forças de 
segurança ganham R$ 500,00 (quinhentos reais) de auxílio-alimentação, 
o policial penal só ganha R$ 400,00 (quatrocentos reais). Então, com essa 
alteração a gente vem fazer justiça mais uma vez, trazendo essa equiparação. 
Então, peço o apoio dos nobres deputados na aprovação, também, desse 
projeto, que vem fazer justiça, que vem trazer isonomia às outras forças de 
segurança. Obrigado, presidente!

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Para discutir, o 
deputado Marcos Jorge.

O Senhor Deputado Marcos Jorge – Eu quero parabenizar o 
governador Antônio Denarium, parabenizar o deputado Rárison pela luta 
em favor dos policiais penais do nosso Estado. É mais do que justo nós 
termos essa equiparação. Nós sabemos que o servidor público não apenas 
tem direito, como merece ter esse reconhecimento e essa equiparação faz 
justiça com a Polícia Penal, equiparando-a com as demais forças.

Agora, eu quero, aqui, também, lembrar e trazer não só ao 
conhecimento dos pares, isso foi bem no início da legislatura, mas até 
reforçar junto à Liderança do Governo. Eu fiz uma Indicação de n. 
02/2023, indicando ao Governo do Estado, que conceda, também, auxílio-
alimentação a todos os servidores públicos do estado de Roraima de forma 
que as categorias que já recebem tenham, sim, esse direito. É justo que 
se promova essa equiparação, mas que os demais servidores do estado 
de Roraima também tenham o acesso devido ao auxílio-alimentação. 
Portanto, que o Executivo Estadual promova os estudos necessários de 
impacto. Estamos num momento, inclusive, que estamos discutindo a Lei 
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responsáveis, Ministério Público Federal, Polícia Rodoviária Federal, 
Corpo de Bombeiros, Detran e demais instituições responsáveis para tentar 
fazer um acordo, um termo de ajustamento de conduta com essas instituições 
para que o pequeno produtor rural, principalmente, não seja penalizado. 
Solicito aos demais deputados que, se possível, participem dessa audiência. 
É importante essa discussão e que aprovem o nosso requerimento.

O Senhor Deputado Soldado Sampaio - Continua em discussão 
a matéria. Não havendo mais quem queira discutir, em votação. A votação 
será simbólica. Os deputados que concordam, permaneçam como estão. 

Dou por aprovado o Requerimento n. 058/2023, de autoria da 
deputada Catarina Guerra e do deputado Dr. Cláudio Cirurgião. 

Memorando n. 045/2023, de autoria do Bloco G12, comunicando 
à Mesa Diretora a retirada do nome do deputado Chico Mozart da 
composição do referido Bloco. Só para dar conhecimento aos senhores 
deputados.

Solicito ao segundo secretário Isamar Júnior que faça a leitura do 
Memorando n. 045/2023.

O Senhor Segundo Secretário Isamar Júnior- (Lido o 
Memorando n. 045/2023).

O Senhor Deputado Soldado Sampaio - Solicito que sejam 
tomadas as devidas providências ao requerimento apresentado pelo 
deputado Chico Mozart. Antes de passar para as Explicações Pessoais, só 
para esclarecer aos senhores deputados uma Questão de Ordem que foi 
colocada por vários deputados durante a Sessão. 

O artigo 171 do Regimento Interno diz que: “no fim das 
legislaturas, deve-se arquivar todas as proposições que no seu percurso 
não tenham sido submetidas à deliberação e as que ainda se encontrem 
sem parecer ou com pronunciamento contrário”. Resumindo, esse artigo 
diz a todos nós que as proposições de autoria dos deputados da legislatura 
anterior que tramitam nesta Casa, aquela que não tiver nenhum parecer de 
nenhuma comissão será arquivada. E, aquela proposição que tiver algum 
parecer seja qual for a comissão seguirá o rito normal. Daí, vez por outra, 
estarmos votando alguma proposta de ex-deputado que não faz parte da 
atual legislatura. Isso ocorre porque o Regimento Interno permite que esse 
projeto, essa proposição de autoria de ex-deputado, já tinha tramitado na 
Casa, já tinha parecer de uma ou outra comissão por onde o referido projeto 
tramitou. Então, só esclarecendo: se o projeto não tiver nenhuma proposição, 
ele será arquivado, pois é o que está disposto no nosso Regimento Interno. 
Só para esclarecer porque, vez por outra, votamos projetos de autoria de 
ex-deputados de legislatura anterior.

Encerrada a Ordem do Dia, passaremos, agora, para o Expediente 
de Explicações Pessoais.

O Senhor Deputado Lucas Souza – Senhor presidente, em 
Explicações Pessoais, gostaria de trazer um fato que foi divulgado em nível 
nacional sobre o estado de Roraima, que o número de imigrantes no estado 
saltou 64,3%, em relação ao mesmo período do ano anterior. O que isso 
quer dizer? Que mais de 51. 838 venezuelanos cruzaram nossa fronteira 
entre janeiro e março deste ano. Nesse mesmo período, foram pouco mais 
de 34 mil venezuelanos. Eu fui buscar a fundo. Em um prazo de cinco 
anos, o Governo Federal fez a interiorização de 89 mil imigrantes e em um 
prazo de seis meses 54 mil entraram aqui no estado de Roraima. Sempre 
se discute sobre a imigração desenfreada aqui no nosso estado. Às vezes, 
fica até um pouco cansativo falar do mesmo assunto, porque isso não é de 
agora e não vai morrer esse assunto amanhã, que é a questão do descaso do 
Governo Federal, independente se foi na gestão do ex-presidente Bolsonaro 
ou na gestão do presidente Lula, sobre o descaso com o estado de Roraima 
no tocante à imigração. Esse número não para de aumentar, 54 mil pessoas 
entraram no estado em seis meses e 84 mil foram interiorizadas em 5 anos. 
Isso não vai acabar, presidente. A gente busca os dados e mostra que a 
grande maioria são idosos, crianças e pessoas em vulnerabilidade social. 
Aqui no estado de Roraima, quando a gente investe em assistência social, 
existem pessoas que questionam e dizem que é para fins eleitoreiros, mas, 
quando a gente não investe em projeto social, questionam e nos dizem que 
tem pessoas passando fome. Quando a gente fala de saúde, a gente tem 
que falar sobre a imigração. Quando a gente fala de educação, a gente fala 
de imigração. Quando nós falamos do sistema penitenciário, nós falamos 
sobre a imigração. Em todo lugar, hoje, a imigração faz parte do estado 
de Roraima e do roraimense. Quem olha de fora o estado de Roraima, 
quem vai pesquisar notícia sobre o estado de Roraima, encontra imigração 
desenfreada, crise Yanomami, crise no garimpo, BR precária, insegurança 
jurídica quanto à regularização fundiária, novas demarcações de terras 
indígenas e isso não acaba. Isso está ficando cada vez mais recorrente. Nós 
sabemos que a economia é como uma árvore e o papel do político é deixar 
o ambiente propício para deixar essa árvore crescer, só que não tem como 
uma economia crescer de uma forma saudável com tanta notícia e ação 
negativa voltada para o estado de Roraima. 

melhorem a vida da população. Já antecipo o meu voto, deputada Catarina, 
favorável ao projeto.

A Senhora Deputada Aurelina Medeiros – Eu estava nessa 
discussão com o Jorge e expressou praticamente o que eu penso. Eu não 
conheço nenhum projeto nosso desse tipo considerado inconstitucional 
que tenha sido apresentado ao STF e que tenha sido reconhecido a 
inconstitucionalidade. Todos que entraram até hoje, de PCCR, de cima a baixo, 
o STF os considerou, realmente, inconstitucionais. Nós estamos fazendo 
isso aqui. Eu voto projeto de acordo com o parecer da nossa Procuradoria. 
Hoje, identificamos projeto com parecer pela inconstitucionalidade e o veto 
aprovando o parecer pela inconstitucionalidade. Precisamos entender que 
competência concorrente, complementar, quando se fala União, estado 
e município. O estado é Executivo! Não é o Legislativo. São poderes 
diferentes. Trata-se de competência concorrente ou complementar. Quando 
se fala em Estado, todos nós sabemos que a competência legislativa para 
apresentar projeto é muito pequena. Nossa competência é analisar, aprovar 
ou deixar de aprovar, todos nós sabemos disso. Mas, nós estamos fazendo 
aqui, o papel de Executivo, propondo leis que não vão ser utilizadas pelo 
judiciário em nenhuma questão. É bom que Assembleia atente para isso.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Não havendo mais 
nenhum deputado que queira discutir, coloco em votação a matéria. A 
votação será nominal e eletrônica: votando “sim”, os senhores deputados 
aprovam a matéria; votando “não”, rejeitam-na.

Solicito abertura do painel para a votação.
Dou por encerrada a votação. Por 19 votos “sim”, nenhum 

voto “não” e nenhuma abstenção, dou por aprovado, o Projeto de Lei n. 
023/2023, de autoria da deputada Catarina Guerra.

O Projeto de Decreto Legislativo n. 020/20 é de autoria do 
deputado Renato Silva. Como o mesmo não se encontra, transfiro-o para 
a Sessão seguinte.

O Senhor Deputado Dr. Cláudio Cirurgião pede pela Ordem 
- Eu gostaria de requerer a inclusão na Ordem do Dia do requerimento 
solicitado por mim e pela deputada Catarina Guerra, para uma audiência 
pública que será realizada no dia 16.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Acato a Questão de 
Ordem do Dr. Cláudio Cirurgião e incluo na Ordem do Dia o Requerimento 
n. 058/2023.

O Senhor Deputado Lucas Souza pede Questão de Ordem. 
– Presidente, eu solicitaria da Mesa Diretora, para nesses casos, como o 
projeto de decreto legislativo não requer uma discussão mais aprofundada, 
para darmos encaminhamento na Ordem do Dia, estamos em 2023 votando 
projetos de 2020. Tem muitos projetos de 2023 importantes para entrar em 
pauta, e nós acabamos de ocupar as sessões legislativas votando projetos de 
2020, 2021, 2022. É só uma solicitação que faço a Vossa Excelência para 
saber da possibilidade desse projeto de decreto legislativo e os outros que 
vierem de legislatura passada não tendo nenhuma polêmica em torno do 
assunto. Nós podemos dar andamento para destravar as pautas

O Senhor Presidente Soldado Sampaio- Acato a Questão 
de Ordem do deputado Lucas Souza. Temos cobrado das comissões 
permanentes, deputado Lucas, celeridade na tramitação dos referidos 
projetos de leis. Essa Mesa tem se esforçado para dar maior celeridade 
possível à tramitação de todos os projetos de leis aqui nesta Casa. Às 
vezes, cai na comissão ou na relatoria de determinado deputado e termina 
esse deputado demorando para devolver. Nós cobramos os deputados 
para que deem celeridade, também cobramos os autores das matérias, das 
proposições, para que acompanhem, de perto, os projetos de leis de autoria 
de Vossas Excelências para devida celeridade. 

Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura do 
Requerimento n. 058/2023, de autoria da deputada Catarina Guerra e do 
deputado Dr. Cláudio Cirurgião.

O Senhor Primeiro Secretário Jorge Everton – (Lido o 
Requerimento n. 058/2023).

O Senhor Presidente Soldado Sampaio- Em discussão o 
Requerimento. 

O Senhor Deputado Dr. Claúdio Cirurgião- Essa demanda 
chegou através de reunião com vários produtores rurais e empresários 
que trabalham com aluguéis de máquinas aqui no Estado. Muitos desses 
produtores e empresários estão sendo abordados pelo poder público, 
principalmente pela Polícia Rodoviária Federal em relação ao transporte 
de combustível. Nós sabemos que existe uma legislação federal que 
regulamenta isso, mas aqui no estado de Roraima não existe uma empresa 
regulamentada para fazer o transporte de combustíveis, principalmente para 
os pequenos produtores. Às vezes, o pequeno produtor precisa transportar 
10, 15 litros para poder fazer com que sua produção na agricultura familiar 
seja realizada, e, infelizmente, a legislação impede esse transporte. A ideia 
desse requerimento, dessa Audiência Pública é discutir com os órgãos 
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presidente, o Expediente consta do seguinte: RECEBIDOS DO PODER 
EXECUTIVO: Mensagem Governamental n. 36/203, encaminhando o 
Projeto de Lei n. 170/2023, referente ao Plano Estadual de Desenvolvimento 
Florestal para Agricultura Familiar e Agricultura Familiar Indígena 
no Estado de Roraima - Panflorr e cria o Funflorr - Fundo Estadual de 
Desenvolvimento Florestal para Agricultura Familiar e Agricultura Familiar 
Indígena no Estado de Roraima.” RECEBIDOS DOS DEPUTADOS: 
Projeto de Decreto Legislativo n. 084/2023, de autoria do deputado Renato 
Silva, que “declara de utilidade pública a União de Pessoas com Autismo 
do Estado de Roraima- UPPA, e dá outras providências; Indicação n. 
332/2023, de autoria da deputada Catarina Guerra; Indicação n. 333/2023, 
de autoria do deputado Renato Silva; Indicação n. 334/2023 de autoria do 
deputado Marcos Jorge; Indicação n. 335/2023, de autoria do deputado 
Armando Neto e Moção de Pesar n. 010/2023, de autoria do deputado 
Armando Neto, pelo falecimento de Arlisson Tobias da Silva.

Senhor presidente, era o que constava no Expediente.
O Senhor Presidente Soldado Sampaio - Solicito ao senhor 

primeiro-secretário que proceda à chamada dos oradores inscritos para o 
Grande Expediente.

O Senhor Primeiro-Secretário Gabriel Picanço – Senhor 
presidente, não há oradores para o Grande Expediente. 

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Não havendo oradores 
inscritos para o Grande Expediente passamos para a Ordem do dia. Consta 
na pauta da ordem do dia: Projeto de Lei n. 044/2023; Projeto de Decreto 
Legislativo n. 020/2020 e Projeto de Decreto Legislativo n. 09/2022. 

Solicito ao senhor primeiro-secretário que faça a verificação de 
quórum para a deliberação das matérias.

O Senhor Primeiro-Secretário Gabriel Picanço – Senhor 
Presidente, não há quórum suficiente para a deliberação das matérias 
constantes na Ordem do Dia. 

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Convido, mais uma 
vez, os deputados que se encontram na sala ao lado para tomar assento 
ao Plenário para deliberarmos a Ordem do Dia. Temos quinze deputados 
registrado em painel e temos apenas onze deputados presentes, precisamos 
de quórum qualificado para deliberar as matérias. Enquanto aguardamos os 
deputados, eu quero dar publicidade do Ato da Presidência n. 014/2023, que 
cria a Comissão Especial Externa para analisar e emitir parecer ao Projeto de 
Lei n. 170/2023, que “cria o Plano Estadual de Desenvolvimento Florestal 
para Agricultura Familiar e Agricultura Familiar Indígena no Estado de 
Roraima - Panflorr e cria o Funflorr - Fundo Estadual de Desenvolvimento 
Florestal para Agricultura Familiar e Agricultura Familiar Indígena no 
Estado de Roraima”. 

Fica esta comissão composta pelos seguintes deputados: Soldado 
Sampaio, Angela Águida Portella, Gabriel Picanço, Coronel Chagas e Eder 
Lourinho. Esse Ato entra em vigor na data da sua publicação.

Solicito ao primeiro-secretário que faça a leitura do Ato da 
Presidência nomeando a Comissão Especial com os referidos deputados. 

O Senhor Primeiro-Secretário Gabriel Picanço – (Lido o Ato).
O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Solicito ao senhor 

primeiro-secretário, mais uma vez, a verificação de quórum. 
O Senhor Primeiro-Secretário Gabriel Picanço – Presidente, 

continua não havendo quórum para deliberação das matérias. 
O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Participam de modo 

virtual os deputados: Eder Lourinho, Joilma Teodora e Dr. Cláudio 
Cirurgião.

O Senhor Primeiro-Secretário Gabriel Picanço – Senhor 
presidente, com estes deputados que aparecem virtualmente já há quórum. 

O Senhor Deputado Dr. Cláudio Cirurgião- Estou à disposição 
para votar de maneira virtual.

O Senhor Primeiro-Secretário Gabriel Picanço – Senhor 
presidente, desculpa, me enganei na contagem. Continua não havendo 
quórum, mesmo com os deputados que estão de modo virtual.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Não havendo quórum 
para deliberação das matérias, transfiro a Ordem do Dia para a próxima 
Sessão. Passamos ao Expediente de Explicações Pessoais. 

O Senhor Deputado Idázio da Perfil - Presidente, só para relatar 
um fato que está ocorrendo aqui no nosso estado com a maioria dos nossos 
empresários, deputado Coronel Chagas, que trabalham com exportação. 

Hoje, nós estamos com um grande problema, deputado Gabriel, 
na fronteira com a Venezuela. Nós temos empresa com duzentas carretas 
de produtos perecíveis, que são a salsicha, a calabresa, o presunto e toda 
essa linha que tem seis meses de validade e algumas já estão vencendo. 
Ontem mesmo já foram dez carretas para o lixo. E, eu estou falando só 
de um exportador, fora outros empresários que estão com esse mesmo 
problema. E o que a gente tem aqui é que a Venezuela tem boicotado essas 
exportações, e, de contrapeso, tem aumentado o problema da migração. 

Sei que Vossa Excelência discutiu sobre isso na fala da ministra 
do Meio Ambiente Marina Silva e que nós possamos aproveitar mais um 
Parlamento Amazônico, que todo mês acontece, para nós nos mobilizamos. 
O Parlamento Amazônico vem porque todos os estados da Região Norte 
têm uma pauta em comum, só que o estado de Roraima tem uma pauta 
específica que nenhum outro estado passa, que continua sendo a questão 
da imigração desenfreada, que vem causando, cada vez mais, caos na 
economia do estado de Roraima. E, às vezes, o deputado estadual fica tão 
amarrado, quando visitamos os interiores, as feiras, supermercados e no 
cinema, e todo mundo fala que tem uma crise na saúde, tem uma crise 
na educação, na segurança pública, nas contas públicas, só que entrando 
a cada seis meses 54 mil pessoas no estado de Roraima essa crise nunca 
vai acabar. Haja dinheiro para o estado de Roraima aguentar, de 6 em 6 
meses, a entrada de 54 mil pessoas para usar a educação, saúde e segurança 
pública. 

Então, peço encarecidamente a Vossa Excelência que possamos, 
a nossa bancada dos deputados estaduais de Roraima, nesse novo 
Parlamento Amazônico, no final do mês, que possamos ser incisivos 
nesta questão e falarmos que todos os estados enfrentam problemas em 
comum, só que o estado de Roraima, o estado mais pobre da federação, 
na verdade, com o menor PIB da federação, não aguenta mais receber 
tanta imigração desenfreada, enquanto o presidente do Brasil tem recebido 
o ditador da Venezuela em Brasília com honrarias e com todo o aparato 
da diplomacia como se fosse uma pessoa muito honrada. Enquanto isso, 
o estado de Roraima continua sofrendo. Esse é só um desagravo para uma 
informação que saiu hoje, as quatro horas da manhã. O aumento de 54% 
da imigração no estado de Roraima, comparando com o mesmo período 
do ano anterior, e o número total de 89 mil imigrantes interiorizados em 
cinco anos. É uma conta que nunca vai fechar para o estado de Roraima, 
é uma conta que vamos continuar pagando, continuar ouvindo nas ruas, 
continuar discursando. E, talvez, isso nunca mude. Espero estar aqui no 
parlamento para comemorar uma mudança de postura do Governo Federal, 
independente de quem seja o presidente do Brasil, em relação a Roraima.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Continuamos em 
Explicações Pessoais. Não havendo mais quem queira fazer uso do 
Expediente de Explicações Pessoais e não havendo mais nada a tratar, às 
onze horas e quarenta e um minutos, dou por encerrada a presente Sessão, 
convocando outra para o dia 14 de junho, de acordo com o dispositivo 
regimental. 

Registraram presença no painel os senhores deputados e as 
senhoras deputadas: Angela Águida Portella, Armando Neto, Aurelina 
Medeiros, Catarina Guerra, Coronel Chagas, Dr. Cláudio Cirurgião, Dr. 
Meton, Eder Lourinho, Gabriel Picanço, Idázio da Perfil, Isamar Júnior, 
Joilma Teodora, Jorge Everton, Lucas Souza, Marcinho Belota, Marcos 
Jorge, Neto Loureiro, Odilon, Rárison Barbosa, Renato Silva, Soldado 
Sampaio e Tayla Peres.

ATA DA 29ª SESSÃO ORDINÁRIA DA 1ª SESSÃO LEGISLATIVA 
DA 9ª LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 

ESTADO DE RORAIMA, EM 14 DE JUNHO DE 2023
PRESIDÊNCIA DO SENHOR DEPUTADO SOLDADO SAMPAIO

Às dez horas e quinze minutos do dia quatorze de junho de dois 
mil e vinte e três, no Plenário desta Casa Legislativa, deu-se a vigésima 
nona Sessão Ordinária da primeira Sessão Legislativa da nona legislatura 
da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Bom dia a todos os 
presentes! Convido o senhor deputado Gabriel Picanço para atuar como 
primeiro-secretário ad hoc.

Solicito ao primeiro-secretário que proceda à verificação de 
quórum. 

O Senhor Primeiro-Secretário Gabriel Picanço – Há quórum, 
senhor presidente, para abertura da Sessão.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Havendo quórum 
regimental, sob a proteção de Deus e em nome do povo roraimense, declaro 
aberta a presente Sessão. 

Solicito ao senhor segundo-secretário que proceda à leitura da 
Ata da Sessão anterior.

O Senhor Segundo-Secretário Renato Silva – (Lida a Ata da 
Sessão anterior).

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Coloco em discussão 
a Ata da Sessão anterior. Não havendo quem queira discutir, coloco-a em 
votação simbólica. Os deputados que concordam com a Ata da Sessão 
anterior permaneçam como estão. Aprovada.

Solicito ao primeiro-secretário que proceda à leitura do 
Expediente.

O Senhor Primeiro-Secretário Gabriel Picanço – Senhor 
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quarto lugar e, também, comunicar os moradores daquele município que 
nós vamos começar o projeto: “A Escolinha do Renato Silva”, onde vai 
atender crianças de 9 a 14 anos de idade, mais ou menos. Em torno de 
30 a 40 crianças vão receber equipamentos, vão treinar, isso lá no campo, 
presidente, da Escolegis de Alto Alegre, que é um programa social da 
Assembleia Legislativa. Então, você de Alto Alegre, as inscrições do nosso 
torneio abrem dia 24 de junho e a nossa escolinha é até agosto. Já vamos 
dar o pontapé inicial e vamos atender crianças de 9 a 14 anos, em torno de 
30 a 40 crianças. Um abraço!

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Continua aberto o 
Expediente de Explicações Pessoais.

Gostaria de me somar à fala do deputado Idázio e do deputado 
Gabriel Picanço sobre a situação gravíssima em que se encontram os 
nossos empresários brasileiros que estão impedidos de fazerem suas 
exportações para o país vizinho, a Venezuela. O governo venezuelano, 
sem nenhum aviso prévio, barrou as importações oriundas de Roraima, 
do Brasil, em especial de frios, de maneira brusca, e isso tem causado 
um prejuízo enorme aos empresários. Uma carreta de frios que vem do 
sul do País leva de 20 a 30 dias para se deslocar e chegar na fronteira. 
No mínimo, o governo venezuelano deveria avisar, com antecedência, 
sobre essa possibilidade de barrar as exportações porque não tem motivo 
para barrar, mas, infelizmente, isso vem ocorrendo, causando prejuízo 
enorme aos empresários. Já tivemos, pessoalmente, com o embaixador 
venezuelano, em Brasília, relatando esse fato ocorrido, mas eles ignoram, 
a verdade é essa, eles negam que existe esse fato. Fiz contato pessoalmente 
com o embaixador brasileiro, na Venezuela, mais de uma vez, solicitando 
apoio. Encaminhamos uma comitiva de assessores nossos a Caracas para 
tentar fazer essa intermediação junto ao Congresso venezuelano, mas, 
infelizmente, não tivemos sucesso até o presente momento. O senador 
Hiran esteve comigo na Embaixada da Venezuela, em Brasília. O senador 
Mecias, também, pedindo apoio e o senador Chico Rodrigues também tem 
conhecimento desse fato, inclusive está com agenda marcada para Caracas, 
para tratar desse assunto. 

Deputado Idázio, farei, novamente, hoje, um novo expediente à 
Embaixada Venezuelana. Farei novamente um expediente aos três senadores 
da bancada federal pedindo a intervenção do Governo Federal para que 
abra esse canal de negociação com os nossos empresários que mantiveram 
o alimento mínimo na Venezuela, pela crise que o governo venezuelano 
passou, durante anos e anos de crise, com as fronteiras fechadas para 
receber alimento de todo o mundo. Quem fez esse abastecimento foi o 
Brasil, foi por meio de Roraima, sem falar da nossa migração venezuelana, 
que todos os dias entram trezentos, quatrocentos, quinhentos venezuelanos 
em Roraima, aumentado mais ainda as nossas despesas com a imigração 
venezuelana.

Então, é inaceitável essa postura do governo venezuelano, 
que só tem trazido prejuízo ao estado de Roraima e ao Brasil, com a 
sua forma de tratar diplomaticamente as relações com o Brasil. Então, 
fica aqui, o nosso repúdio a forma como estão sendo tratadas as nossas 
exportações, assim como, também, fica, mais uma vez, um alerta ao 
governo brasileiro para tomar as providências no tocante à imigração 
que continua desenfreada, causando problemas seríssimos no estado de 
Roraima. E, o Governo Federal continua de costas para Roraima, no 
tocante a essa questão da imigração venezuelana. E, nesse momento 
que a gente tem um potencial de manter essa relação comercial com a 
Venezuela, mais uma vez, somos ignorados. Então, fica aqui, a nossa 
cobrança ao Governo Federal, à nossa bancada federal e o apelo ao 
governo venezuelano para que atenda os nossos empresários, para que 
a gente posso estabelecer uma relação comercial saudável para ambos 
os países. Eu me somo à fala do deputado Idázio, me soma à fala do 
deputado Gabriel e todos os deputados aqui têm se manifestado com 
essa preocupação.

Quero anunciar aos senhores deputados e todos que estão 
nos acompanhando a primeira corrida da Assembleia, em homenagem 
aos 20 anos da Escolegis. A Escolegis comemora, neste mês, 20 anos de 
existência, com serviços prestados ao estado de Roraima. Temos, hoje, 
15, 20, 30, 40 mil inscritos fazendo cursos através da Escolegis. Então, 
comemoramos nossos 20 anos, deputada Catarina, e terá a primeira 
corrida da Assembleia, da Escolegis. Será dia 26 de junho a corrida de 05 
quilômetros. As inscrições serão pelo site da Assembleia. Então, você que 
é atleta, já pode se inscrever, a partir do dia 15 ao dia 19, com uma vasta 
premiação. A premiação é surpresa, não é, deputada Catariana! Será uma 
boa premiação aos nossos participantes. Então, fica aqui, o nosso convite 
a todos os atletas: profissionais, amadores, atletas de final de semana, que 
queiram participar, servidores da Casa, os deputados também que tiverem 
disposição em participar da corrida, deputado Idázio. O deputado Gabriel 
disse que já se inscreveu.

A migração tem aumentado e eles boicotando as nossas exportações. Os 
imigrantes não suportam a fome que passam lá dentro porque a Venezuela 
não é autossuficiente em fornecer alimento para a sua nação e a gente está 
buscando ajuda, junto aos parlamentares federais, os deputados, senadores. 
O nosso presidente, aqui já esteve até no consulado venezuelano, tentando 
ver de que forma a gente poderia resolver esse problema, e, politicamente, 
não encontramos nenhum tipo de solução. Então, o apelo que a gente 
faz aqui, senhor presidente, era que a gente pudesse dar uma travada na 
fronteira, buscarmos um apoio em Brasília, para poder barganhar uma 
forma de liberar as nossas exportações. A única maneira que a gente vai 
achar de fazer uma negociação com a Venezuela é na “pancada”, porque 
no diálogo não há como se fazer isso. Então, é uma das sugestões que 
pensamos e queremos que esta Casa se pronuncie e se coloque a favor 
desses empresários. Muito obrigado e um bom dia ao senhor!

O Senhor Deputado Gabriel Picanço - Explicações pessoais, 
presidente.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio - Explicações pessoais 
ao deputado Gabriel Picanço.

O Senhor Deputado Gabriel Picanço - Só para referendar, 
presidente, a fala do nobre deputado Idázio. Realmente, o problema está 
se agravando com muita acentuação de quantidade de pessoas, muita gente 
vindo, mais do que era acostumado vir. 

Eu tive ontem, a felicidade de fazer uma visita de trabalho 
no Comando-Geral da Polícia Militar, onde eu tive o comunicado do 
Coronel Miramilton, e quero, neste momento, parabenizar toda a Polícia 
Militar, Vossa Excelência, o Coronel Chagas, que fazem parte da Polícia 
Militar também. Eles colocaram um efetivo, Coronel Chagas, uma ronda 
efetiva dentro da Rodoviária. Estava havendo problemas muitos graves 
na rodoviária, os comerciantes estavam tendo problemas com assaltos e o 
Coronel Miramilton me comunicou que eles colocaram uma ronda, porque 
aumentou muito a quantidade de pessoas vindo da fronteira, palavras 
do nosso comandante. A fronteira está aberta, Coronel, sem nenhum 
controle e sem nada. A Operação Acolhida, lá, não faz nada menos do que 
dar comida para os venezuelanos, que estão lá dentro, e que a Operação 
Acolhida controla, mas os que estão fora, que estão na rua, eles não têm 
controle nenhum. Então, para o nosso Estado é preocupante e queria pedir 
aos colegas que a gente fizesse alguma coisa, uma moção de aplausos, 
uma moção de repúdio à Presidência da República para que ele tivesse 
interferência severa na fronteira, porque como já disseram muitos colegas 
aqui, não comporta uma população de um país dentro de Boa Vista. Nós 
temos problemas seríssimos na educação, um problema seríssimo na 
saúde, problemas seríssimos na segurança pública. São mais de 400 presos 
venezuelanos recolhidos na Penitenciária Agrícola de Monte Cristo. 

Então, para nós, isso é muito preocupante, Coronel, e nós 
queremos pedir as Vossas Excelências que a gente faça alguma coisa para 
que Roraima não venha ficar um caos principalmente na economia, na 
segurança pública. Já temos um problema seríssimo na economia depois 
que fecharam o garimpo. Os comerciantes perderam, em média, 50% 
das suas vendas em determinadas áreas, autopeças, principalmente. Eles 
perderam, caiu muito a venda deles. No comércio de combustível também 
caiu muito a venda, na construção civil também, a venda de automóveis. 
Então, o problema é grave no nosso estado, e nós temos que ter algum 
aporte do Governo Federal, pelo menos que pague o retroativo do que o 
Estado tem gasto com a educação, com saúde, com segurança pública, 
com esses refugiados que vieram da Venezuela, que nós não temos culpa 
para estarmos pagando o pecado pelo Brasil. Então era isso. Obrigado, 
presidente! 

O Senhor Deputado Idázio da Perfil – Só para contribuir, senhor 
presidente. Uma empresa que vai perder 200 cargas de produtos de gênero 
alimentício, como de frios, ela vai perder o equivalente a uns 100 milhões e 
Vossa Excelência imagina o desemprego que vai causar a esses motoristas. 
Eu conheço pessoas aqui que venderam a própria casa para financiar um 
caminhão frigorífico, para fazer esse trabalho. Hoje, esse caminhão está 
parado há 90 dias e as prestações não param, continuam chegando. Então, 
é um agravante muito grande, vai ser um desemprego maior do que já 
temos no Estado, acumulado aos nossos garimpeiros, que saíram da área 
do garimpo e que estão aqui, inertes, porque são pessoas simples, não têm 
um grau de estudo muito alto e sempre buscam o trabalho mais pesado para 
sustentar suas famílias.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – O Expediente de 
Explicações Pessoais continua aberto. Com a palavra, o deputado Renato 
Silva.

O Senhor Deputado Renato Silva – Obrigado, presidente. 
Eu quero mandar uma mensagem para o município de Alto Alegre. Nós 
vamos fazer, agora, dia 24 de junho, uma copa de futebol lá em Alto 
Alegre, onde vai haver premiações para o primeiro, segundo, terceiro e 
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deputado, organize a Comissão de Relações Fronteiriças para fazer essa 
caminhada em Brasília, haja vista, que estamos tendo dificuldade de manter 
diálogo com o governo venezuelano sobre o que está ocorrendo nas nossas 
fronteiras Brasil/Venezuela.

A Audiência Pública em homenagem a Santos Dumont será dia 
26, às 14h, só corrigindo o horário. 

Convido o deputado e demais que têm interesse em receber o 
ministro do TCU, Jhonatan de Jesus, às 11h nesta Casa. Será um prazer os 
deputados que queiram nos acompanhar nessa recepção ao nosso ministro 
do Tribunal de Contas da União, que fará uma visita oficial a esta Casa. 
Todos estão convidados a participar.

E, não havendo mais nada a tratar, às dez horas e cinquenta 
minutos, dou por encerrada a Sessão e convocou outra para o dia quinze de 
junho, à hora regimental. 

Registraram presença, no painel, os senhores deputados e as 
senhoras deputadas: Angela Águida Portella, Catarina Guerra, Chico 
Mozart, Coronel Chagas, Dr. Cláudio Cirurgião, Dr. Meton, Eder 
Lourinho, Gabriel Picanço, Idázio da Perfil, Joilma Teodora, Jorge 
Everton, Lucas Souza, Marcos Jorge, Neto Loureiro, Renato Silva, 
Soldado Sampaio e Tayla Peres.

ATA DA 30ª SESSÃO ORDINÁRIA DA 1ª SESSÃO LEGISLATIVA 
DA 9ª LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 

ESTADO DE RORAIMA, EM 20 DE JUNHO DE 2023
PRESIDÊNCIA DO SENHOR DEPUTADO MARCELO CABRAL.

Às nove horas e cinquenta e nove minutos do dia vinte de 
junho de dois mil e vinte e três, no Plenário desta Casa Legislativa, deu-
se a trigésima Sessão Ordinária da primeira Sessão Legislativa da nona 
legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Solicito ao senhor 
primeiro-secretário que proceda à verificação de quórum.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart– Senhor 
presidente, há quórum regimental.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Havendo quórum 
regimental, sob a proteção de Deus e em nome do povo roraimense, declaro 
aberta a presente Sessão.

Solicito à senhora segunda-secretária que proceda à leitura da 
Ata da Sessão anterior.

A Senhora Segunda-Secretária Aurelina Medeiros– (Lida a 
Ata).

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Em discussão a Ata da 
Sessão anterior. Não havendo quem queira discutir, coloco-a em votação. 
A votação será simbólica: os deputados que concordam permaneçam como 
estão. 

Dou aprovada a Ata da Sessão anterior.
Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura do 

Expediente.
O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – Senhor 

presidente, o Expediente consta do seguinte: RECEBIDO DA 
DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO DE RORAIMA: Ofício 
n. 3315/2023, encaminhando a emenda ao Projeto de Lei n. 134/2023, 
que “dispõe sobre as diretrizes para a elaboração e execução da Lei 
Orçamentária Anual para o Exercício Financeiro de 2024 e dá outras 
providências”. RECEBIDOS DOS DEPUTADOS: Projeto de Lei n. 
171/2023, de autoria do deputado Eder Lourinho, que “dispõe sobre a 
implementação de estratégias para a saúde mental nas instituições de 
ensino público e privada”; Projeto de Lei n. 172/2023, de autoria do 
deputado Eder Lourinho, que “institui o Dia Estadual da Marcha da Família 
Contra as Drogas no estado de Roraima e dá outras providências”; Projeto 
de Lei n. 173/2023, de autoria do deputado Eder Lourinho, que “institui o 
Dia do Comunicador, a ser comemorado, anualmente, no dia 04 de janeiro 
e dá outras providências”; Indicações n.s 336 a 338/2023, de autoria da 
deputada Catarina Guerra; Indicações n.s 339 e 341/2023, de autoria da 
deputada Tayla Peres; Indicação n. 340/2023, de autoria do deputado Jorge 
Everton; Indicações n.s 342 e 343/2023, de autoria da Comissão de Saúde 
e Saneamento; Pedido de Informação n. 025/2023, de autoria da deputada 
Tayla Peres, que requer que a Secretaria de Agricultura, Desenvolvimento 
e Inovação do estado de Roraima (Seadi) informe a esta Casa de Leis quais 
ações têm sido desenvolvidas com o objetivo de fomentar o crescimento e 
a consolidação da atividade industrial; Pedido de Informação n. 026/2023, 
de autoria da deputada Tayla Peres, que requer que a Secretaria de Estado 
do Planejamento e Desenvolvimento (Seplan) informe a esta Casa de Leis 
quais os benefícios ofertados, no que se refere a linhas de crédito e afins 
que incentivam o seguimento industrial, bem como, que esclareça acerca 
dos processos para sua concessão, com especificação dos procedimentos 
administrativos a serem observados; Pedido de Informação n. 027/2023, 

O Senhor Deputado Idázio da Perfil – Eu vou correr contra o 
Gabriel Picanço.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Quero registrar, aqui, 
e agradecer a presença dos representantes da nossa Força Aérea Brasileira. 
Tenente Nívia, seja bem-vinda! Obrigado, capitão Emanuel! Obrigado 
pela presença, tenente Vasconcelos! Desde já, coloco a nossa equipe de 
Cerimonial junto com a Superintendência Legislativa à disposição. 

Temos um requerimento de autoria do deputado Armando Neto, 
solicitando uma Audiência Pública em homenagem a Santos Dumont, 
no dia 26.06. Então, mais do que merecida e justa a nossa homenagem 
ao nosso herói brasileiro, pai da aviação, Santos Dumont. Não é aquele 
americano lá não, da história, já está mais do que comprovado. Quem 
filmou, quem gravou, quem é testemunha suficiente foi o Santos Dumont. 
Os americanos têm essa história de querer a patente de tudo, mas está 
provado, na história, que é um brasileiro o pai da aviação, o primeiro homem 
a colocar um objeto mais pesado do que o ar em voo, com gravação, com 
filmagem, com testemunhas, tudo documentado. Obrigado a nossa força 
aérea, que nos orgulha termos a presença dos senhores e da senhora neste 
Poder Legislativo. Muito nos orgulha ter, aqui, a Força Aérea no estado de 
Roraima, representado muito bem o Norte do País. Obrigado, sejam bem-
vindos e estamos à disposição para fazer uma bela Audiência Pública.

O Senhor deputado Marcos Jorge – Explicações pessoais, 
presidente.

O Senhor presidente Soldado Sampaio – Explicações pessoais, 
deputado Marcos Jorge.

O Senhor deputado Marcos Jorge – Muito obrigado, presidente! 
Quero, inicialmente, parabenizar a gestão da deputada Catarina à frente da 
nossa Escolegis, da sua gestão, também, presidente e parabenizar por esses 
20 anos de existência da Escolegis, todo o trabalho que foi feito ao longo 
dos anos pelos servidores, em nome da servidora efetiva Adriana Cruz, que 
participou, substancialmente, a época. E, eu também, enquanto servidor, 
ajudei, auxiliei no Regimento Interno da Escolegis no início, na gestão do 
então presidente Mecias de Jesus e do vice-presidente Chico Guerra, meu 
amigo de longa data. Então, estendo aqui, as minhas homenagens a todos 
os servidores e rendo esta homenagem a todos aqueles que fortaleceram a 
Escolegis ao longo desses 20 anos e parabenizo a Mesa pela corrida, no 
próximo dia 25. 

Vou tentar me preparar, não estou muito em forma para correr, 
não, Renato, mas vou tentar dar um gás na corrida. E, segundo, senhor 
presidente, me somo a sua fala e lhe parabenizo por todas as gestões que 
vem fazendo para tentarmos uma solução nessa questão da exportação para 
a Venezuela. 

Quando o governador Denarium assumiu o governo, em 2019, 
nós exportávamos apenas 15 milhões de dólares ao ano e tínhamos uma 
imigração caótica aqui no estado. Ao longo dos últimos anos, o estado 
conseguiu avançar economicamente, conseguimos avançar com postos de 
trabalhos e a Venezuela abriu suas portas para as exportações roraimenses. 
Então, mesmo em um cenário destoante a nível de países com direito, 
aqui à frente do governo brasileiro com a Venezuela sob o comando do 
presidente Maduro, nós mantivemos uma relação harmônica com o nosso 
vizinho Venezuela e principalmente com o estado Bolívar, que faz fronteira 
com o estado de Roraima. Agora que temos dois governos de esquerda, nós 
estamos experimentando barreiras comerciais para a entrada de produtos 
das empresas brasileiras no mercado venezuelano e, agora, um incremento 
de 64% de venezuelanos aqui em Roraima em relação ao primeiro trimestre 
deste do ano anterior. Então, precisamos, de fato, de equilíbrio. Parabenizo 
os que me antecederam, deputado Gabriel, deputado Idázio, também toda a 
gestão que o deputado e presidente Sampaio tem feito. 

Também estive em Brasília, conversei com a secretária 
executiva da Camex, Marcela Carvalho, que trabalhou comigo quando 
estava ministro da Indústria e Comércio. Hoje está na mesma posição 
com o vice-presidente Alckmin, também tentando chamar atenção para 
a necessidade dessa harmonia. Então, é importante que as embaixadas 
trabalhem para solucionarmos esse problema. Roraima não pode ficar no 
meio desse conflito comercial de interesses, lógico, vários deles legítimos 
do governo venezuelano, mas outros, sabendo nós que eles não têm 
capacidade produtiva para segmentos como frios, como medicamentos, 
impedindo a entrada de produtos das empresas roraimenses. É o meu 
Expediente de Explicações Pessoais, senhor presidente. Agradeço pelo 
espaço e parabenizo, mais uma vez, os que me antecederam.

O Senhor Presidente Soldado Sampaio – Obrigado, deputado 
Marcos Jorge! Queria ver com o deputado Idázio para a gente se reunir, 
depois, para montar uma comitiva esta semana ou na próxima em Brasília, 
em especial com os nossos três senadores para fazermos uma visita ao 
Itamaraty, à Embaixada Venezuelana, ao ministro das relações exteriores 
e ver o que podemos dar de publicidade, fazer essa cobrança. Então, 
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O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Coloco em discussão 
a matéria. 

Não havendo quem queira discuti-la, coloco em votação. A 
votação será simbólica: os deputados que concordam permaneçam como 
estão. Aprovada.

Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura da 
Moção de Pesar n. 11/2023, de autoria do deputado Soldado Sampaio.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – (Lida a Moção 
de Pesar n. 11/2023).

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Não havendo quem 
queira discuti-la, coloco em votação. A votação será simbólica: os 
deputados que concordam permaneçam como estão. Aprovada.

Não havendo mais projetos para serem deliberados e discutidos, 
passamos ao Expediente de Explicações Pessoais. 

Não havendo nenhum deputado que queira fazer uso de 
Explicações Pessoais, quero dizer que temos vários deputados viajando 
para Brasília e posteriormente irão ao Parlamento Amazônico, cuidando 
dos interesses deste estado, e debatendo temas importantes sobre a fronteira 
com a Venezuela.

Não havendo nenhum deputado que deseje fazer uso de 
Explicações Pessoais, e não havendo mais nada a tratar, às dez horas e 
dezessete minutos, dou por encerrada a presente Sessão e convoco outra 
para o dia vinte e um de junho, à hora regimental.

Registraram presença, no painel, as senhoras deputadas e os 
senhores deputados: Armando Neto, Aurelina Medeiros, Catarina 
Guerra, Chico Mozart, Coronel Chagas, Dr. Cláudio Cirurgião, Dr. 
Meton, Idázio da Perfil, Jorge Everton, Marcelo Cabral, Marcinho 
Belota, Neto Loureiro, Renato Silva e Tayla Peres.

ATA DA 31ª SESSÃO ORDINÁRIA DA 1ª SESSÃO LEGISLATIVA 
DA 9ª LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 

ESTADO DE RORAIMA, EM 27 DE JUNHO DE 2023
PRESIDÊNCIA DO SENHOR DEPUTADO MARCELO CABRAL

(Em exercício)
Às nove horas e cinquenta e seis minutos do dia vinte e sete de 

junho de dois mil e vinte e três, no Plenário desta Casa Legislativa, deu-se a 
trigésima primeira Sessão Ordinária da primeira Sessão Legislativa da nona 
legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Roraima.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Solicito ao senhor 
primeiro-secretário que proceda à verificação de quórum.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – Senhor 
presidente, há quórum regimental.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Havendo quórum 
regimental, sob a proteção de Deus e em nome do povo roraimense, declaro 
aberta a presente Sessão.

Solicito à senhora segunda-secretária que proceda à leitura da 
Ata da Sessão anterior.

A Senhora Segunda-Secretária Aurelina Medeiros – (Lida a 
Ata).

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Em discussão a Ata da 
Sessão anterior. Não havendo quem queira discutir, coloco-a em votação. A 
votação será simbólica. Os deputados que concordam, permaneçam como 
estão. Dou aprovada a Ata da Sessão anterior.

Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura do 
Expediente.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – Senhor 
presidente, o Expediente consta do seguinte: RECEBIDO DO PODER 
EXECUTIVO: Mensagem Governamental n. 37/2023, encaminhando 
o Projeto de Lei n. 181/2023, que “altera o art. 1º da Lei n. 1.793, de 
19 de janeiro de 2023, instituindo a Exposição Feira Agropecuária do 
Estado de Roraima – EXPOFERR”. RECEBIDO DO TRIBUNAL DE 
CONTAS DE RORAIMA: Ofício Circular n. 07/2023, que divulga 
publicação de cartilha referente ao Programa Nacional de Transparência 
Pública. RECEBIDO DO TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO ESTADO 
DE RORAIMA: Ofício n. 4208/2023, que dispõe sobre alteração do art. 
9º, caput, da Lei Complementar n. 221, de 9 de janeiro de 2014 (Código 
de Organização Judiciário do Estado de Roraima). RECEBIDOS DOS 
DEPUTADOS: Projeto de Lei n. 174/2023, de autoria do deputado 
Armando Neto, que “institui cota de até 50% para as populações que indica 
na rede estadual de ensino superior e dá outras providências”; Projeto de 
Lei n. 175/2023, de autoria do deputado Armando Neto, que “institui a 
Semana Estadual da Acessibilidade no Estado de Roraima”; Projeto de Lei 
n. 176/2023, de autoria do deputado Armando Neto, que “dispõe sobre a 
promoção de alimentação saudável e determina a exclusão de alimentos 
ultraprocessados e açucarados nas escolas públicas no âmbito do Estado 
do Roraima”; Projeto de Lei n. 177/2023, de autoria do deputado Armando 

de autoria da deputada Tayla Peres, que requer que a Secretaria de 
Estado de Saúde (Sesau) informe a esta Casa de Leis quais ações têm 
sido realizadas a fim de modernizar e realizar a manutenção das unidades 
de saúde do estado de Roraima; Pedido de Informação n. 028/2023, de 
autoria da deputada Tayla Peres, que requer informação sobre quais ações 
emergenciais estão sendo tomadas para que seja recuperada a BR-210, 
trecho entre Novo Paraíso e a Vila Entre Rios, no município de Caroebe; 
Pedido de Informação n. 029/2023, de autoria da deputada Tayla Peres, 
que requer informações detalhadas sobre quais ações emergenciais estão 
sendo tomadas para que seja realizada a pavimentação do trecho da BR-
401, no trecho entre o Km-100 até a sede do município de Normandia; 
Pedido de Informação n. 030/2023, de autoria da deputada Tayla Peres, 
que requer informações sobre quais ações emergenciais estão sendo 
tomadas para que seja realizada a recuperação e/ou pavimentação da BR-
433, no trecho entre a BR-401, do acesso ao lago do Caracaranã até a 
BR-174; Pedido de Informação n. 031/2023, de autoria do deputado Dr. 
Cláudio Cirurgião, que requer informações à Sesau sobre TFD oncológico 
e implantação do centro/solução de radioterapia do HGR; Pedido de 
Informação n. 032/2023, de autoria do deputado Dr. Cláudio Cirurgião, 
que requer informações à Seinf sobre construção/implantação da solução 
de radioterapia no Hospital Geral de Roraima; Pedido de Informação 
n. 033/2023, de autoria do deputado Rárison Barbosa, que envia 12 
questionamentos ao secretário de Estado de Justiça e da Cidadania, 
considerando as incessantes notícias acerca da abrupta desativação da 
Divisão de Inteligência e Captura - DICAP - da Secretaria de Estado 
de Justiça e Cidadania, uma importante subdivisão do Departamento 
do Sistema Penitenciário; Requerimento n. 059/2023, de autoria do 
deputado Lucas Souza, que requer remarcação da Audiência Pública: “O 
Turismo no Estado de Roraima: seus potenciais e dificuldades”, que seria 
realizada no dia 22 de junho de 2023, para o dia 27 de junho de 2023, 
às 14 horas, no Plenarinho Valério Caldas de Magalhães; Requerimento 
n. 060/2023, de autoria da deputada Angela Águida Portella, que requer 
a retirada de tramitação do Projeto de Lei n. 155/2023; Moção de Pesar 
n. 011/2023, de autoria do deputado Soldado Sampaio, pelo falecimento 
do Pe. Mário Castro Ribeiro; Moção de Aplausos n. 012/2023, de autoria 
do deputado Armando Neto, à Base Aérea de Boa Vista pelos relevantes 
serviços prestados à sociedade roraimense; Moção de Aplausos Pesar 
n. 013/2023, de autoria do deputado Armando Neto, à Base Aérea de 
Boa Vista por ocasião do Sesquicentenário (150 anos) de nascimento de 
Alberto Santos Dumont; Memorando n. 044/2023, de autoria do deputado 
Eder Lourinho, justificando sua ausência na Sessão Ordinária do dia 14 de 
junho do corrente ano; Memorando n. 045/2023, de autoria do deputado 
Chico Mozart, justificando sua ausência na Sessão Ordinária do dia 14 de 
junho do corrente ano; Memorando n. 083/2023, de autoria do deputado 
Isamar Júnior, justificando sua ausência à Sessão Ordinária do dia 14 de 
junho do corrente ano; Memorando n. 088/2023, de autoria do deputado 
Isamar Júnior, justificando sua ausência à Sessão Ordinária do dia 15 de 
junho do corrente ano. 

Senhor presidente, é o que consta no Expediente.
O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Solicito ao senhor 

primeiro-secretário que proceda à chamada de oradores inscritos para o 
Grande Expediente.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – Senhor 
presidente, não há oradores inscritos.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Não havendo oradores 
inscritos para o Grande Expediente, passamos para Ordem do Dia.

Nós temos deputados on line: deputado Jorge Everton, deputado 
Dr. Meton e deputado Marcinho Belota. No Plenário, temos onze deputados, 
então, temos quórum para deliberar votação em primeiro turno. 

O Senhor Deputado Chico Mozart pela Questão de Ordem - 
Peço para retirar de pauta o meu Projeto de Decreto Legislativo n. 09/2023, 
que concede Comenda Orgulho de Roraima ao senhor Márcio Antônio 
Pereira da Silva.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Acato o requerimento 
do deputado Chico Mozart. 

Passamos para Ordem do Dia (discussão e votação, em turno 
único, das seguintes proposições: 1- Moção de Pesar n. 10/2023, de autoria 
do deputado Armando Neto, aos familiares e amigos pelo falecimento de 
Arlisson Tobias da Silva; 2- Moção de Pesar n. 11/2023, de autoria do 
deputado Soldado Sampaio, à família, aos amigos e à Comunidade da 
Diocese de Roraima pelo falecimento do Pe. Mário Castro Ribeiro, no dia 
14 de junho de 2023, em Boa Vista-RR). 

Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura da 
Moção de Pesar n. 10/2023, de autoria do deputado Armando Neto.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – (Lida a Moção 
de Pesar n. 10/2023).
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Legislativo n. 050/2022, que “declara de utilidade pública a Associação 
Embaixada FLA-Roraima”, de autoria do deputado Soldado Sampaio; 7 
- Projeto de Decreto Legislativo n. 031/2023, que “concede a Comenda 
Orgulho de Roraima à pessoa que indica e dá outras providências”, de 
autoria da deputada Angela Á. Portella. Em bloco: 8 - Moção de Aplausos 
n. 12/2023 à Base Aérea de Boa Vista pelos relevantes serviços prestados 
à sociedade roraimense; 9 -Moção de Aplausos n. 13/2023 à Base Aérea 
de Boa Vista por ocasião Sesquicentenário (150 anos) de nascimento de 
Alberto Santos Dumont, ambas de autoria do deputado Armando Neto; 10 
- Pedido de Informação n. 31/2023 à Secretaria de Saúde do Estado de 
Roraima (Sesau) sobre TFD oncológico e implantação do Centro/Solução 
de Radioterapia do Hospital Geral de Roraima (HGR); Requerimento n. 
061/2023, de autoria do deputado Lucas Souza, que requer o cancelamento 
de Audiência Pública, com o tema: “O Turismo no Estado de Roraima: 
seus potenciais e dificuldades”, conforme solicitado no Requerimento n. 
59/2023.

Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura de 
parecer e voto ao Projeto de Lei n. 127/2023, de autoria do Poder Executivo.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – (Lido parecer e 
voto ao Projeto de Lei n. 127/2023).

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Coloco em discussão 
a matéria. Não havendo quem queira discuti-la, coloco-a em votação. A 
votação será nominal e eletrônica. Votando “sim”, os deputados aprovam a 
matéria; votando “não”, rejeitam-na. 

Convido os deputados que estão na Sala vip ou em seus gabinetes 
para virem para o Plenário, porque temos matérias importantes a serem 
votadas na Ordem do Dia.

Solicito a abertura do painel eletrônico para votação.
Quero agradecer a presença do Desembargador Presidente do TJ, 

Dr. Jésus Nascimento, que esteve agora há pouco aqui. Esta Casa agradece 
a visita e estende o abraço de todos os deputados a Vossa Excelência. 

Dou por encerrada a votação. Declaro aprovado o Projeto de Lei 
127/2023, por 15 votos “sim”, nenhum “não” e nenhuma abstenção. 

O Senhor Deputado Coronel Chagas – Senhor presidente, peço 
que registre o meu voto “sim” ao Projeto de Lei.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Acato o registro “sim” 
do voto do deputado Coronel Chagas.

Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura 
do parecer e voto ao Projeto de Lei n. 372/2022, de autoria da deputada 
Catarina Guerra.

Gostaria de registrar a presença do ex-secretário Márcio Freitas e 
do Leocádio, que estão presentes na galeria da Assembleia.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – (Lido o parecer e 
voto ao Projeto de Lei n. 372/2022).

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Esse projeto dispõe 
sobre a isenção de taxa de inscrição em concurso público e processos 
seletivos para as vítimas de violência doméstica, no âmbito do Estado de 
Roraima.

Em discussão a matéria.
A Senhora Deputada Catarina Guerra – O referido projeto 

vem para termos a possibilidade de garantir isenção às mulheres que são 
vítimas de violências, não apenas a física, a emocional, a psicológica, mas, 
infelizmente, também, uma violência imbuída pelo sentimento financeiro 
que as mantêm, por muitas vezes, em situações de violência. Através 
desse projeto de lei, com a isenção na taxa, seja para concurso público ou 
seletivo, dá autonomia e possibilidade que essas mulheres possam buscar 
uma independência financeira, um suporte que elas almejam através de um 
concurso ou seletivo. Então, o referido projeto teve o parecer constitucional 
desta Casa, tramitou em todas as referidas comissões e conclamo os nobres 
pares pela votação favorável ao referido projeto. Obrigada, presidente!

O Senhor Deputado Chico Mozart – Quero parabenizar a 
deputada Catarina Guerra pelo projeto. Essa Casa aprovou, há alguns anos, 
um projeto parecido, que isenta as mãezinhas doadoras de leite materno das 
taxas de inscrição para concursos públicos. Isso motiva tanto as mães na 
doação do leite materno, da mesma forma que essas pessoas que são vítimas 
de violência doméstica possam denunciar os maus tratos para obterem esse 
benefício. Parabéns, deputada Catarina Guerra. Eu voto “sim’.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Não havendo mais 
nenhum deputado que queira discutir a matéria, coloco-a em votação. A 
votação será nominal e eletrônica. Votando “sim”, os deputados aprovam a 
matéria; votando “não”, os deputados rejeitam-na.

Solicito abertura do painel eletrônico para a votação.
Solicito a presença dos senhores deputados que se encontram 

em seus gabinetes e na sala vip, que venham votar o projeto da deputada 
Catarina Guerra.

Encerrada a votação.

Neto, que “estabelece a política estadual de diagnóstico, prevenção e 
acompanhamento de casos de depressão nas instituições públicas de ensino 
do estado de Roraima; Projeto de Lei n. 178/2023, de autoria do deputado 
Armando Neto, que “estabelece a política estadual de fomento ao desporto 
escolar no estado de Roraima, denominada Lei Pró-Desporto Escolar”; 
Projeto de Lei n. 179/2023, de autoria da deputada Tayla Peres, que “institui 
a Semana Estadual de Conscientização sobre a Escoliose Idiopática 
Adolescente”; Projeto de Lei n. 180/2023, de autoria da deputada Catarina 
Guerra, que “institui o Cordão de Girassol como símbolo e instrumento 
auxiliar na identificação de pessoas com deficiência oculta no estado de 
Roraima”; Projeto de Decreto Legislativo n. 085/2023, de autoria do 
deputado Eder Lourinho, que “declara de utilidade pública a Associação 
de Inclusão Social Dente de Leite”; Indicações n.s 344 a 348/2023, 
de autoria da deputada Tayla Peres; Indicações n.s 349 e 350/2023, de 
autoria do deputado Jorge Everton; Indicações n.s 351 a 354/2023, de 
autoria do deputado Eder Lourinho; Indicação n. 355/2023, de autoria do 
deputado Gabriel Picanço; Indicação n. 356/2023, de autoria do deputado 
Lucas Souza; Indicação n. 357/2023, de autoria do deputado Dr. Meton; 
Indicação n. 358/2023, de autoria da deputada Catarina Guerra; Indicação 
n. 359/2023, de autoria do deputado Dr. Cláudio Cirurgião; Indicações n.s 

360 a 362/2023, de autoria do deputado Marcos Jorge; Moção de Aplausos 
n. 014/2023, de autoria do deputado Soldado Sampaio, ao 1º Sargento 
PM Arnaldo Ribeiro de Oliveira Filho, que auxiliou uma mulher, durante 
trabalho de parto, dentro de um veículo em via pública; Requerimento n. 
061/2023, de autoria do deputado Lucas Souza, que “requer o cancelamento 
de Audiência Pública, com o tema: ‘O Turismo no estado de Roraima: 
seus potenciais e dificuldades’, conforme solicitado no Requerimento n. 
59/2023”; Memorando n. 056/2023, de autoria da deputada Ângela Águida 
Portella, justificando sua ausência à Sessão Ordinária do dia 20 de junho 
do corrente ano; Memorando n. 046/2023, de autoria do deputado Eder 
Lourinho, justificando sua ausência à Sessão Ordinária do dia 20 de junho 
do corrente ano. DIVERSOS: Ofício n. 45/2023, de autoria da Casa Civil, 
em resposta à Indicação Parlamentar n. 124/2023; Ofício n. 46/2023, de 
autoria da Casa Civil, em resposta às Indicações Parlamentares n.s 230 
e 233/2023; Ofício n. 47/2023, de autoria da Casa Civil, em resposta às 
Indicações Parlamentares n.s 66, 67 e 87/2023; Ofício n. 48/2023, de autoria 
da Casa Civil, em resposta à Indicação Parlamentar n. 238/2023; Ofício n. 
49/2023, de autoria da Casa Civil, em resposta às Indicações Parlamentares 
n.s 302, 303 e 305/2023; Ofício n. 50/2023, de autoria da Casa Civil, em 
resposta à Indicação Parlamentar n. 255/2023; Ofício n. 51/2023, de autoria 
da Casa Civil, em resposta à Indicação Parlamentar n. 243/2023; Ofício n. 
53/2023, de autoria da Casa Civil, em resposta à Indicação Parlamentar 
n. 273/2023; Ofício n. 54/2023, de autoria da Casa Civil, em resposta à 
Indicação Parlamentar n. 124/2023; Ofício n. 55/2023, de autoria da Casa 
Civil, em resposta às Indicações Parlamentares n.s 291 e 295/2023.

Senhor presidente é o que consta no Expediente.
O Senhor Deputado Dr. Cláudio Cirurgião pede Questão de 

Ordem. – Senhor presidente, eu gostaria de requerer a inclusão dos Pedidos 
de Informação n. 31 e n. 32/2023, de minha autoria, na Ordem do Dia de 
hoje para votação.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Será providenciado o 
seu pedido para que seja incluso na Ordem do Dia. 

O Senhor Deputado Dr. Cláudio Cirurgião – Muito obrigado, 
presidente.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Solicito ao senhor 
primeiro-secretário que proceda à chamada dos oradores inscritos para o 
Grande Expediente.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – Senhor 
presidente, não há oradores inscritos.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Não havendo oradores 
inscritos, partiremos para a Ordem do Dia: discussão e votação, em turno 
único, das seguintes proposições: 1- Projeto de Lei n. 127/2023, que 
“autoriza alienação de bem imóvel pertencente ao Patrimônio Público 
Estadual do Estado de Roraima e dá outras providências”, de autoria do Poder 
Executivo; 2 - Projeto de Lei n. 372/2022, que “dispõe sobre a isenção de 
taxa de inscrição em concurso público e processos seletivos para as vítimas 
de violência doméstica, no âmbito do Estado de Roraima”, de autoria da 
deputada Catarina Guerra; 3- Projeto de Lei n. 04/2023, que “dispõe sobre 
a criação do Programa Educacional Bombeiro Mirim - Proebom, no âmbito 
do Corpo de Bombeiros Militar de Roraima”, de autoria do deputado 
Marcos Jorge; 4- Projeto de Decreto Legislativo n. 004/2020, que “concede 
o título de Cidadão Benemérito ao médico infectologista Alexandre 
Salomão de Oliveira Wilt e dá outras providências”, de autoria do deputado 
Renato Silva; 5- Projeto de Decreto Legislativo n. 009/2022, que “concede 
a Comenda Orgulho de Roraima ao senhor Márcio Antônio Pereira da 
Silva”, de autoria do deputado Chico Mozart; 6 - Projeto de Decreto 
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O Senhor Deputado Dr. Cláudio Cirurgião – Agradeço e 
parabenizo a indicação do nobre deputado Renato Silva ao Dr. Alexandre 
Salomão, um colega médico, que vem se esforçando não só na área 
específica dele, que é infectologia, mas em todas as áreas da medicina. Ele 
teve um grande trabalho, deputado Renato, naquele período da pandemia. 
Desdobrou-se enquanto secretário, enquanto médico. Ele fazia o trabalho 
de secretário, saia correndo à noite, de madrugada, para poder atender 
aqueles pacientes graves decorrentes da Covid. Ele, assim como outros 
especialistas infectologistas aqui no estado, se desdobraram e foram cruciais 
no enfrentamento dessa pandemia, além do fato de que o Dr. Alexandre é 
referência em infectologia, foi meu professor, assim como a mãe dele, a 
Dra. Sumaia. Parabéns, Renato, pela sua indicação.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Para discutir a matéria, o 
deputado Soldado Sampaio, presidente da Casa. 

O Senhor Deputado Soldado Sampaio – Quero me somar 
ao deputado Renato, ao deputado Cláudio e aos demais deputados que 
manifestaram apoio a essa Comenda ao Dr. Alexandre Salomão. Eu já o 
conheço há muito tempo. Eu tive a felicidade de compartilhar a gestão 
do Governo do Estado, como chefe da Casa Civil, quando o mesmo era 
secretário adjunto da saúde. O secretário, a época, era o Marcelo Lopes, 
mas quem cuidava da parte técnica, a parte médica de toda a Secretaria, de 
todo o relacionamento, era o Dr. Alexandre Salomão. No ápice da Covid eu 
o vi, não foi uma nem duas, diariamente, a dedicação do secretário adjunto, 
à época, o Dr. Alexandre Salomão, com dedicação total e exclusiva ao 
atendimento às pessoas atingidas pela Covid e liderando toda uma equipe 
de saúde, de servidores do estado, de médicos, enfermeiros, técnicos, 
auxiliares, fazendo um trabalho, corpo a corpo, de mobilização da classe 
médica, dos trabalhadores da saúde, do SUS, de forma geral. 

Eu não tenho dúvida nenhuma que ele foi um dos grandes 
responsáveis pelo sucesso porque nós conseguimos minimizar os danos da 
Covid perante a sociedade roraimense. Eu acho que, mais do que justo, é 
legítimo, é um reconhecimento, em vida, ao Dr. Alexandre Salomão pelo 
excelente trabalho. Fica aqui, a nossa homenagem, nossa continência ao 
Dr. Alexandre, e eu acho que esta Casa está fazendo justiça e acredito que 
era o mínimo que a gente poderia fazer, nesse momento, em reconhecer o 
Dr. Alexandre e tantos outros profissionais que já reconhecemos e vamos 
reconhecer ainda no decorrer dos trabalhos desta Casa, pelo trabalho 
prestado no enfrentamento da Covid. Parabéns Assembleia, parabéns 
especiais ao Dr. Alexandre Salomão!

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Para discutir a matéria, 
o deputado Marcos Jorge; depois, a deputada Catarina Guerra e, por fim, a 
deputada Aurelina Medeiros.

O Senhor Deputado Marcos Jorge – Senhor presidente, eu quero 
parabenizar o deputado Renato Silva pela proposta de título de Cidadão 
Benemérito ao Dr. Alexandre Salomão. O Dr. Alexandre Salomão, como já 
dito aqui, pelo presidente Sampaio, foi fundamental no período da Covid, 
mas também o comportamento dele como cidadão e como médico para com 
diversos pacientes, à época, foi fundamental para salvar vidas. Então, tanto 
na responsabilidade como secretário adjunto, mas também como médico 
ele foi importantíssimo naquele período da Covid. 

Portanto, eu me somo aos demais colegas que me antecederam 
e também aos que falarão de sua admiração pelo Dr. Alexandre, para dizer 
que votarei com o maior gosto. E só para citar um caso específico quanto 
ao Dr. Alexandre Salomão, na época do início da Covid, muita gente estava 
tomando os medicamentos para o combate à Covid e ele identificou que 
os corticoides, na primeira semana, em vez de ajudar a reduzir a Covid, 
aumentava a carga viral e nós estávamos acometidos, inclusive, lá em 
casa, de Covid e ele fez questão de ir, pessoalmente, cuidar, não só das 
pessoas que estavam acometidas, da nossa família, mas eu acompanhava 
centenas e centenas de pessoas que ele estava ali dando orientação, fazendo 
prescrição e cuidando, além de acumular o seu período como secretário 
adjunto, muitas vezes, sem dormir, virando noites e noites de sono. Então, 
ele merece todas as nossas homenagens e votarei, com muito gosto, esse 
título de cidadão ao amigo Alexandre Salomão.

A Senhora Deputada Catarina Guerra – Presidente, só para 
me somar à fala dos demais que me antecederam e reforçar essa singela 
homenagem feita ao Dr. Alexandre por todo empenho e dedicação ao nosso 
estado. Vou dizer que a gente vota favorável, também, e peço que todos 
possam votar para que a gente possa, assim, deixar simbolizado, referente 
ao trabalho exemplar que o referido médico tem realizado no nosso Estado. 
Obrigada!

A Senhora Deputada Aurelina Medeiros – Presidente, só para me 
somar aos demais. O Alexandre, eu chamo Alexandre, é uma pessoa querida. 
Eu já o conheço desde que chegou aqui formado e tenho um apreço muito 
grande pela sua família, Sumaia, katucha, o outro irmão do Alexandre, o pai 
do Alexandre. O Alexandre, todos os médicos sempre cuidando da saúde, 

Dou por aprovado o Projeto de Lei n. 372/2022, por17 votos 
“sim”, nenhum “não” e nenhuma abstenção.

Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura 
do parecer e voto ao Projeto de Lei n. 004/2023, de autoria do deputado 
Marcos Jorge.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – (Lido o parecer e 
voto ao Projeto de Lei n. 004/2023).

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – O projeto dispõe sobre 
a criação do Programa Educacional Bombeiro Mirim - Proebom, no âmbito 
do Corpo de Bombeiros Militar de Roraima. 

Em discussão a matéria.
O Senhor Deputado Marcos Jorge – Meu cordial bom dia 

a todas as deputadas e deputados presentes na Sessão de hoje. Falarei, 
senhor presidente, da importância desse projeto, o Proebom, do Programa 
Bombeiro Mirim. 

Esse é um programa, deputado Sampaio, que está alinhado com 
o Executivo Estadual. Eu tive a oportunidade de discutir com o governador 
Antônio Denarium, junto com o comandante do Corpo de Bombeiros, 
coronel Anderson, para nós replicarmos o modelo que já é existente em 
outras unidades da federação, trazendo crianças carentes, de baixa renda, 
para estarem, no período de seis meses, dentro do Corpo de Bombeiros, 
podendo aprender técnicas de busca e salvamento, técnicas de primeiros 
socorros e cidadania, acima de tudo. 

Portanto, eu quero pedir o apoio de todos os parlamentares e 
agradecer a todas as deputadas e deputados que votaram nas comissões 
esse importante projeto, para que a gente possa entregar para a sociedade 
roraimense mais um instrumento de inclusão social importante para as 
nossas crianças e adolescentes do Estado de Roraima.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Não havendo nenhum 
deputado que queira discutir a matéria, coloco-a em votação. A votação 
será nominal e eletrônica. Votando “sim”, os deputados aprovam matéria: 
votando “não”, os deputados rejeitam-na.

Solicito abertura do painel para a votação.
O Senhor Deputado Marcos Jorge – Como líder dos 

Republicanos, oriento “sim”, e reforço o pedido de voto favorável aos 
nobres parlamentares.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Temos dois deputados 
on-line, deputado Marcinho Belota e deputado Rárison Barbosa. 

Deputada Angela, deputado Armando Neto, deputado Cláudio 
Cirurgião vamos votar, por favor. Deputado Eder Lourinho, deputado 
Isamar Júnior e deputado Soldado Sampaio. 

Dou por encerrada a votação. O projeto foi aprovado por 17 
votos “sim”, nenhum “não” e nenhuma abstenção.

Passamos para o item 4. Esse projeto é da deputada Angela. Ela 
não está presente. Como nesta Casa é importante o autor defender, pedir o 
voto, peço que retirem esse projeto da Ordem do Dia e coloquem-no na de 
amanhã.

Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura do 
parecer e voto ao Projeto de Decreto Legislativo n. 20/2020, de autoria do 
deputado Renato Silva.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – (Lido o parecer e 
voto ao Projeto de Decreto Legislativo n. 20/2020).

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – O Projeto de Decreto 
Legislativo n. 20/2020 concede o título de Cidadão Benemérito ao médico 
infectologista Alexandre Salomão de Oliveira Wilt e dá outras providências.

Coloco a matéria em discussão.
O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Para discutir a matéria, 

o deputado Renato Silva, autor da proposição.
O Senhor Deputado Renato Silva – Gostaria de pedir o voto 

favorável dos pares parlamentares. O Dr. Alexandre Salomão foi um dos 
médicos que atuou na pandemia da Covid-19. Ele fez alguns procedimentos 
iniciais que salvaram muitas vidas aqui no estado de Roraima. Então, hoje, 
quero dar esse título ao Dr. Alexandre Salomão.

O Senhor Deputado Chico Mozart – Gostaria de parabenizar 
o deputado Renato Silva pela indicação. O Dr. Alexandre é um médico 
conhecido aqui no nosso estado, vem de uma família de médicos, e já foi 
secretário de saúde do estado. Como o deputado mencionou, ele teve uma 
grande relevância naquele período da pandemia, então, nada mais justo do 
que esta singela homenagem. Desde já, declaro meu voto “sim”, presidente.

O Senhor Deputado Coronel Chagas – Igualmente. Me somo 
ao deputado Chico Mozart. Quero parabenizar o deputado Renato, pela 
iniciativa. O Dr. Alexandre é um grande profissional na área de saúde e 
foi importantíssimo no período da pandemia, sem contar com o trabalho 
que ele já realiza em outras frentes, que contribui muito para a melhoria 
da saúde no nosso estado. Parabéns, conte com nosso apoio e nosso 
voto.
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resgatando culturas, talvez, milenares dos indígenas que, talvez, já faziam 
uso de alguma forma, não tenho certeza disso, mas que a gente pode muito 
bem usar esse conservante e dispensar o uso de refrigerador onde não existe 
a possibilidade da energia, enfim. Eu gostaria de pedir aos meus colegas a 
aprovação dessa matéria e já agradeço a todos.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Não havendo mais 
quem queira discutir a matéria, peço vênia ao Plenário para votar essa 
matéria, simbolicamente.

Coloco-a em votação. A votação será simbólica: os deputados 
que concordam permaneçam como estão.

Dou por aprovado o Projeto de Decreto Legislativo n. 031/2023, 
de autoria da deputada Angela Águida Portella.

O Item 9 é o Projeto de Decreto Legislativo do deputado Jorge 
Everton. Ele não está presente, então, fica transferido para a Ordem do Dia 
da próxima Sessão.

Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura do 
parecer e voto às Moções de Aplausos n. 012/2023 e 013/2023, de autoria 
do deputado Armando Neto. 

Solicito que as moções sejam votadas em bloco.
O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – (Lido o parecer e 

voto às Moções de Aplausos n. 012/2023 e n. 013/2023).
O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Coloco as matérias em 

discussão. Não havendo quem as queira discutir, coloco-as em votação em 
bloco. A votação será simbólica: os deputados que concordam permaneçam 
como estão.

Dou por aprovadas as Moções de Aplausos n. 012/2023 e 
013/2023, de autoria do deputado Armando Neto.

Solicito ao senhor primeiro-secretário que faça a leitura do 
Pedido de Informação n. 031/2023, de autoria do deputado Dr. Cláudio 
Cirurgião.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – (Lido o Pedido 
de Informação n. 031/2023).

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Coloco em discussão 
a matéria.

Informo aos senhores deputados que o Pedido de Informação n. 
032/2023 será inserido na Ordem do Dia de amanhã, a pedido do deputado.

O Senhor Deputado Dr. Cláudio Cirurgião – Uma das 
bandeiras minhas, de campanha, foi justamente a tentativa de regularização 
da radioterapia aqui em nosso Estado. 

Presidente Marcelo Cabral, você é conhecedor disso, que boa 
parte dos TFD’s, tratamento fora de domicílio, que nós temos aqui em 
nosso estado é justamente para tratamento desses pacientes oncológicos 
que precisam se deslocar para outros estados, para fazer radioterapia, visto 
que nosso estado não tem centro de tratamento de radioterapia, uma grande 
defasagem em nosso Estado. 

O pedido de informação é para saber quais são os custos que 
o estado tem, hoje, com esses TFD’s, e se existe uma previsão para a 
regularização da radioterapia. Aqui, eu já deixo uma antecipação. Eu sei 
que a regularização da radioterapia é dependente do Programa Nacional de 
Implantação de Radioterapia, que é implantado pelo Ministério da Saúde, 
mas eu preciso saber dessas informações do estado, justamente para a gente 
cobrar, junto ao Ministério da Saúde, da superintendência, visto que hoje, à 
tarde, nós teremos uma reunião com a representante do Ministério da Saúde, 
aqui em Roraima, para saber em que pé anda essa obra da radioterapia. 

É de suma importância para o estado e o Ministério da Saúde 
precisa se engajar na conclusão, de maneira o mais urgente possível, dessa 
obra para que esses custos com radioterapia sejam amenizados, para que 
o estado possa economizar, do ponto de vista financeiro, e que o Governo 
Federal assuma sua responsabilidade de fazer a implantação, o mais 
precocemente possível, do Centro de Radioterapia no nosso Estado. 

Então, é o meu pedido. Eu conclamo que os nobres deputados 
aprovem esse nosso pedido de informação para que a gente se embase e 
cobre junto à bancada federal e ao Ministério da Saúde a conclusão dessa 
obra.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Não havendo mais quem 
queira discutir a matéria. Coloco-a em votação. A votação será simbólica: 
os deputados que concordam, permaneçam como estão. Aprovado por 
unanimidade.

Por fim, solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à 
leitura do Requerimento n. 061/2023, de autoria do deputado Lucas Souza.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – (Lido o 
Requerimento n. 061/2023).

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Em discussão a matéria. 
Não havendo quem queira discutir. Em votação. A votação será simbólica: 
os deputados que concordam, permaneçam como estão. Aprovado. 

Não havendo mais nada matéria constante na Ordem do Dia, 

sempre com uma abnegação total. Ele já recebeu aqui, por indicação nossa, 
a Comenda Orgulho de Roraima e hoje mais uma Comenda. A gente quer 
parabenizar o Alexandre pela sua vida e família. Obrigada!

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Não havendo mais quem 
queira discutir a matéria, coloco-a em votação. A votação será nominal/
eletrônica. Votando “sim”, os deputados aprovam a matéria; votando “não”, 
os deputados rejeitam-na.

Solicito abertura do painel eletrônico para votação.
Esse projeto tem que receber 16 votos “sim” para ser aprovado. 
Dou por encerrada a votação.
Por 19 votos “sim”, nenhum “não” e nenhuma abstenção, dou por 

aprovado o Projeto que concede o Título Cidadão Benemérito ao médico 
Alexandre Salomão, que fez um ótimo trabalho, e faz um ótimo trabalho 
ainda hoje. Sua família, realmente, cuida da saúde de várias pessoas. Quero 
parabenizar o deputado Renato Silva pela comenda e esta Casa tem o maior 
orgulho de poder aprovar e conceder essa comenda ao Dr. Alexandre, como 
a tantos médicos que já receberam aqui.

Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura do 
parecer e voto ao Projeto de Decreto Legislativo n. 009/2022.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – (Lido o parecer e 
voto ao Projeto de Decreto Legislativo n. 009/2022).

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Coloco a matéria em 
discussão. Não havendo quem queira discuti-la, coloco-a em votação. A 
votação será simbólica: os deputados que concordam, permaneçam como 
estão. Aprovado.

Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura do 
parecer e voto ao Projeto de Decreto Legislativo n. 050/2022).

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart - (Lido parecer e 
voto ao Projeto de Decreto Legislativo n. 050/2022).

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Coloco a matéria em 
discussão.

O Senhor Deputado Soldado Sampaio – Transformar em 
utilidade pública a embaixada do nosso querido Flamengo não é nenhuma 
ofensa aos vascaínos e nem aos gremistas, com todo respeito, mas, de 
longe, o melhor time do Brasil, com maior torcida. É até mais do que justa 
esta Casa reconhecer, além do que o Flamengo em Roraima tem escolinha 
de futebol, tem várias políticas de incentivo aos jovens roraimenses. É 
uma forma que nós encontramos de esta Casa reconhecer essa importante 
entidade no estado de Roraima. Então, deixo esta pequena homenagem ao 
nosso Flamengo de Roraima.

O Senhor Deputada Marcos Jorge – Quero, apenas, parabenizar 
o presidente Soldado Sampaio pela iniciativa e dizer que toda matéria em 
favor do nosso Flamengo terá o nosso voto favorável.

O Senhor Deputado Dr. Cláudio Cirurgião – Sampaio, vou ter 
que votar a favor, apesar de ser palmeirense. A gente sabe da imensa nação 
rubro-negra que existe no Brasil todo e aqui em Roraima. Vamos ter que 
votar a favor.

O Senho Presidente Marcelo Cabral – Não havendo mais quem 
queira discutir a matéria, coloco-a em votação. A votação será simbólica: 
os deputados que forem favoráveis, permaneçam como estão. Aprovado.

Solicito ao senhor primeiro-secretário que proceda à leitura do 
parecer e voto ao Projeto de Decreto Legislativo n. 031/2023

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – (Lido parecer e 
voto ao Projeto de Decreto Legislativo n. 031/2023).

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Coloco em discussão 
a matéria.

A Senhora Deputada Angela Águida Portella – Secretário, 
deputado Chico Mozart, verifique, por favor, se tem o nome do aluno Heitor 
Martins.

O Senhor Primeiro-Secretário Chico Mozart – Tem.
A Senhora Deputada Angela Águida Portella – O motivo dessa 

homenagem é que a escola Anjo da Guarda está fazendo um projeto de 
iniciação científica e os nossos alunos aqui de Roraima estão defendendo, 
já foram em vários estados brasileiros e em todos têm recebido premiação. 
Teve recentemente um que eles foram escolhidos em primeiro lugar. Eles 
descobriram que uma planta aqui da Amazônia serve para conservar a 
carne e eles fazem tipo um vinho dessa planta e ela conserva, por meses, a 
carne, inclusive, conferindo um sabor bem especial. Eles estão fazendo essa 
demonstração no Brasil inteiro e eu quero parabenizá-los. 

Parabenizo a escola pela iniciativa, pela oportunidade. Os alunos 
seguem todos os passos do processo científico, é bem interessante, com 
aferição, com pesquisa e são crianças de menos de 10 anos de idade. Nós 
precisamos valorizar essas ações das escolas e das famílias que estão 
apoiando, mas, sobretudo, das crianças que foram buscar, com bastante 
seriedade, com bastante compromisso, de forma inovadora, uma situação 
que estava aí o tempo todo aos nossos olhos e que nós não sabíamos, 
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O Senhor Deputado Cláudio Cirurgião – Primeiramente, 
feliz aniversário Vanderlan, você que é um profissional exemplar aqui na 
Assembleia, que nos atende com tanto carinho, atenção, profissionalismo. 
Feliz aniversário! Eu me somo ao deputado Eder, em relação ao implante, 
viu, Eder!Vamos tirar pedaço do cabelo do Eder porque ele tem muito. Esse 
rabo de cavalo grande dele, vamos botar na cabeça do Vanderlan, é o nosso 
presente. Parabenizo o ex-deputado Chico Guerra, Catarina. Um abraço ao 
nosso professor Chico Guerra. Que Deus abençoe a vida dele com muita 
saúde, paz e fé. O nosso querido deputado Jorge Everton, que também 
faz aniversário, hoje, feliz aniversário, meu irmão! Que você tenha muita 
saúde, paz, fé, felicidade! Sucesso, sempre, na sua vida! Parabenizo a nossa 
querida Tayla Peres, que nos abrilhantou, durante muito tempo, aqui, com 
aquela gestação linda e hoje está nascendo o José. Que Deus abrilhante a 
vida de todos vocês! 

Quero convidar todos os parlamentares para que, amanhã, 
participem da Sessão Especial em homenagem aos trinta anos do Instituto 
Federal de Roraima. Vai ser uma Sessão Solene onde várias autoridades, 
inclusive, a reitora atual do Instituto Federal de Roraima vai participar e eu 
convido todos os nobres deputados para abrilhantarem essa Sessão Solene 
desse importante instituto de educação, pesquisa e ensino aqui no nosso 
Estado.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Esta Mesa tem a honra 
de parabenizar o presidente Chico Guerra, o Vanderlan e o deputado Jorge 
Everton pelos seus aniversários. À Tayla, que entra hoje em parto, parabéns. 
Que venha o José com muita paz, com muita saúde. 

Convido os deputados para acompanharem a LDO que está 
sendo discutida amplamente pela Comissão conjunta. Queremos votar a 
LDO semana que vem. Então, é importante que cada deputado acompanhe, 
discuta, faça suas emendas. O prazo de emendas acaba na sexta-feira. 
Quem fez peço que acompanhe suas emendas. 

Convido todos os deputados para a Sessão Especial, amanhã, de 
trinta anos do Instituto Federal de Roraima. Convido todos os deputados que 
venham acompanhar, parabenizando todos os presentes. Muito obrigado e 
bom dia a todos. E, não havendo mais nada a tratar, às onze horas e três 
minutos, dou por encerrada a Sessão e convoco Sessão Especial para o dia 
vinte e oito de junho, à hora regimental.

Registraram presença, no painel, as senhoras deputadas e os 
senhores deputados: Angela Águida, Armando Neto, Aurelina Medeiros, 
Catarina Guerra, Chico Mozart, Coronel Chagas, Dr. Claúdio 
Cirurgião, Dr. Meton, Éder Lourinho, Gabriel Picanço, Idázio da 
Perfil, Isamar Júnior, Lucas Souza, Marcelo Cabral, Marcinho Belota, 
Marcos Jorge, Rárison Barbosa, Renato Silva e Soldado Sampaio.

SUPERINTENDÊNCIA ADMINISTRATIVA

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO
PROCESSO Nº 154/2022
CONTRATO Nº 031/2022
OBJETO: CONSTITUI OBJETO DO PRESENTE TERMO ADITIVO 
A PRORROGAÇÃO DA VIGÊNCIA DO CONTRATO Nº 031/2022 
POR MAIS 12 (DOZE) MESES.
CONTRATANTE: ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE 
RORAIMA
CNPJ Nº 34.808.220/0001-68
CONTRATADA: BB COMÉRCIO E INSTALAÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS ELÉTRICOS LTDA
CNPJ Nº: 03.576.305/0001-34
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57, Inciso II, Lei n° 8.666/1993 e 
suas alterações posteriores.
DATA DA ASSINATURA: 31/07/2023
VIGÊNCIA: 01/08/2023 até 01/08/2024
PELA CONTRATANTE: ORLANDO VAGNO DE JESUS SANTOS
PELA CONTRATADA:  BRENO ARAÚJO LEITE

SUPERINTENDÊNCIA DE GESTÃO DE PESSOAS

ERRATA DA RESOLUÇÃO Nº 6139/2023-SGP
A SUPERINTENDÊNCIA DE GESTÃO DE 

PESSOAS DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DE RORAIMA, RETIFICA - na seção Atos Administrativos 
referente à Resolução nº 6139/2023-SGP, publicada no Diário da 
Assembleia Legislativa, edição nº 3983 de 01 de agosto de 2023, 
devido à incorreção da data do período de usufruto das férias do 
servidor (a) a ser sanado (a).

partimos para o Expediente de Explicações Pessoais, deputado Chico 
Mozart, deputada Catarina, deputada Aurelina, deputado Lucas e deputado 
Cláudio.

O Senhor Deputado Chico Mozart – Presidente, eu quero 
aproveitar para parabenizar o nosso companheiro, deputado Jorge Everton, 
pela passagem do seu aniversário, hoje. Ele que não está presente, mas 
sinta-se abraçado por todos os deputados aqui.

A Senhora Deputada Catarina Guerra – Bom dia, presidente! 
Só para me somar com a parabenização que o deputado Chico já deixou 
aqui para o nosso colega, deputado Jorge Everton. Também do Vanderlan, 
que está aqui, e hoje é aniversário do Chico Guerra, também.

O Senhor Presidente Marcelo Cabral – Chico Guerra, seu pai?
A Senhora Deputada Catarina Guerra – Sim, Chico Guerra, 

meu pai. E, também, deixar aqui um bom parto para a deputada Tayla Peres, 
que está se internando. Hoje é uma data especial. O José antecipou sua 
vinda e está chegando aqui entre nós. Que ela tenha muita saúde, que tenha 
um parto tranquilo e que o José chegue para alegrar, ainda mais, a família 
dela. Somente isso, presidente.

A Senhora Deputada Aurelina Medeiros – A mesma coisa da 
deputada Catarina: parabenizar o nosso colega Jorge Everton, o Vanderlan, 
o Guerrinha, que eu chamo até hoje, meu amigo querido. Viu, Catarina. 
Leve um abraço para ele e a Taylinha, que há pouco eu falei com ela. Ela 
estava entrando para a sala de parto. Daqui a pouco a gente tem o José aqui 
no mundo. Um abraço a todos.

O Senhor Deputado Gabriel Picanço – Presidente, só para me 
juntar, também, com os que já me antecederam. Parabenizar o nosso querido 
e eterno presidente, Chico Guerra, pela passagem do seu aniversário. 
O Sampaio reconhece isso. Parabenizar o deputado Jorge Everton e o 
Vanderlan, também, que é nosso querido amigo, que nos serve aqui durante 
esses 12 anos que estamos aqui na Assembleia Legislativa. Então, parabéns 
a todos eles e às famílias e desejar, também, à Tayla um bom parto. Que 
ela venha com esse bebê lindo, que, se Deus quiser, deve nascer hoje. Era 
isso, presidente.

O Senhor Deputado Marcos Jorge – Senhor presidente, quero, 
também, me somar aos que me antecederam para parabenizar o deputado 
Jorge Everton, desejando que Deus continue abençoando e iluminando 
muito a vida dele, como também o Vanderlan, que tem estado diariamente 
aqui conosco, que merece todas as nossas homenagens, nesta data. Que 
Deus te abençoe muito. A nossa querida Tayla, que o José chegue com 
muita saúde para alegrar ainda mais a vida dela, da família, de todos nós. E, 
por derradeiro, mas não menos importante, o nosso querido Chico Guerra, 
meu amigo. Por favor, deputada Catarina, leve o meu abraço fraterno para 
o Chico Guerra. Você sabe da amizade e do respeito que eu tenho pelo seu 
pai, principalmente pelo legado e pelo exemplo que ele nos deixou durante 
a sua vida pública. Obrigado!

O Senhor Deputado Soldado Sampaio – Não diferente dos 
demais, quero parabenizar nosso Guerrinha, nosso amigo, nosso parceiro, 
colega de Casa. Foi presidente desta Casa por muito tempo, que deixou 
escola nesta Casa e está aí, hoje, a Catarina representando-o muito bem. 
Parabéns ao Guerrinha! Leve um abraço, Catarina, ao Chico Guerra, 
meu xará. Parabenizo o deputado Jorge Everton, pela sua data, pelo 
seu aniversário, também. Sucesso, Jorge, muitas felicidades e muitas 
realizações. Parabenizo a deputada Tayla, que ganha neném no dia de hoje. 
Ela se esforçou para ficar até o último dia de Sessão, até o nosso recesso. 
Ela combinou com o José, mas o José tem vontade própria e decidiu nascer 
hoje. Então, um bom parto à nossa amiga Tayla, que logo, logo estará 
aqui do lado. Ela já disse que vai trazer o José, aqui, para amamentar, no 
Plenário. Após, o recesso, estarão aqui conosco, em Plenário, o José, filho 
da nossa colega de Parlamento e amiga Tayla. Parabenizo o Vanderlan. 
Vem cá, Vanderlan, pela data especial. O Vanderlan, completando 30 anos, 
hoje, só de Assembleia. Em 30 anos ele já nasceu aqui. Sucesso, Vanderlan! 
Obrigado pelo carinho, pela atenção. Você é um exemplo de servidor desta 
Casa. Ficamos muito felizes pela sua presença. Entra legislatura e sai 
legislatura, e você já virou patrimônio da Casa. Tem que meter aí uma tarja 
e carimbar o nosso amigo Vanderlan. Então, sucesso Vanderlan! Presidente, 
era isso. Obrigado!

O Senhor Deputado Eder Lourinho – Bom dia a todos os 
deputados e deputadas. Também quero parabenizar o nosso colega, 
deputado Jorge Everton, por mais um ano de vida e nosso amigo Vanderlan. 
O pedido dele é que todos os deputados se juntem para pagar um implante 
de cabelo para ele. A proposta foi lançada. Quem topar, eu já disse que vou 
ajudá-lo. E dizer que a Tayla também tenha um bom parto, que Deus possa 
abençoá-la grandemente, e que o José venha com muita saúde, com muita 
paz para essa família que está aguardando essa criança linda. E desejar, 
também, ao Chico Guerra o pai da Catarina, feliz aniversário. Que Deus 
possa abençoá-lo grandemente! É isso aí, presidente.
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RESOLUÇÃO Nº 6162/2023-SGP
A SUPERINTENDÊNCIA DE GESTÃO DE PESSOAS DA 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RORAIMA, no uso 
de suas atribuições, em conformidade com a Resolução nº 389/2016-MD 
e suas alterações,

RESOLVE:
Art. 1º Exonerar JULIANO BACARIM, matrícula: 28814, 

CPF: ***.973.829-** do Cargo Comissionado de SG-VII Assessor 
Especializado, integrante do Quadro de Pessoal desta Casa Parlamentar, 
em conformidade com o que dispõe a Resolução Legislativa nº 007/2021, 
de 01 de julho de 2021, publicada no Diário da ALE-RR, Edição 3496, de 
19 de julho de 2021 e alterações.

Art. 2º Esta Resolução surte efeitos a partir de 31 de julho de 
2023.

Boa Vista - RR, 07 de agosto de 2023.
CLAUDEMÍ ALVES DE SOUSA E SOUSA 

Superintendente de Gestão de Pessoas
Matrícula: 29362

RESOLUÇÃO Nº 6163/2023-SGP
A SUPERINTENDÊNCIA DE GESTÃO DE PESSOAS DA 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RORAIMA, no uso 
de suas atribuições, em conformidade com a Resolução nº 389/2016-MD 
e suas alterações,

RESOLVE:
Art. 1º Exonerar, a pedido, MARCELO DA ROCHA 

VENTURA, matrícula: 27307, CPF: ***.653.162-** do Cargo 
Comissionado de SPE-VII Assessor de Diretoria, integrante do 
Quadro de Pessoal desta Casa Parlamentar, em conformidade com o 
que dispõe a Resolução Legislativa nº 007/2021, de 01 de julho de 
2021, publicada no Diário da ALE-RR, Edição 3496, de 19 de julho 
de 2021 e alterações.

Art. 2º Esta Resolução surte efeitos a partir de 31 de julho de 
2023.

Boa Vista - RR, 07 de agosto de 2023.
CLAUDEMÍ ALVES DE SOUSA E SOUSA 

Superintendente de Gestão de Pessoas
Matrícula: 29362

RESOLUÇÃO Nº 6164/2023-SGP
A SUPERINTENDÊNCIA DE GESTÃO DE PESSOAS DA 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RORAIMA, no uso 
de suas atribuições, em conformidade com a Resolução nº 389/2016-MD 
e suas alterações,

RESOLVE:
Art. 1º Exonerar MARIA DAS DORES LARANGEIRA DE 

SOUZA, matrícula: 28638, CPF: ***.544.732-** do Cargo Comissionado 
de COM-I Assessora de Assistência as Comissões, integrante do Quadro 
de Pessoal desta Casa Parlamentar, em conformidade com o que dispõe a 
Resolução Legislativa nº 007/2021, de 01 de julho de 2021, publicada no 
Diário da ALE-RR, Edição 3496, de 19 de julho de 2021 e alterações.

Art. 2º Esta Resolução surte efeitos a partir de 31 de julho de 
2023.

Boa Vista - RR, 07 de agosto de 2023.
CLAUDEMÍ ALVES DE SOUSA E SOUSA 

Superintendente de Gestão de Pessoas
Matrícula: 29362

RESOLUÇÃO Nº 6165/2023-SGP
A SUPERINTENDÊNCIA DE GESTÃO DE PESSOAS DA 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RORAIMA, no uso 
de suas atribuições, em conformidade com a Resolução nº 389/2016-MD 
e suas alterações,

RESOLVE:
Art. 1º Exonerar PEDRO BRENO BRITO HERCULANO 

GENUINO, matrícula: 26296, CPF: .547.483-** do Cargo Comissionado 
de PDHC-VI Assistente Técnico, integrante do Quadro de Pessoal desta 
Casa Parlamentar, em conformidade com o que dispõe a Resolução 
Legislativa nº 007/2021, de 01 de julho de 2021, publicada no Diário da 
ALE-RR, Edição 3496, de 19 de julho de 2021 e alterações.

Art. 2º Esta Resolução surte efeitos a partir de 04 de agosto de 
2023.

Boa Vista - RR, 07 de agosto de 2023.
CLAUDEMÍ ALVES DE SOUSA E SOUSA 

Superintendente de Gestão de Pessoas
Matrícula: 29362

Onde se lê: 
Art. 1º Conceder o usufruto das férias ao(a) servidor(a) 

FRANCISCO MARTINHO TORRES, matrícula n° 1092, no 
período de 21/08/2023 a 09/09/2023, referente ao exercício de 
2023.

Art. 2º Esta Resolução entra em vigor na data de sua publicação.
Leia-se:

Art. 1º Conceder o usufruto das férias ao(a) servidor(a) 
FRANCISCO MARTINHO TORRES, matrícula n° 1092, no período de 
21/08/2023 a 19/09/2023, referente ao exercício de 2023.

Art. 2º Esta Resolução entra em vigor na data de sua 
publicação.

Palácio Antônio Martins, 07 de agosto de 2023.
CLAUDEMÍ ALVES DE SOUSA E SOUSA

Superintendente de Gestão de Pessoas
Matrícula: 29362

RESOLUÇÃO Nº 6159/2023-SGP
A SUPERINTENDÊNCIA DE GESTÃO DE PESSOAS DA 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RORAIMA, no uso 
de suas atribuições, em conformidade com a Resolução nº 389/2016-MD 
e suas alterações,

RESOLVE:
Art. 1º Exonerar, a pedido, ANDREA ARAGAO 

QUEIROZ LAMY, matrícula: 31383, CPF: ***.201.822-** do Cargo 
Comissionado de SPI - VI Assessora Técnico Especializado, integrante 
do Quadro de Pessoal desta Casa Parlamentar, em conformidade com 
o que dispõe a Resolução Legislativa nº 007/2021, de 01 de julho de 
2021, publicada no Diário da ALE-RR, Edição 3496, de 19 de julho de 
2021 e alterações.

Art. 2º Esta Resolução surte efeitos a partir de 31 de julho de 
2023.

Boa Vista - RR, 07 de agosto de 2023.
CLAUDEMÍ ALVES DE SOUSA E SOUSA 

Superintendente de Gestão de Pessoas
Matrícula: 29362

RESOLUÇÃO Nº 6160/2023-SGP
A SUPERINTENDÊNCIA DE GESTÃO DE PESSOAS DA 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RORAIMA, no uso 
de suas atribuições, em conformidade com a Resolução nº 389/2016-MD 
e suas alterações,

RESOLVE:
Art. 1º Exonerar, a pedido, JERSE JAMES ARAUJO 

PINHEIRO JUNIOR, matrícula: 27050, CPF: ***.760.002-** do Cargo 
Comissionado de COM-I Assessor de Assistência as Comissões, integrante 
do Quadro de Pessoal desta Casa Parlamentar, em conformidade com o 
que dispõe a Resolução Legislativa nº 007/2021, de 01 de julho de 2021, 
publicada no Diário da ALE-RR, Edição 3496, de 19 de julho de 2021 e 
alterações.

Art. 2º Esta Resolução surte efeitos a partir de 31 de julho de 
2023.

Boa Vista - RR, 07 de agosto de 2023.
CLAUDEMÍ ALVES DE SOUSA E SOUSA 

Superintendente de Gestão de Pessoas
Matrícula: 29362

RESOLUÇÃO Nº 6161/2023-SGP
A SUPERINTENDÊNCIA DE GESTÃO DE PESSOAS DA 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RORAIMA, no uso 
de suas atribuições, em conformidade com a Resolução nº 389/2016-MD 
e suas alterações,

RESOLVE:
Art. 1º Exonerar ANNA FLAVIA PEREIRA DE 

SOUZA, matrícula: 25048, CPF: ***.355.362-** do Cargo 
Comissionado de SPI - VIII Assessora Especial, integrante do 
Quadro de Pessoal desta Casa Parlamentar, em conformidade com 
o que dispõe a Resolução Legislativa nº 007/2021, de 01 de julho 
de 2021, publicada no Diário da ALE-RR, Edição 3496, de 19 de 
julho de 2021 e alterações.

Art. 2º Esta Resolução surte efeitos a partir de 07 de agosto de 
2023.

Boa Vista - RR, 07 de agosto de 2023.
CLAUDEMÍ ALVES DE SOUSA E SOUSA 

Superintendente de Gestão de Pessoas
Matrícula: 29362
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COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL
CERTIDÃO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 007/2023

Processo Administrativo Nº 222/2023.
Objeto: Locação de um Imóvel localizado no Município da Iracema, onde 
será instalada uma nova Unidade da Escola do Legislativo - ESCOLEGIS.
Fundamento Legal: Art. 24, inciso X, da Lei nº 8.666/93.
Favorecido: ROBINSON ROMULO PORTELLA.
CPF: 383.442.462-53
Valor Mensal da Contratação: R$ 21.400,00 (Vinte e um mil e 
quatrocentos reais)
Constam nos Autos: Justificativa, Parecer Jurídico e Autorização.

Boa Vista, 07 de agosto de 2023.
 Janderson Junho dos Reis Barbosa

Presidente da Comissão Permanente de Licitações
Mat. 25.575

(Resolução nº 1294/2022-SGP)

TERMO DE RATIFICAÇÃO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
O Superintendente Geral da Assembleia Legislativa do Estado 

de Roraima, no uso de suas atribuições legais que lhe conferem, conforme 
art. 26, caput da Lei Federal nº 8.666/93, resolve RATIFICAR a Dispensa 
de Licitação, referente ao Processo Administrativo Nº 222/2023, com 
fundamento no art. 24, inciso X, da Lei nº 8.666/93.

Boa Vista, 07 de agosto de 2023.
Orlando Vagno de Jesus Santos 

Superintendente-Geral 
Matrícula n° 27.012

Resolução 020/2022-MD

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO – CPL.
CERTIDÃO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 008/2023

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 469/2023.
OBJETO: Locação de 01(um) Campo de Futebol localizado na Zona 
Oeste no Município de Boa Vista-RR, preferencialmente no Bairro Senador 
Hélio Campos ou Adjacentes, para instalação de um Centro de Convivência 
e Juventude - CCJUV.
Fundamento Legal: Art. 24, inciso X, da Lei Nº 8.666/93.
Favorecido: Cesar Lino de Oliveira
CPF: 812.479.072-87
Valor da Contratação: R$ 6.731,19 (seis mil, setecentos e trinta e um reais 
e dezenove centavos)
Constam nos Autos: Justificativa, Parecer Jurídico e Autorização.

Boa Vista, 07 de agosto de 2023.
Janderson Junho dos Reis Barbosa

Presidente da Comissão Permanente de Licitações
Mat. 25.575

(Resolução nº 1294/2022-SGP)

TERMO DE RATIFICAÇÃO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
O Superintendente Geral da Assembleia Legislativa do Estado 

de Roraima, no uso de suas atribuições legais que lhe conferem, conforme 
art. 26, caput da Lei Federal nº 8.666/93, resolve RATIFICAR a Dispensa 
de Licitação, referente ao Processo Administrativo Nº 469/2023, com 
fundamento no art. 24, inciso X, da Lei Nº 8.666/93.

Boa Vista, 07 de agosto de 2023.
Orlando Vagno de Jesus Santos 

Superintendente-Geral 
Matrícula n° 27.012

Resolução 020/2022-MD

RESOLUÇÃO Nº 6166/2023-SGP
A SUPERINTENDÊNCIA DE GESTÃO DE PESSOAS DA 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RORAIMA, no uso 
de suas atribuições, em conformidade com a Resolução nº 389/2016-MD 
e suas alterações,

RESOLVE:
Art. 1º Nomear LOUISE STEPHANY COSTA CARVEIRO, 

CPF: ***.816.572-** no Cargo Comissionado de COM-I Assessora de 
Assistência as Comissões, integrante do Quadro de Pessoal desta Casa 
Parlamentar, em conformidade com o que dispõe a Resolução Legislativa 
nº 007/2021, de 01 de julho de 2021, publicada no Diário da ALE-RR, 
Edição 3496, de 19 de julho de 2021 e alterações.

Art. 2º Esta Resolução surte efeitos a partir de 01 de agosto de 
2023.

Boa Vista - RR, 07 de agosto de 2023.
CLAUDEMÍ ALVES DE SOUSA E SOUSA 

Superintendente de Gestão de Pessoas
Matrícula: 29362

RESOLUÇÃO Nº 6167/2023-SGP
A SUPERINTENDÊNCIA DE GESTÃO DE PESSOAS DA 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RORAIMA, no uso 
de suas atribuições, em conformidade com a Resolução nº 389/2016-MD 
e suas alterações,

RESOLVE:
Art. 1º Nomear LUANDA AMALIA BRIGLIA CASTRO, 

CPF: ***.941.552-** no Cargo Comissionado de COM-I Assessora de 
Assistência as Comissões, integrante do Quadro de Pessoal desta Casa 
Parlamentar, em conformidade com o que dispõe a Resolução Legislativa 
nº 007/2021, de 01 de julho de 2021, publicada no Diário da ALE-RR, 
Edição 3496, de 19 de julho de 2021 e alterações.

Art. 2º Esta Resolução surte efeitos a partir de 01 de agosto de 
2023.

Boa Vista - RR, 07 de agosto de 2023.
CLAUDEMÍ ALVES DE SOUSA E SOUSA 

Superintendente de Gestão de Pessoas
Matrícula: 29362

RESOLUÇÃO Nº 6168/2023-SGP
A SUPERINTENDÊNCIA DE GESTÃO DE PESSOAS DA 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RORAIMA, no uso 
de suas atribuições, em conformidade com a Resolução nº 389/2016-MD 
e suas alterações,

RESOLVE:
Art. 1º Nomear PATRICIA DA CRUZ CARNEIRO, 

CPF: ***.004.272-** no Cargo Comissionado de COM-VI Assessora 
Especial das Comissões Permanentes, integrante do Quadro de 
Pessoal desta Casa Parlamentar, em conformidade com o que dispõe a 
Resolução Legislativa nº 007/2021, de 01 de julho de 2021, publicada 
no Diário da ALE-RR, Edição 3496, de 19 de julho de 2021 e 
alterações.

Art. 2º Esta Resolução surte efeitos a partir de 01 de agosto de 
2023.

Boa Vista - RR, 07 de agosto de 2023.
CLAUDEMÍ ALVES DE SOUSA E SOUSA 

Superintendente de Gestão de Pessoas
Matrícula: 29362

RESOLUÇÃO Nº 6169/2023-SGP
A SUPERINTENDÊNCIA DE GESTÃO DE PESSOAS DA 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RORAIMA, no uso 
de suas atribuições, em conformidade com a Resolução nº 389/2016-MD 
e suas alterações,

RESOLVE:
Art. 1º Nomear SARA CAROLINE CABRAL BARROS, 

CPF: ***.837.962-** no Cargo Comissionado de PAC-IV Assessora 
Técnico, integrante do Quadro de Pessoal desta Casa Parlamentar, em 
conformidade com o que dispõe a Resolução Legislativa nº 007/2021, de 
01 de julho de 2021, publicada no Diário da ALE-RR, Edição 3496, de 19 
de julho de 2021 e alterações.

Art. 2º Esta Resolução surte efeitos a partir de 01 de agosto de 
2023.

Boa Vista - RR, 07 de agosto de 2023.
CLAUDEMÍ ALVES DE SOUSA E SOUSA 

Superintendente de Gestão de Pessoas
Matrícula: 29362


